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Держи экран 
шире
Российское кино будет 
дешевле и реже

В условиях кризиса Минкульт 
решил пересмотреть подход 
к регулированию российской 
киноиндустрии. В этом году го-
сударство сократит ее финан-
сирование примерно на 500 млн 
руб., сэкономив на авторском ки-
но и фестивалях. Зато министер-
ство откажется от идеи введения 
квот на российское кино и об-
ещает не вмешиваться без необ-
ходимости в график релизов.

В 2015 году планируется сокра-
тить государственную поддержку 
кинематографа, заявил вчера на 
пресс-конференции в ТАСС дирек-
тор департамента кинематографии 
Минкульта Вячеслав Тельнов. Речь 
идет примерно о 500 млн руб., уточ-
нил он 

”
Ъ“. Таким образом, общий 

объем господдержки может соста-
вить около 5,5 млрд руб., тогда как 
в 2014 году в плане было около 6 мл-
рд руб. Как следует из отчета на сай-
те Минкульта, фактический уровень 
господдержки кино в 2014 году ока-
зался больше этой суммы, составив 
около 6,5 млрд руб. В конце прошло-
го года министерство получило до-
полнительные средства, объясняет 
господин Тельнов, не исключая, что 
это же произойдет и в 2015 году.

Фонд кино, ориентированный 
на поддержку фильмов с коммерче-
ским потенциалом, в этом году, как 
и в прошлом, распределит 3 млрд 
руб. Сократятся только средства, ко-
торые выделяются напрямую через 
Минкульт и идут на авторское, де-
бютное, документальное кино, ани-
мацию и фестивали. «Все направле-
ния продолжат развиваться. Мы бу-
дем в ручном порядке определять 
сокращения по мере значимости 
и штучно подходить к каждому про-
екту»,— уточнил Вячеслав Тельнов.
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Финальная схема создания энергети-
ческого союза ЕС, представленная вче-
ра, может оказаться гораздо опаснее для 
России, чем прежние слабо проработан-
ные предложения о совместных закуп-
ках газа. Новый вариант предполагает 
резкий рост полномочий Еврокомиссии, 
которая может получить право влиять 
на межправительственные соглашения 
и даже коммерческие контракты, актив-
но проводя внешнюю энергетическую по-
литику. Это создает угрозу всей схеме 
поставок российского газа в ЕС. Источни-
ки ”Ъ“ в отрасли и аналитики пока сомне-
ваются, что все идеи будут реализованы. 
Но подобная схема уже работает в атом-
ной энергетике, а пример Третьего энер-
гопакета показывает, что сопротивление 
отрасли можно сломить.

Еврокомиссия вчера опубликовала пер-
вый официальный документ, в котором опи-
саны меры по созданию европейского энерге-
тического союза. До сих пор представление об 
этих планах было смутным и ассоциировалось 
в основном с идеей совместных закупок газа, 
выдвинутой экс-премьером Польши, а теперь 
президентом ЕС Дональдом Туском. Евроко-
миссия (ЕК) идею поддержала, но газовые ком-
пании Евросоюза (ЕС) выступили резко против, 
а власти ряда стран, например Германии и Ве-
ликобритании, отнеслись к ней с насторожен-
ностью. Теперь планы изменились. Новая кон-
цепция энергосоюза не потеряла откровенно 
антироссийской направленности, но о совмест-
ных закупках газа упоминается лишь вскользь, 
а основной упор сделан на более реалистичные 
и потому более опасные для РФ идеи.

Так, ЕК хочет получить значительную часть 
суверенных полномочий государств ЕС для 
проведения внешней энергополитики сою-
за. «Когда ЕС обсуждает соглашения со страна-
ми, которые важны с точки зрения безопасно-
сти энергопоставок, Еврокомиссия намерена 
в приоритетном порядке обсуждать вопро-
сы доступа к ресурсам»,— говорится в доку-
менте. Показателен и список потенциальных 
партнеров ЕС. По мнению ЕК, союзу нужно до-

биться стратегического сотрудничества с Ал-
жиром, Турцией, Азербайджаном, Туркмени-
ей и странами Ближнего Востока. Вице-пре-
зидент ЕК по энергосоюзу Марош Шефчович 
даже заявил вчера, что в будущем надеется на 
поставки газа из Ирана (находится под санк-
циями, в том числе и европейскими) и Ира-
ка. Трехсторонний меморандум о взаимопо-
нимании по строительству Транскаспийско-
го газопровода между Туркменией и Азербай-
джаном (с дальнейшим экспортом в Европу) 
ЕК собирается подписать уже в этом году.

Зато Россия — крупнейший поставщик неф-
ти, нефтепродуктов и газа и один из крупней-
ших поставщиков угля и ядерного топлива 
в ЕС — в число стратегических партнеров не 
вошла. «ЕС рассмотрит переформатирование 
энергетических отношений с Россией, когда 
сложатся подходящие условия»,— это единст-
венное упоминание страны в документе.

Вместе с тем в нем подробнее всего освеще-
ны задачи диверсификации поставок именно 
в тех сферах, где зависимость от России наибо-
лее велика. Так, уголь вообще не фигурирует, 
нефть упомянута вскользь. Основное внима-
ние уделено газу, также ЕК предлагает ужесто-
чить контроль над ядерными проектами и кон-
трактами. Страны ЕС уже обязаны подробно 
информировать ЕК о деталях инвестиционных 
проектов в атомной сфере — например, при 
строительстве новых энергоблоков, рассказы-
вает источник 

”
Ъ“ на европейском энергорын-

ке. Однако речь идет только об уведомлении.
Наиболее существенным для будущих отно-

шений с РФ является желание ЕК на самой ран-
ней стадии получать информацию о готовящих-
ся межправительственных соглашениях в сфе-
ре энергетики между государствами ЕС и треть-
ими странами. Сейчас ЕК получает копии таких 
соглашений только после их подписания. Ко-
миссия хочет участвовать в переговорах и вли-
ять на содержание соглашений — в частности, 
включать в них некие «стандартные условия». 
Более того, ЕК предлагает изменить европей-
ское законодательство (Security of Gas Supply 
Regulation от 2010 года), чтобы заставить газо-
вые компании публиковать существенные ус-
ловия контрактов на закупку газа. По словам Ма-
роша Шефчовича, следует сделать прозрачны-
ми цены, объемы и условия поставки.
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Газ без нас
Европа не включила Россию в число стратегических энергетических партнеров

Чтобы уклониться от партнерства 
с Россией, Евросоюз готов работать 
даже с Ираном и Ираком     
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Нацбанк Украины после перехода 
гривны к неконтролируемому паде-
нию практически закрыл возможность 
клиент ских операций банков Украины 
с валютой до конца недели. Неожидан-
ный обвал украинской валюты, которая 
на черном межбанковском рынке вчера 
доходила до 38 гривен/$ и выше, создал 
условия для валютной и потребитель-
ской паники — власти Украины вчера 
 были заняты ее предотвращением.

Несмотря на достаточно жесткий валют-
ный контроль, введенный Национальным 
банком Украины (НБУ) еще в 2014 году, укра-
инская гривна остается нестабильной, и в те-
чение 20–25 февраля фактически она находи-
лась в режиме неконтролируемого падения. 
Утром 25 февраля НБУ попытался ликвиди-
ровать его новым ужесточением регулирова-
ния. Регулятор объявил о запрете до 28 февра-
ля исполнения банками всех клиентских за-
явок на покупку валюты, собственные опера-
ции допустимы в пределах 0,5% капитала с от-
срочкой исполнения заявки на четыре дня.

Фактически это решение закрывало опе-
рации в «легальном» секторе украинс кого 

валютного рынка, на который с 6 февра-
ля после отмены так называемых инди-
кативных аукционов ориентируется НБУ 
при установлении официального курса 
гривны. Это немедленно привело к обвалу 
курса гривны на неофициальном внебир-
жевом рынке до непредставимых ранее 
курсов — 38 гривен/$. Формально частные 
операции с валютой вне банков на Украи-
не не запрещены — но решение Нацбан-
ка немедленно превратило весь не контр-
олируемый НБУ сектор рынка в черный. 
Сразу после заявления НБУ премьер-ми-
нистр Украины Арсений Яценюк обрушил-
ся с критикой на главу Центробанка Вале-
рию Гонтареву, заявив, что решение о «за-
крытии межбанковского рынка» НБУ при-
нял «как всегда, без каких-либо консульта-
ций» с правительством. Напомним, нака-
нуне в парламенте Украины собирались 
подписи под проектом постановления 
об отстранении госпожи Гонтаревой с по-
ста главы НБУ (его предполагается рассмо-
треть в пятницу).
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Гривна в панике
Нацбанк Украины может регулировать  
только ее официальный курс

Техническая комиссия установила 
предварительные причины катастро-
фы французского Falcon 50 в аэропор-
ту Внуково, в которой погиб президент 
компании Total Кристоф де Маржери. 
Согласно выводам экспертов, путь взле-
тающему бизнес-джету случайно прег-
радил пьяный водитель снегоуборочной 
машины, потерявший ориентацию на 
летном поле. Его самого тем временем 
потерял начальник смены, который дол-
жен был следить за снегоуборщиком, но 
тоже оказался нетрезв. При этом руко-
водила взлетом Falcon 50 девушка-ста-
жер, даже не подозревавшая о том, что 
обе взлетные полосы в аэропорту заня-
ты спецтехникой. Для нее это была всего 
вторая ночная смена.

Согласно отчету летной подкомиссии по 
расследованию катастрофы, события, кото-
рые привели к ЧП, начали развиваться еще 
до того, как 20 октября 2014 года Кристоф де 
Маржери поднялся на борт Falcon. Пока эки-
паж в течение полутора часов дожидался свое-
го единственного пассажира, на дежурство на 

летное поле вышли три снегоуборочные ма-
шины роторного типа, которые, как и поло-
жено, сопровождал на джипе начальник сме-
ны аэродромной службы Владимир Леденев.

Согласно инструкциям, перед выездом 
все они должны были пройти медосмотр. 
Врачу надлежало проверить у них часто-
ту пульса и артериальное давление, однако 
эту процедуру в аэропорту отменили в связи 
с тем, что проверка занимала много време-
ни и могла привести к задержкам вылетов. 
В итоге врач ограничилась визуальным ос-
мотром. Между тем возможно, что уже в тот 
момент как минимум двое из сотрудников 
аэродромной службы — Владимир Леденев 
и водитель одного из снегоуборщиков Вла-
димир Мартыненко — были пьяны.

Как установили эксперты, колонна из трех 
снегоуборщиков под руководством инженера 
вначале работала в штатном режиме, но около 
18:30 у одной из машин погнулся нож ротора, 
и Владимир Леденев был вынужден сопрово-
ждать водителя на базу для ремонта.
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Аналитический центр при правительстве 
РФ вчера представил доклад о развитии 
человеческого потенциала России в пери-
од «экономической неустойчивости» 2009–
2013 годов. Общий вывод экспертов: раз-
витие человеческого капитала остается на 
периферии внимания властей, тогда как 
глубина неравенства домохозяйств по до-
ходам остается «избыточной и нелегитим-
ной». Это приводит не только к потере по-
ловины потенциального экономического 
роста, но и способно спровоцировать соци-
альный взрыв, подобный происшедшему 
в 2013 году в Египте,— в случае, если госу-
дарство не озаботится установлением на-
логов на богатство либо проведением ка-
чественной политики развития.

Представленный вчера Аналитическим 
центром при правительстве РФ (АЦП) двухсот-
страничный документ призван оценить пост-
кризисное развитие человеческого потенциа-
ла в РФ в 2009–2013 годах (до сих пор этот до-
клад выпускало представительство ПРООН в 
России). «Даже при высоких ценах на нефть 
в стране наблюдалось ощутимое замедление 
экономического роста и сложился феномен 

”
проигрыша“ человеческого капитала ресурс-

ной ренте, которая ориентировалась не на на-
копление и модернизацию экономики и об-

щества, а на потребление»,— резюмировал 
глава АЦП Константин Носков. Хотя документ 
был отдан в верстку еще в сентябре 2014 года, 
он зафиксировал точку классического перехо-
да в новый кризис, заявил главный советник 
руководителя АЦП Леонид Григорьев.

Помимо фиксации исчерпания рентной 
модели и скатывания в затяжной структур-
ный кризис, недоучета потребностей бедней-
ших слоев населения, ухудшения качества об-
разования, краткосрочности горизонта плани-
рования, нарастания экологических проблем 
и абсолютизации экономического роста авто-
ры исследования обратили внимание на про-
блему экономического и социального нера-
венства. С 2008 по 2013 год, когда накопление 
основного капитала так и не восстановилось 
до предкризисного уровня, государство актив-
но инвестировало в частное потребление, ог-
раничивая развитие предпринимательства. 
«Когда нефть стоила меньше $50 за баррель, 
государство инвестировало в богатые слои на-
селения, когда она стала выше $50 стали ин-
вестировать в бедных и среднеобеспеченных 
— в пенсии, пособия. Сегодня большая часть 
населения России живет лучше, чем нижняя 
по доходам половина населения мира»,— го-
ворит глава Независимого института социаль-
ной политики Лилия Овчарова. В докладе, от-

мечается, что из-за несовершенства методоло-
гии оценки неравенства Росстата (реальный 
уровень выше) его негативные эффекты про-
являются именно в кризис — поэтому с 2008 
года государство активно увеличивало пенсии 
и зарплаты бюджетников.

В целом за последние пять лет средний рост 
доходов домохозяйств позволил им начать вы-
ходить «за рамки потребительского выжива-
ния» и смещать потребление в сторону трех 
основных направлений: транспорта, связи, 
культуры и отдыха. Однако проблему неравен-
ства это не решило — доля населения «средне-
го класса» и «ниже среднего» не изменилась. 
Коэффициент Джини (чем он ближе к едини-
це, тем больше концентрация доходов) послед-
ние пять лет остается на уровне 42%, доля со-
циальных выплат в структуре денежных дохо-
дов домохозяйств выросла с 11,6% в 2007 году 
до 18,5% в 2013 году (исторический максимум), 
а предпринимательская активность резко сни-
зилась. Такой уровень неравенства, учитывая 
уровень доходов, сопоставим с ситуацией в 
Бразилии и Китае. Его глубина, исходя из оце-
нок граждан, приведенных в докладе, назва-
на «избыточной и нелегитимной». На микроу-
ровне избыточное неравенство выглядит так: 
выше всего доля населения с доходами ниже 
трех прожиточных минимумов среди занятых 

в легкой промышленности (81%), сельском хо-
зяйстве (79%), сфере культуры и спорта (76%), 
здравоохранении (71%), образовании (70%). 
Меньше всего — в добыче полезных ископа-
емых (23%) и финансовой деятельности (28%).

Неравенство в России не позволяет эффек-
тивно себя реализовывать в экономике, накла-
дывая ограничения на репродуктивное пове-
дение и здоровье более чем 50% россиян и при-
водя к образованию ловушки бедности и ижди-
венчества, росту бюджетных расходов и сниже-
нию производительности, падению инвести-
ций в человеческий капитал. По мнению Лилии 
Овчаровой, в такой ситуации государству при-
дется либо увеличивать налоги на богатых, ли-
бо проводить качественную политику развития, 
поощряя инвестиции граждан в личное разви-
тие. В этом случае богатые должны платить за 
себя, средний класс — софинансироваться, а за 
бедных должно платить государство. И если у 
последнего не хватает средств — ему придется 
дать больше свобод для поиска взаимодействия 
граждан с управляющими компаниями в ЖКХ, 
образовательных и медицинских учреждени-
ях. «Доверия к государству как к инвестору нет, 
если оно не будет договариваться с гражданами, 
то эффект по неравенству сработает, как в Егип-
те»,— предрекает эксперт.

Алексей Шаповалов

Нечеловеческий потенциал
Неравенство в России признали избыточным и нелегитимным

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,5

процента экономически активного населения составил на начало февраля уровень безработицы в 
РФ по методике Международной организации труда, сообщил вчера Росстат в сводке по рынку труда. 
Данные Росстата с исключением сезонности демонстрируют достаточно необычный тренд — небольшое 
снижение безработицы в момент всплеска негативных экономических ожиданий на фоне резкой девальва-
ции рубля. Снижение без корректировки сезонности составило 0,1 процентного пункта, в абсолютных циф-
рах это 86 тыс. человек к данным января 2014 года. Тренд вряд ли сохранится до весны, судя по всему, он 
связан скорее с сильной неопределенностью экономической ситуации декабря—января.
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ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Промышленность  
почувствовала нехватку 
спроса и кредитов

Индекс предпринимательской уве-
ренности (ИПУ), рассчитываемый 
Центром конъюнктурных исследо-
ваний НИУ-ВШЭ на основе данных 
опросов Росстата, в феврале 
сократился на 1 процентный пункт, 
до минус 6%. Это самое низкое 
значение индекса за последние 
четыре с половиной года. «Про-
мышленность вплотную подошла 
к спаду»,— делает вывод центр. 

Основным фактором сни-
жения индекса стало ухудшение 
предприятиями оценок спроса 
на собственную продукцию — 
до уровня 2009 года. Столь же 
значительным оказалось и падение 
доли руководителей предприятий, 
отметивших повышение спроса 
и выпуска продукции по сравне-
нию с предыдущим месяцем (16% 
и 18% соответственно). Схожие 
результаты получили и в ИЭП 
имени Гайдара: значение индекса 
промышленного оптимизма, 
рассчитываемого институтом 
на основе собственных опросов 
промышленников, в феврале стало 

отрицательным после трех месяцев 
роста, а индекс прогнозов стал 
минимальным за последние пять 
с половиной лет.

Помимо низкого спроса опро-
шенные Росстатом респонденты 
отметили в качестве самых значи-
тельных рисков неопределенность 
ситуации (49% респондентов) 
и нехватку финансовых средств 
(40%). На сокращение прибыли 
по сравнению с предыдущим 
месяцем указали 26% респонден-
тов — это наихудший результат 
за последние четыре с половиной 
года. С учетом резкого роста 
ставок по банковским кредитам 
нагрузка на компании обрабаты-
вающего сектора по части уплаты 
процентных платежей выросла 
до беспрецедентного уровня: на 
обслуживание займов у компаний 
теперь уходит две трети прибыли, 
подсчитали в ЦМАКП.

Положительная динамика 
промышленного производства 
вряд ли сохранится в феврале, 
ожидает Дмитрий Полевой из ING 
Bank. Глава Центра конъюнктурных 
исследований Георгий Остапкович 
полагает, что ситуацию не изменит 
и процесс импортозамещения: на 
уровне отраслей он заметен лишь 
в металлургии и пищевой промыш-
ленности, в остальных же отраслях 
носит фрагментарный характер.

Среди положительных моментов 
в центре отмечают лишь замедле-
ние роста цен — как на сырье, так 
и на готовую продукцию. «Ближе 
к середине года инфляция про-
изводственных издержек, скорее 
всего, пойдет на спад»,— ожидают 
в НИУ-ВШЭ.

Татьяна Едовина
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Число отсроченных рецеп-
тов для льготников в янва-
ре выросло на 20%, сооб-
щил Росздравнадзор. В ряде 
регионов вовремя получить 
лекарства не может каж-
дый пятый льготник. Рост 
цен на лекарства может усу-
губить проблему, опасают-
ся чиновники. Росздравнад-
зор обещает усилить надзор 
за фармрынком, Минздрав 
— увеличить выделение 
средств, а эксперты настаи-
вают, что неэффективная си-
стема льготного обеспечения 
должна быть пересмотрена.

К началу февраля по програм-
ме обеспечения льготников не-
обходимыми лекарствами на от-
сроченном обеспечении нахо-
дилось 8 тыс. рецептов, на 20% 
больше, чем на аналогичную да-
ту 2014 года, сообщил Росздрав-
надзор. Наиболее сложная си-
туация сложилась в Мурман-
ской области (там получить ле-
карства вовремя не может каж-
дый пятый льготник), а также в 
Калининградской, Ленинград-
ской, Кировской, Псковской, Во-
логодской и Новгородской об-
ластях и Пермском крае. Как по-
яснили 

”
Ъ“ в Росздравнадзоре, 

причиной стали «организаци-
онные просчеты региональных 
властей» и нехватка препаратов 
в аптеках.

Пока показатели критиче-
скими назвать нельзя, говорят 
эксперты. «8 тыс.— это около 
1% отсроченных рецептов, год 
назад было 0,8%. Всего в год вы-
писывается порядка 59 млн ре-
цептов»,— поясняет директор 
Института экономики здраво-
охранения ВШЭ Лариса Попо-
вич. Но проблема в том, что дан-
ные Росздравнадзора не отража-
ют реальную ситуацию с обес-
печением лекарствами льгот-
ников, говорит сопредседатель 
Всероссийского союза пациен-
тов Юрий Жулев. Врач не мо-
жет выписать рецепт, если ле-
карства нет на складе, поясня-
ет он. По экспертным оценкам, 
до 40% льготников недополуча-
ют лекарства по разным причи-
нам. Например, из больных ди-
абетом только 64% обеспечены 
препаратами.

Рост цен может усугубить ситу-
ацию. Согласно данным Минздра-
ва, цены на лекарства, попадаю-
щие под ценовое регулирование 
(так называемые жизненно необ-
ходимые и важнейшие лекарст-
венные препараты, ЖНВЛП) вы-
росли за январь на 3,4%, на лекар-
ства не из списка — на 11%. Опа-
сения разделяют и региональные 
власти. Так, в правительстве Перм-
ского края, попавшего в число ре-
гионов с наибольшей просроч-
кой, пока проблему считают не-
существующей: до конца перво-
го квартала все закупки лекарств 
произведены. Но дальше все мо-
жет измениться. «На второй квар-
тал все торги были отыграны, но 
есть опасения, что поставщики 
либо попытаются сорвать постав-
ки препаратов из-за роста их це-
ны, либо задерут цены»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в областном правительстве.

На льготное обеспечение ле-
карствами российское прави-
тельство на 2015 год выделило 
30,1 млрд руб. (помимо высоко-
затратной программы «Семь но-
зологий»). В рамках антикризис-
ных мер правительство зарезер-
вировало еще 16 млрд руб. на эти 
цели. Но если система будет по-
прежнему управляться вслепую, 
то средств не хватит, считает Ла-
риса Попович.

Впрочем, в Росздравнадзоре 
обещают усилить надзор за фар-
мрынком — ведомство будет ве-
сти еженедельный мониторинг 
ситуации в регионах, причем 
отслеживать не только льготное 
обеспечение, но и госпитальный 
сегмент, наличие лекарств в апте-
ках и цены на ЖНВЛП. Обсужда-
ются централизация госзакупок 
для госпитальных нужд и дол-
госрочные на три-семь лет кон-
тракты на поставку препаратов. 
Кроме того, Минздрав предлага-
ет лечиться препаратами из ре-
гулируемого списка (около 40% 
фармрынка) не только льготни-
кам. Как заявила вчера глава ми-
нистерства Вероника Скворцо-
ва в Госдуме, анализ всех препа-
ратов, не попадающих под цено-
вое госрегулирование, показал, 
что половину из них можно заме-
нить на лекарства из ЖНВЛП.

Дарья Николаева;  
Дмитрий Астахов, Пермь

Льготники оставят 
рецепт при себе
Росздравнадзор сообщил  
о нехватке лекарств в аптеках

Отношения правительства Украины 
и НБУ конфликтны, Валерия Гонтарева 
местными политологами считается со-
юзником президента страны Петра По-
рошенко, но не правительства Арсения 
Яценюка.

Политическая часть сюжета с обва-
лом гривны вчера была завершена со-
вещанием у Петра Порошенко — он 
дал главе НБУ «неделю на то, чтобы ста-
билизировать гривну на уровне, на ко-
торый правительство Украины ориен-
тировалось при разработке поправок к 
бюджету страны на 2015 год» (21,7 грив-
ны/$). Впрочем, меры НБУ подейство-
вали на рынок уже вчера. Если 24 фев-
раля гривна к закрытию официальной 
части торгов на межбанке падала до 
31,63 гривны/$ (вчера НБУ установил 
официальный курс 28,06 гривны/$), то 
вчера днем сделки там проводились в 
диапазоне 21,8–24 гривны/$. Сегодня, 

вероятно, межбанковский (а следова-
тельно, и официальный) курс гривны 
будет стабилизирован на уровне 22–
24 гривны/$ до начала марта.

Впрочем, обратная сторона происхо-
дящего — нерегулируемый обвал грив-
ны на черном рынке: он может продол-
житься и сегодня, и именно на него ори-
ентируются сейчас розничный рынок 
валюты на Украине и ритейл. В значи-
тельной степени масштаб «эффекта пе-
реноса» на инфляцию в стране (прави-
тельство Украины сейчас ориентирует-
ся на 26% роста индекса потребитель-
ских цен по итогам года) будет опреде-
ляться инфляционными ожиданиями, 
и их обвал гривны на черном рынке мо-
жет сильно подстегнуть. Госпожа Гонта-
рева вчера констатировала, что НБУ не 
контролирует черный валютный ры-
нок. На совещании у Петра Порошен-
ко обсуждались также вопросы ужесто-
чения контроля над возвратом валют-
ной выручки на Украину экспортерами. 

Впрочем, сложно представить себе его 
более жестким: сейчас они продают 75% 
валюты от выручки по экспортным кон-
трактам, импортные контракты по пре-
доплате на сумму более $50 тыс. подле-
жат специальной проверке.

Вчера украинские СМИ сообщали о 
признаках начала валютной и потре-
бительской паники в крупных городах 
страны, пока масштаб ее оценить слож-
но. «Проблема Украины — импортная 
составляющая потребления,— поясня-
ет Олег Устенко, глава киевского офиса 
Bleyzer Foundation.— Импорт для укра-
инца — это треть продуктовой корзи-
ны, половина гардероба, две трети по-
купаемого топлива и 100% бытовой 
электроники. Тем не менее сам по себе 
обвал гривны с 6 февраля сложно объ-
ясним. После девальваций 2014 года 
платежный баланс Украины близок к 
стабилизации, и резервы НБУ не исчер-
паны, а МВФ готов к предоставлению 
Украине кредитных траншей в марте 
2015 года, если украинский парламент 
примет необходимые поправки к бюд-
жету и законодательству. Объяснени-
ями могут быть или политически мо-
тивированные сделки с гривной круп-
ных игроков, или ожидание эскалации 
конфликта на юго-востоке Украины.

Дмитрий Бутрин;  
Янина Соколовская, Киев

Гривна в панике

с1
Глава НБУ Валерия Гонтарева  
пока не может объяснить,  
каким курсом движется гривна  
ФОТО  REUTERS
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ПАДЕНИЕ ВАЛЮТ ПОСТСОВЕТСКИХ СТРАН К ДОЛЛАРУ ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД (%)
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ НАЦИОНАЛЬНЫХ БАНКОВ С 25 ФЕВРАЛЯ 2014 ПО 25 ФЕВРАЛЯ 2015 ГОДА.
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новости

Рабочая группа признала вчера 
законопроект Алексея Наваль-
ного о ратификации ст. 20 Кон-
венции ООН против коррупции, 
собравший 100 тыс. подписей 
в интернете, противоречащим 
Конституции. При этом рабочая 
группа обратится к президен-
ту с просьбой внести изменения 
в указ о «Российской обществен-
ной инициативе» (РОИ), которые 
позволят не только выносить вер-
дикт, но и дорабатывать петиции 
граждан. По сведениям ”Ъ“, Гос-
дума также отклонит все депутат-
ские законопроекты о ратифика-
ции 20-й статьи конвенции.

Вчера рабочая группа по анализу 
РОИ решила не передавать в Госдуму 
инициативу господина Навального о 
ратификации ст. 20 Конвенции ООН 
против коррупции, признав при 
этом важной саму проблему уголов-
ной ответственности чиновников за 
незаконное обогащение. На переда-
че документа в правительство для за-
конодательного оформления наста-
ивал адвокат Иван Павлов. Однако 
глава рабочей группы, министр по 
вопросам «Открытого правительст-
ва» Михаил Абызов напомнил, что 
отрицательное заключение ранее 
прислали Минюст, МВД и админис-
трация президента. В итоге группа 
рекомендовала парламенту и прави-
тельству подготовить предложения 
по ужесточению ответственности за 
незаконное обогащение. 

По сведениям 
”
Ъ“, отклонение 

инициативы Алексея Навального ста-
нет поводом для отклонения анало-
гичных инициатив, лежащих в Гос-
думе. Вопрос должен быть поднят на 
одном из ближайших советов Думы, 
сказал 

”
Ъ“ источник в руководстве 

палаты. Сейчас на рассмотрении па-
латы находится два законопроекта, 
предполагающих ратификацию ст. 20 
Конвенции ООН по борьбе с корруп-
цией. Еще одна инициатива предпо-
лагает замену ратификации 20-й ста-
тьи соответствующими изменения-
ми статей Уголовно-процессуального 
кодекса. Все три проекта подготовле-
ны фракцией КПРФ. Их соавтор Алек-
сандр Куликов заявил 

”
Ъ“, что его не 

удивит предложение об отклонении: 
«За последние полтора месяца про-
звучало немало слов от руководства 
администрации президента и дру-
гих ведомств о том, что ратифициро-
вать статью нет необходимости». На-

помним, в декабре 2014 года глава 
АП Сергей Иванов заявлял, что зако-
нодательство РФ «полностью соответ-
ствует международной конвенции». 
«В Уголовном кодексе есть целый ряд 
статей, которые прописывают необо-
снованное обогащение,— нецелевое 
использование бюджета, злоупотре-
бление должностными полномочи-
ями, получение взятки, посредниче-
ство при даче взятки, дача взятки»,— 
разъясняла тогда же глава государст-
венно-правового управления прези-
дента Лариса Брычёва (см. 

”
Ъ“ от 9 де-

кабря 2014 года). Однако коммунисты 
называют эти антикоррупционные 
статьи «псевдоинструментарием».

Как сообщил 
”
Ъ“ господин Абы-

зов, рабочая группа в течение месяца 
подготовит «изменения в указ прези-
дента, который определяет процеду-
ру работу всей РОИ», чтобы она могла 
не только выносить вердикт об откло-
нении или внесении инициативы в 
правительство для проработки, но и 
совершенствовать ее. Господин Абы-
зов напомнил, что некоторые иници-
ативы не были приняты из-за негра-
мотного оформления. «Граждане не 
обязаны быть юристами, нельзя тре-
бовать от них безукоризненных юри-
дических формулировок,— пояснил 

”
Ъ“ министр.— Когда мы принимали 

регламент в 2012 году, опыта работы 
группы не было и многие детали ее 
деятельности оказались не учтены». В 
качестве вероятных изменений в ре-
гламент господин Абызов назвал воз-
можность заочного голосования в ра-
бочей группе (9 февраля она не смогла 
принять решение по ст. 20 Конвенции 
ООН из-за отсутствия кворума). 

«За время действия указа наста-
ло время для определенных изме-
нений, особенно для понижения по-
рога для принятия решений по ини-
циативам регионального и муници-
пального уровня до 1–2% (сейчас 5% 
от населения)»,— заявил 

”
Ъ“ Илья 

Массух, который возглавляет Фонд 
информационной демократии, яв-
ляющийся оператором РОИ. Ини-
циативу рабочей группы о внесении 
изменений в указ президента он на-
звал «спорной», поскольку граждане 
голосуют за конкретные инициати-
вы, а любое изменение приведет к 
«возможности манипулирования их 
волеизъявлением».

Наталья Городецкая,  
Максим Иванов,  
Софья Самохина

Двадцатую статью 
Конвенции ООН  
отклоняют на всех уровнях
И в «Открытом правительстве», и в Госдуме

Вслед за федеральными органа-
ми власти оптимизируют расхо-
ды в кризис регионы. Большинст-
во субъектов РФ готовы сократить 
штат чиновников на 5–20% или 
урезать им содержание. В Крыму 
и Севастополе ”Ъ“ заверили, что 
при формировании властей двух 
субъектов в прошлом году уже за-
кладывали «минимум расходов». 
Источник ”Ъ“, близкий к адми-
нистрации президента, говорит, 
что никаких указаний о сокраще-
ниях регионы не получали.

О предстоящих увольнениях чи-
новников уже заявили власти 32 
субъектов РФ. В большинстве регио-
нальных администраций штат будет 
урезан на 5–10%. В Краснодарском 
крае, где будет сокращено 5% чинов-
ников администрации, вице-губер-
натор Иван Перонко ожидает, что оп-
тимизация позволит сэкономить око-
ло 150 млн руб. бюджетных средств. В 
Чувашии «штатная численность гос-
служащих будет сокращена на 10%, 
или на 144 единицы», сообщила 

”
Ъ“ 

министр финансов региона Светла-
на Енилина. С размахом готов подой-
ти к урезанию расходов на чиновни-

ков самарский губернатор Николай 
Меркушкин, заявивший, что числен-
ность аппарата можно «безболезнен-
но сократить на 20%». При этом чет-
кого плана оптимизации, сроков его 
исполнения и предполагаемых сумм 
экономии в администрации региона 
пока не называют.

В 52 регионах намерены обойтись 
урезанием расходов на содержание 
аппарата. Например, в правительстве 
Ростовской области объяснили, что 
сокращения чиновников не плани-
руется, так как их число «и так одно из 
самых небольших в стране», однако 
в этом году решено отказаться от ин-
дексации заработной платы сотруд-
никам правительства. Руководитель 
аппарата губернатора и правитель-
ства Еврейской автономной области 
Владимир Михайлов заявил 

”
Ъ“, что 

«предел внутренних возможностей 
экономии в регионе достигнут». «Мы 
все годы работаем в сокращенном со-
ставе. Это касается штата, зарплат — 
они самые низкие в Дальневосточ-
ном федеральном округе что по спе-
циалистам, что по руководителям»,— 
сказал он. В правительстве Ингуше-
тии 

”
Ъ“ пояснили, что в регионе раз-

работаны «программы по рациональ-
ному расходованию средств»: «Когда 
речь идет о закупке автотранспорта, 
то стараемся выбрать недорогой авто-
мобиль». В Ярославской области оста-
новлены госзакупки новых автомо-
билей. Глава региона Сергей Ястре-
бов запретил чиновникам ездить в 
командировки в Москву на служеб-
ном автотранспорте. Губернатор Ле-
нобласти Александр Дрозденко в рам-
ках экономии поручил сократить на 
25% количество автомобилей, обслу-
живающих чиновников.

В Крыму, по словам вице-премье-
ра, главы аппарата Совмина Ларисы 
Опанасюк, при формировании ре-
спубликанских и муниципальных 
органов власти в прошлом году «за-
кладывался минимум должностей 
и расходов». «У нас, наоборот, кадро-
вый дефицит, связанный со сложны-
ми задачами, которые нам предсто-
ит решать при интеграции Крыма в 
РФ»,— добавила она. «У нас формиру-
ются органы управления до сих пор. 
Поэтому сокращать некого. Просто 
берем в ту или иную структуру по ми-
нимуму»,— сказал 

”
Ъ“ глава комис-

сии по законодательству заксобра-
ния Севастополя Виктор Посметный.

В ряде регионов указывают, что со-
кращения уже проведены. Так, в Мор-
довии штат администрации был со-
кращен на 5% в прошлом году, а в этом 
году глава республики Владимир Вол-
ков призвал чиновников быть более 
экономными. Пресс-секретарь прези-
дента Татарстана Андрей Кузьмин так-

же заявил 
”
Ъ“, что в 2015 году оптими-

зация не планируется. По его словам, 
«основные сокращения прошли в 
предыдущие годы в плановом поряд-
ке»: за 2011–2013 годы был уволен ли-
бо выведен за штат каждый пятый со-
трудник региональных министерств 
и ведомств. «План по сокращению ап-
парата на 20% мы выполнили еще два 
года назад. Даже перевыполнили. Сей-
час сокращений не планируется,— за-
явил астраханский губернатор Алек-
сандр Жилкин, однако добавил: — 
Если будет надо — сделаем». «Ника-
ких распоряжений из центра в субъ-
екты по сокращению числа чиновни-
ков региональных администраций не 
было»,— заявил 

”
Ъ“ собеседник, близ-

кий к администрации президента. По 
его словам, «сокращения могут быть 
связаны еще с прошлогодним предло-
жением премьера Дмитрия Медведе-
ва сократить на 10% количество регио-
нальных и федеральных чиновников, 
а также с секвестром бюджета».

По мнению политолога Алексея 
Макаркина, власти регионов, кото-
рые пошли на сокращения, «чувству-
ют, что быстрого отскока, как во вре-
мя кризиса 2008 года, не будет». «Оп-
тимизаторы пытаются возглавить 
процесс еще до указаний из центра. 
Если распоряжения о сокращениях 
поступят, то можно будет сразу успеш-
но отрапортовать. Если ситуация в 
экономике улучшится, не составит 
труда вернуться к прежней численно-
сти чиновников»,— уверен эксперт.

Отдел политики

Заштатное расписание
Из-за кризиса регионы отказываются от лишних чиновников и расходов

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  Р Е Г И О Н Ы  Б О Р О Л И С Ь  
С  П Р О Ш Л Ы М  К Р И З И С О М

По данным компании ФБК, которая анализировала региональные бюджеты, в первом 
полугодии 2009 года власти субъектов не снизили, а увеличили на 3,8% общие 
расходы на госуправление по сравнению с докризисным первым полугодием 2008 года 
(с 97,2 млрд до 100,9 млрд руб.). Больше всего траты выросли в Северо-Западном федераль-
ном округе — на 11%. Снижения удалось добиться лишь Приволжскому (на 2%) 
и Уральскому (на 4%) округам.

Среди регионов лидерами сокращения расходов на госуправление стали Башкирия 
— на 19,7%, Бурятия — на 16,9% и Татарстан — на 15%. Более 10% удалось сэкономить 
в Липецкой, Ярославской и Ульяновской областях. В Москве траты на госуправ-
ление выросли на 15%, в Санкт-Петербурге на 11,7%. Лидерами роста стали 
Якутия и Ненецкий АО — более 34%.

Между тем, по данным Росстата, общая стоимость заключенных всеми реги-
онами контрактов на закупки для госнужд снизилась в 2009 году на 27%, 
до 1,35 трлн с 1,85 трлн руб. в 2008 году.

Как сообщали власти Башкирии, за 2009 год республике удалось сэкономить 940 млн 
руб. за счет оптимизации расходов на содержание органов власти и местного самоуправле-
ния. Этому способствовала реорганизация ряда министерств и ведомств. Был приостановлен 
прием на работу в госор ганы и премирование, заморожены зарплаты, на 70% сокращены 
загранкомандировки. В правительстве Татарстана прошло десятипроцентное сокращение 
штата. Также было снижено число служебных легковых автомобилей и ограничен их предель-
ный пробег для каждого чиновника. Установлены лимиты на услуги связи и другие расходы. 
Губернатор Ульяновской области Сергей Морозов заявлял о сокращении числа чиновни-
ков на 20% в 2009 году. Уже в 2008 году были ликвидированы шесть министерств, сокращены 
должности заместителей министров. Ольга Шкуренко

Краснодарский губернатор Александр Ткачев сэкономит на сокращении  
5% чиновников администрации примерно 150 млн руб.  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Генпрокуратура России вынесла 
первые предупреждения о не- 
допустимости соблюдения  
каких-либо видов антироссий-
ских санкций на территории РФ.  
Адресатами стали руководящие 
сотрудники и подразделения 
«Верофарма», собственник кото-
рого — американская компания 
Abbott Laboratories потребова-
ла от своей российской структу-
ры прекратить деловые контак-
ты с фигурантами санкционных 
списков. В российской компа-
нии ”Ъ“ заверили, что она дей-
ствует строго в рамках россий-
ского законодательства. Между 
тем сегодня совет директоров 
«Верофарма» должен одобрить 
увольнение гендиректора ком-
пании Дмитрия Советкина. 

Совместная проверка Генпроку-
ратуры (ГП) России и Госинспекции 
по труду была инициирована депу-
татами Госдумы, сообщили вчера в 
надзорном ведомстве. Парламен-
тарии, подчеркнули в ГП, просили 
проверить факты нарушений зако-

нодательства одной из крупнейших 
российских фармацевтических ком-
паний —  «Верофарм», в частности 
«понуждения работников к соблю-
дению на предприятии режима ан-
тироссийских санкций». 

Проверяющие, отметили в ГП, 
установили, что в декабре 2014 года 
американская Abbott Laboratories, 
владелец 98,3% акций «Верофарма», 
направила в российскую компанию 
«комплект документов, содержа-
щий руководство о соблюдении ре-
жима санкций», введенных в прош-
лом году США и Евросоюзом в отно-
шении России. 200-страничный до-
кумент, по данным ГП, был доведен 
до сотрудников подразделений ком-
пании. Требования, изложенные в 
нем, по данным ГП, могут привес-
ти к созданию на предприятии «ди-
скриминационных условий в сфере 
трудовых отношений». Надзорное 
ведомство не расшифровывает этих 
требований. Между тем один из ини-
циаторов парламентского обраще-
ния в ГП, депутат Госдумы Олег Па-
холков, ранее сообщал, что к нему 

обращались сотрудники Воронеж-
ского химико-фармацевтический 
завода (входит в «Верофарм»), кото-
рые утверждали, что их заставляют 
подписывать новые трудовые согла-
шения и приложение к ним, в кото-
ром содержится список более деся-
ти российских банков и компаний, 
сотрудничество с которыми работ-
никам запрещено. Приложение, по 
словам депутата, датировано 17 но-
ября 2014 года и завизировано отде-
лом корпоративной этики Abbott, 
а в санкционном списке значатся 
Сбербанк, ВТБ, Банк Москвы, ВЭБ, 
Газпромбанк, «Газпром», ЛУКОЙЛ, 
«Роснефть» и т. д. По мнению госпо-
дина Пахолкова, работникам заво-
да таким образом запретили заправ-
ляться на АЗС ЛУКОЙЛа и «Роснефти» 
и открывать счета в Сбербанке. За на-
рушение запрета, по данным депута-
та, полагался штраф или даже уволь-
нение. Кроме этого, по данным депу-
тата, американский собственник по-
требовал от своей российской фир-
мы пересмотреть список клиентов 
и контрагентов для выявления ком-
паний, находящихся в санкцион-
ном списке США. При обнаружении 
таковых предписывалось обращать-
ся в юридический отдел за дальней-
шими консультациями. В новые же 
договоры должны включаться пун-
кты, подтверждающие, что партнер 
«Верофарма», его владельцы и руко-
водители не находятся в санкцион-
ных списках и что Abbott может рас-
торгнуть договор в случае примене-
ния санкций к контрагенту.

Кроме того, по данным ГП, были 
выявлены и чисто трудовые наруше-
ния, например несоблюдение сро-
ков выплаты отпускных и расчет-
ных сумм при увольнении.

По результатам проверки, сооб-
щили в ГП, 4 февраля Люблинская 
прокуратура Москвы вынесла преду-
преждение гендиректору «Верофар-
ма» Дмитрию Советкину, а прокура-

тура Петушинского района Влади-
мирской области — директору ООО 
«Лэнс-фарм», местной «дочки» ком-
пании. Также ГП обратилась в сто-
личное управление Федеральной 
антимонопольной службы с требо-
ванием проверить фармацевтов на 
предмет нарушения ими антимоно-
польного законодательства. А Госин-
спекция по труду оштрафовала воро-
нежский завод на 40 тыс. руб.

Отметим, что скандал совпал с от-
ставкой гендиректора «Верофарма» 
Дмитрия Советкина. Совет директо-
ров компании сегодня изберет ново-
го руководителя.

Вчера в «Верофарме» 
”
Ъ“ заяви-

ли, что работают строго в рамках 
российского законодательства. «Го-
сударственной инспекцией труда в 
Воронежской области был выписан 
штраф за задержку в выплате отпуск-
ных и расчетных сумм нескольким 
сотрудникам, что было обусловлено 
процессом, установленным в компа-
нии 

”
Верофарм“ еще до вхождения в 

состав Abbott,— отметили при этом 
в пресс-службе компании.— Компа-
ния Abbott уже приняла меры для 
исправления этой ситуации. Дан-
ный штраф не имеет никакого от-
ношения к процессу информирова-
ния сотрудников о глобальной кор-
поративной политике в компании 
Abbott. Никаких нарушений в этой 
связи не было выявлено. Россия бы-
ла и остается важной страной для 
Abbott, и мы преданы интересам па-
циентов, которые рассчитывают на 
нас и наши лекарства». В пресс-служ-
бе также отметили, что информация 
об отставке Дмитрия Советкина «ни-
какого отношения к релизу Генпро-
куратуры не имеет».

Владислав Трифонов

Вскоре после этого у бригады 
возникли новые проблемы — под 
ротором еще одной машины оказа-
лись обломки аэродромного фона-
ря. В итоге инженеру пришлось вы-
зывать к месту работ специалистов-
электриков.

К 19 часам в районе так назы-
ваемой центральной крестовины, 
где пересекаются взлетно-посадоч-
ные полосы аэропорта, началось 
интенсивное дорожное движение. 
В трафике помимо двух снегоубор-
щиков и машины их сопровожде-
ния участвовали «Газель» электри-
ков, тягач, доставивший Falcon на 
старт, и автомобиль строителей, 
прокладывавших кабель в районе 
посадочной полосы. Водители всех 
этих машин постоянно запрашива-
ли у диспетчеров (они работают во 
Внуковском центре организации 
воздушного движения ФГУП «Го-
скорпорация по ОрВД») разреше-
ния на пересечение одной из двух 
ВПП аэродрома.

Последним был водитель «Газе-
ли» — электрики решили выяснить 
у строителей, не они ли сбили тех-
никой фонарь. Между тем вслед за 
их машиной неожиданно двинулся 
снегоуборщик господина Марты-
ненко. Как установили позже экс-
перты, опытный водитель «поте-
рял ориентацию в пространстве». 
Скорее всего, нетрезвый Владимир 
Мартыненко принял задние огни 
«Газели» за габариты снегоуборщи-
ка, за которым он должен был сле-
довать согласно плану работ. Вые-
хав на «крестовину» и заподозрив 
свою ошибку, водитель и вовсе рас-
терялся — вместо того чтобы свя-
заться со своим руководителем, он 
стал совершать «действия, проти-
воречащие всякой логике»: остано-
вился, сдал назад, сделал попытку 
развернуться... «Я полагал, что смо-
гу найти и догнать своих, посколь-
ку хорошо знаю аэропорт»,— сказал 
позже на допросе водитель.

Отметим, что инженер Леденев 
все это время даже не пытался най-

ти потерявшийся снегоуборщик 
или сообщить об инциденте ди-
спетчеру. На ситуацию среагировал 
лишь водитель джипа Алексей Ки-
селев, который вез нетрезвого на-
чальника. «Я услышал рев двига-
телей взлетающего самолета, оста-
новил машину, сдал назад и тут же 
увидел огненную вспышку»,— рас-
сказал позже шофер.

Экипаж Falcon, получивший за 
несколько секунд до этого разреше-
ние на взлет от диспетчера-стажера 
Светланы Кривсун, начал разгон по 
полосе. «Что за машина пересекает 
дорогу?» — успел спросить у колле-
ги один из пилотов, однако начатое 
движение экипаж даже не попытал-
ся прекратить. Во-первых, потому 
что пилоты уже прошли так называ-
емую точку невозврата — скорость 
самолета была слишком высокой. 
Кроме того, варианты действий лет-
чиков в связи с неожиданным появ-
лением на полосе дорожной техни-

ки просто не были прописаны в ин-
струкциях компании Unijet, кото-
рой принадлежал Falcon. Их про-
писали уже после ЧП.

В итоге бизнес-джет зацепил 
верхнюю часть снегоуборщика пра-
вой стойкой шасси, перевернулся в 
воздухе и упал на летное поле. В ре-
зультате сильного удара и начавше-
гося пожара трое членов экипажа 
самолета и его единственный пас-
сажир погибли.

Диспетчер Кривсун, к которой у 
членов комиссии вопросы возни-
кли в первую очередь, объяснила, 
что дала разрешение на взлет толь-
ко после того, как осмотрела взлет-
но-посадочную полосу с вышки и 
проверила ее по индикатору обзо-
ра летного поля. «Препятствия от-
сутствовали, после чего я под ру-
ководством своего инструктора до-
вела до экипажа воздушного суд-
на команду 

”
взлет разрешаю, поло-

са 06“». По данным комиссии, пре-
пятствие в виде снегоуборщика  
на «крестовине» появилось вне-
запно, а видеть маневры машины 
стажер действительно не могла,  
поскольку они происходили в сле-
пой для нее зоне.

Впрочем, стажер все равно попа-
ла в число обвиняемых по уголов-
ному делу, которое расследует СКР. 

Вместе с госпожой Кривсун обвине-
ния в нарушении правил безопас-
ности движения и эксплуатации 
транспорта (ст. 263 УК) были предъ-
явлены ее наставнику Александру 
Круглову, руководителю полетов 
Роману Дунаеву, а также сотрудни-
кам аэродромной службы Ледене-
ву и Мартыненко. Диспетчеры, как 
считает следствие, нарушили раз-
личные должностные инструкции. 
А кроме того, не проконтролирова-
ли действия оказавшейся в слож-
ной ситуации практикантки.

Обучением 24-летней госпожи 
Кривсун, кстати, вместо штатного 
специалиста занялся внештатный 
— диспетчер Круглов. С августа 
2014 года девушка, по сути, успела 
пройти лишь курс теоретической 
подготовки. После этого руководи-
тель полетов Дунаев, как устано-
вили эксперты, пять раз давал ей 
практические задания по отработ-
ке действий на тренажере. Однако 
все эти задания, полагают участни-
ки расследования, были идентич-
ными, что свидетельствует о фор-
мальном подходе к ее обучению. В 
кресле диспетчера на вышке госпо-
жа Кривсун провела всего чуть бо-
лее 17 часов. Отметим, что 20 октя-
бря, когда произошла катастрофа, 
она тренировалась в ночных усло-
виях второй раз.

Представители обвиняемых со-
общили 

”
Ъ“, что слышали о выво-

дах экспертов и полагают, что они 
как раз свидетельствуют о невинов-
ности диспетчеров. Во всяком слу-
чае, об их прямой причастности к 
катастрофе в отчете технической 
комиссии не сказано. Впрочем, сле-
дует отметить, что пока речь идет 
лишь о предварительных итогах 
расследования, которые, очевид-
но, лягут в основу окончательно-
го отчета о причинах катастрофы 
Межгосударственного авиацион-
ного комитета. На выводы авиаэкс-
пертов, в свою очередь, и будут ори-
ентироваться сотрудники СКР при 
предъявлении окончательных об-
винений по делу.

Сергей Машкин

Скандальная ситуация сложи-
лась в армянском Гюмри в свя-
зи с расследованием уголовного 
дела об убийстве членов семьи 
Аветисян, обвиняемым по кото-
рому проходит российский сол-
дат-срочник Валерий Пермяков. 
Родственники семьи Аветисян 
публично пригрозили массовы-
ми акциями протеста, если не 
добьются встречи с генпрокуро-
ром Армении Геворгом Костаня-
ном: потерпевшие недовольны 
медленным, на их взгляд, рас-
следованием и его закрытостью, 
а также требуют передачи дела 
правоохранительным органам 
этой страны.

На специально созванной пресс-
конференции родные погибших 
выразили недовольство медлитель-
ностью расследования преступле-
ния, вызвавшего огромный обще-
ственный резонанс в Армении, и 
его закрытостью. В частности, Лу-
сине Аветисян заявила, что боль-
шую часть информации о деле она 
и родственники получают из публи-
каций в СМИ. «Я не верю в то, что 
он (Валерий Пермяков.— 

”
Ъ“) про-

сто зашел выпить воды,— сказала 
она.— Мы до сих пор не знаем, дей-
ствовал он один или у него были со-
общники». Госпожа Аветисян отме-
тила, что из дома погибших ничего 
не было похищено. «Все ценности и 
украшения на месте. Исчезли лишь 
три мобильных телефона, два из 
них мы опознали, они принадлежа-
ли погибшим Армену и Асмик Аве-
тисян, а третий мы не знаем чей»,— 
рассказала она. При этом Лусине 
Аветисян исключила, что солдат 
Пермяков ранее мог быть знаком с 
кем-либо из членов ее семьи.

Говоря о возможности проведе-
ния акции протеста, в которой, по 
мнению родственников погибших, 
примут участие жители Гюмри, то 
решение о ее организации будет 
принято потерпевшими по делу в 
ближайшие один-два дня.

В свою очередь, адвокат право-
преемников Аветисянов Ерем Сар-
кисян сообщил 

”
Ъ“, что на данном 

этапе следствия у родных нет воз-
можности полноценно ознакомить-
ся с материалами дела, так как закон 
этого не предусматривает. «На дан-
ном этапе они могут ознакомиться с 
материалами лишь частично. В част-
ности, с уведомлениями следствен-
ного органа о назначении экспертиз 
и их результатами. Полноценный до-

пуск к материалам они получат по за-
вершении следствия». Адвокат Сар-
кисян сообщил, что была проведе-
на наркологическая экспертиза на 
употребление алкоголя или нарко-
тиков у Пермякова и еще 12 военно-
служащих-срочников 102-й россий-
ской базы. Экспертиза показала, что 
ни Пермяков, ни его сослуживцы ал-
коголя и наркотиков не употребля-
ли. Была проведена также экспер-
тиза медицинских препаратов, об-
наруженных в доме семьи Авети-
сян. «Тут тоже никаких проблем нет, 
это были обычные лекарства, кото-
рые использовала семья»,— сказал 
он. Что касается проведения судеб-
но-психиатрической экспертизы, то 
пока ни следственный орган, ни са-
ми правопреемники не заявляли о 
ее необходимости. Господин Сарки-
сян не исключил, что в дальнейшем, 
возможно, он подаст соответствую-
щее ходатайство. «У нас есть опреде-
ленные опасения, что эта эксперти-
за может быть использована в каче-
стве спекуляции другими заинтере-
сованными сторонами»,— сообщил 
он. Комментируя информацию ар-
мянских СМИ о том, что готовы ре-
зультаты судебно-баллистической 
экспертизы, господин Саркисян от-
метил, что в следственном органе 
его заверили, что на данный момент 
результатов нет.

Отметим, что 24 февраля Генпро-
куратура Армении представила от-
вет российских коллег на ходатай-
ство генпрокурора Армении Гевор-
га Костаняна. Согласно сообщению, 
в датированном 20 февраля ответе 
российская сторона уведомляет об 
организованном в настоящее вре-
мя в Генпрокуратуре России рассмо-
трении обращения о передаче Ар-
мении «уголовного дела по обвине-
нию гражданина Российской Феде-
рации Пермякова В. П.». О результа-
тах рассмотрения будет сообщено в 
ближайшее время.

Напомним, 12 января этого года 
солдат Валерий Пермяков во время 
караула покинул расположенную ря-
дом с Гюмри 102-ю российскую воен-
ную базу, прихватив автомат. Соглас-
но материалам дела, он расстрелял 
семью Аветисян, в домовладение ко-
торых, по его показаниям, зашел по-
пить воды. Солдата вскоре задержа-
ли возле армяно-турецкой границы, 
на первом допросе он признался в 
совершении массового убийства.

Лусине Ваграмян,  
Ереван

Гюмри хочет выступить 
по делу российского 
солдата
Родные убитых пригрозили 
Генпрокуратуре Армении акцией протеста

Российские фармацевты приняли  
санкции внутрь
«Верофарм» предупрежден о недопустимости выполнения американских требований в РФ

Falcon не справился с опьянением

Верховный суд России утвердил 
обвинительный приговор участ-
нику местного бандподполья, 
структурно входящего в состав 
запрещенной в России экстре-
мистской организации «Имарат 
Кавказ». За участие в организа-
ции нападений на сотрудников 
правоохранительных органов 
боевик Эдуард Ходорковский 
получил 13 лет колонии строго-
го режима.

Как рассказали 
”
Ъ“ в республи-

канском управлении ФСБ, 19-лет-
ний на тот момент житель район-
ного центра Нарткала Эдуард Ходо-
рковский (он взял фамилию мате-
ри) неожиданно для родных исчез 
из дома в апреле 2013 года. Как вы-
яснилось позже, он перешел на не-
легальное положение, примкнув к 
местным боевикам, которым и до 
этого оказывал помощь в приобре-
тении продуктов.

В составе бандгруппы, действо-
вавшей на территории Урванского 
и Черекского районов Кабардино-
Балкарии, Ходорковский хоть и не 
занимал главенствующего положе-
ния, но, как считало следствие, при-
нимал активное участие в подготов-
ке вооруженных нападений на со-
трудников правоохранительных ор-
ганов, а также других преступлений.

Настигнуть бандитов силовикам 
удалось в конце июня 2013 года, ког-
да спецназовцы вышли на место 
проживания боевиков — блиндаж, 
расположенный в лесу между селе-
ниями Зарагиж и Псыгансу. По по-
пытавшимся осмотреть укрытие си-
ловикам боевики, в том числе и Эду-
ард Ходорковский, открыли огонь 
и бросили в них несколько гранат. 
Один из спецназовцев, как говорит-
ся в материалах расследования, по-
лучил «минно-взрывную травму». 
В ходе завязавшейся перестрелки 

один из нападавших — разыскива-
емый за убийство сотрудника поли-
ции житель Нальчика Адам Хоконов 
— был уничтожен, а Ходорковского 
силовикам удалось задержать. Еще 
несколько боевиков сумели скрыть-
ся, но позже все они были ликвиди-
рованы во время различных спецо-
пераций на территории Кабардино-
Балкарии. В блиндаже, где они скры-
вались, были найдены самодельная 
бомба, три пулемета Калашникова, 
десять гранат, рации, более 3 тыс. па-
тронов различного калибра, а также 
поражающие элементы в виде ме-
таллических шариков и компонен-
ты к самодельной бомбе.

Уголовное дело в отношении бо-
евика Ходорковского рассматри-
вал Верховный суд Кабардино-Бал-
карии, который признал его винов-
ным по трем статьям УК РФ — ст. 208 
(участие в вооруженном формирова-
нии, не предусмотренном федераль-
ным законом), ст. 317 (посягательст-
во на жизнь сотрудника правоохра-
нительного органа) и ст. 222 (неза-
конный оборот оружия и боеприпа-
сов). Частично сложив наказания за 
совершенные преступления, суд на-
значил ему 12,5 года лишения свобо-
ды. При этом суд отменил условное 
осуждение Ходорковского (за умыш-
ленное причинение тяжкого вре-
да здоровью и причинение тяжкого 
вреда по неосторожности в 2012 году 
он получил три года условно) и по со-
вокупности приговоров окончатель-
но назначил ему 13 лет колонии стро-
гого режима с последующим ограни-
чением свободы на шесть месяцев.

Осужденный обжаловал приго-
вор в Верховном суде России, одна-
ко тот оставил апелляционную жа-
лобу боевика Ходорковского без 
удовлетворения.

Тимур Самедов,  
Нальчик

Боевик Ходорковский 
настрелял на 13 лет
Приговор участнику бандподполья 
утвержден Верховным судом РФ

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  « В Е Р О Ф А Р М »

Публичное акционерное общество «Верофарм» было основано в январе 1997 года акцио-
нерами «Аптечной сети 36,6». Является одним из крупнейших российских производителей 
дженериков (аналогов известных патентованных лекарств), а также онкологических препа-
ратов и медицинских пластырей. По данным DSM Group, в 2014 году «Верофарм» занимал 
четвертое место по объему продаж среди российских производителей лекарств в стоимост-
ном выражении и первое место по объему продаж в онкологическом сегменте в натуральном 
выражении. В состав компании входят три предприятия, производящие более 300 продуктов: 
Воронежский химико-фармацевтический завод, Белгородское предприятие по изготовлению 
готовых лекарственных форм и Покровский завод готовых лекарственных форм (Владимир-
ская область). Также компания имеет представительство в Белоруссии, «дочки» на Украине 
и в Казахстане. Численность сотрудников — более 2 тыс. человек. В 2006 году компания 
провела IPO, капитализация на 25 февраля — 12,9 млрд руб. В 2014 году основной владелец 
компании Роман Авдеев продал ее американской Abbott за 17 млрд руб. Выручка «Верофар-
ма» за три квартала 2014 года составила 2,2 млрд руб., чистый убыток — 4,95 млн руб.

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

По предварительным данным 
экспертов, в момент катастро-
фы ведущий инженер Влади-
мир Леденев (на фото) был 
пьян, как и водитель снегоу-
борщика, действия которого  
он должен был контролировать 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

с1
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новости

Госдума намерена отменить эвакуа-
цию машин, которая сейчас применя-
ется в качестве обеспечительной меры 
в ряде случаев нарушений ПДД, а раз-
мер штрафов для нарушителей умень-
шить с 3 тыс. до 2 тыс. руб. Таковы поло-
жения законопроекта, подготовленного 
депутатами «Единой России» и «Спра-
ведливой России». Таким образом пар-
ламентарии откликнулись на призыв 
президента Владимира Путина приме-
нять эвакуацию «в меру» и не использо-
вать против водителей «запредельные» 
штрафные санкции.

Авторами поправок в КоАП являются де-
путаты Вячеслав Лысаков («Единая Россия»), 
Евгений Москвичев (глава комитета по тран-
спорту, «Единая Россия»), Олег Нилов («Спра-
ведливая Россия») и другие. Они предложи-
ли отменить эвакуацию, которая применя-
ется в качестве обеспечительной меры в ря-
де случаев нарушений ПДД (они прописаны 
в ст. 27.13 КоАП). На штрафстоянку не будут пе-
ремещать машины, стоящие под запрещаю-
щим знаком в Москве и Санкт-Петербурге (п. 4 
и 5 ст. 12.16 КоАП), нарушителям может гро-
зить только штраф. А вот за стоянку на местах 
для инвалидов (п. 2 ст. 12.19 КоАП), наоборот, 
предложено эвакуацию ввести. В случаях, ког-
да машина припаркована на трамвайных пу-
тях, автобусной остановке, во втором ряду (за-
прещающего знака в этих случаях может и не 
быть, но запрет на стоянку в этих местах про-
писан в 12-й главе ПДД), машина также будет 
отправлена на штрафстоянку.

Меняется и сама процедура эвакуации. 
В частности, должностное лицо (напри-
мер, инспектор Московской администра-

тивной дорожной инспекции) должно по-
сле составления протокола о задержании 
автомобиля дождаться отъезда погрузчи-
ка на штрафстоянку. «Бывают случаи, ког-
да инспектор составляет протокол, дает ко-
манду эвакуаторщику грузить автомобиль, 
а сам уходит,— пояснил 

”
Ъ“ господин Лы-

саков.— В это время приходит владелец ма-
шины, требует снять автомобиль с эвакуа-

тора, а сделать это без инспектора уже нель-
зя». Таким образом, пояснил 

”
Ъ“ депутат, га-

рантируется возможность возврата автомо-
биля до начала перемещения.

Именно попытка вернуть машину в по-
добной ситуации обернулась громким скан-
далом осенью 2014 года. Москвич Констан-
тин Алтухов просидел 22 часа в своем авто-
мобиле, помещенном на погрузчик. После 
этого депутаты и решили разработать за-
конопроект, уточняющий механизм рабо-
ты эвакуаторов. В первом чтении документ 
приняли 19 декабря (

”
Ъ“ сообщал об этом). 

Тогда же тему затронул президент Влади-

мир Путин. «Произвола быть не должно, все 
должно быть в меру, в рамках правил, а эти 
правила должны приниматься публично 
и, если надо, выноситься на суд обществен-
ности,— заявил он на ежегодной пресс-кон-
ференции.— Нормы штрафов не должны 
быть запредельными, должны соответство-
вать уровню доходов». После заявления пре-
зидента документ был основательно дорабо-
тан, в ближайшее время он будет рассмотрен 
на заседании комитета по госстроительству, 
а затем вынесен на второе чтение.

Следуя пожеланию главы государства, 
депутаты предлагают снизить и штрафные 
санкции. К примеру, вводится штрафная 
«вилка» 2–3 тыс. руб. за стоянку под запреща-
ющим знаком в Москве и Петербурге (вме-
сто безальтернативной санкции 3 тыс. руб.). 
«Мы исходим из того, что экономическая си-
туация в стране сложная, нужно относить-
ся к водителям лояльнее,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Лысаков.— Если нарушение зафик-
сировано в первый раз, можно применить 
и минимальную санкцию, если нарушитель 
злостный — максимальную». При этом, по 
его словам, в случае автоматической фикса-
ции нарушений (в Москве нарушителей пра-
вил парковки выявляют именно таким обра-
зом) владельцам автомобилей будет прихо-
дить по почте минимальный штраф.

Разработку правил эвакуации парла-
ментарии намерены передать с региона-
льного на федеральный уровень (прави-
тельству РФ) с 1 июля 2015 года. «Сейчас 
каждый регион фантазирует как хочет,— 
говорит Вячеслав Лысаков.— Москва по-
чему-то привязала тарифы на эвакуацию 
к мощности, в остальных регионах устро-

ено иначе. Кто-то должен унифицировать 
правила, установить единые ориентиры».

Законопроект также меняет регулирова-
ние, не связанное с правилами парковки. 
В частности, штраф 500 руб. и эвакуация ав-
то вводится для владельцев автомобилей, за-
регистрированных в другой стране, которые 
не соблюдают таможенные правила. По сло-
вам господина Лысакова, эта мера направле-
на на борьбу с «нелегальными таксистами из 
Прибалтики, которые купили автомобиль на 
$200–300», при этом не несут ответственности 
за нарушения, поскольку автоматические ка-
меры зарубежные номера не распознают.

В ГИБДД РФ 
”
Ъ“ заявили, что поправок 

господина Лысакова не видели. Столич-
ные власти, выступающие за жесткую борь-
бу с нарушителями, скептически отнеслись 
к инициативе. В пресс-службе ГКУ «Админис-
тратор московского парковочного простран-
ства» считают, что документ «направлен на 
создание комфортных условий для водите-
лей в ущерб общественно-публичным госу-
дарственным интересам». В ведомстве гово-
рят, что запрет стоянки вводится на тех ули-
цах, где затруднено движение автомоби-
лей, поэтому «законодатель вполне логично 
и обоснованно предусмотрел возможность 
переместить автомобиль, ухудшающий про-
пускную способность». Идею передать регу-
лирование эвакуации на федеральный уро-
вень в ГКУ сочли также «нецелесообразной», 
поскольку это не позволит учитывать «мест-
ные особенности». В ведомстве напомнили, 
что ранее порядок задержания уже регули-
ровался на федеральном уровне, а затем был 
передан в ведение субъектов РФ.

Иван Буранов

Водителям разрешат постоять на своем
Госдума отменяет эвакуацию автомобилей в ряде случаев

Мосгордума приняла в первом 
чтении законопроект, вводя-
щий запрет на продажу в сто-
лице слабоалкогольных энер-
гетических напитков, которые, 
по мнению авторов инициативы, 
крайне вредны для здоровья. 
В Москве ежегодно продает-
ся до 10 млн л алкоэнергетиков, 
и это 10% от продаж по стране. 
Эксперты считают, что произво-
дители коктейлей будут пытать-
ся поменять их формулу, чтобы 
обойти запрет.

В законопроекте Мосгордумы 
предложено запретить реализа-
цию в Москве напитков с содержа-
нием алкоголя от 1,2% до 9%, кото-
рые содержат более 0,151 мг/куб. см 
кофеина «и (или) другие тонизиру-
ющие компоненты в количестве, 
достаточном для обеспечения то-
низирующего эффекта на организм 
человека». Автор проекта глава ко-
миссии Мосгордумы по физкульту-
ре и спорту Кирилл Щитов заявил, 
что в Москве 70% молодежи употре-
бляют эти напитки, которые депу-
тат назвал «сливным бачком для не-
качественного алкоголя». Депутат 
сослался на предварительные дан-
ные опроса горожан: из 234 тыс. за-
прет поддержали 80% опрошенных. 
Законопроект был принят в первом 
чтении единогласно.

Запрет продаж алкоэнергетиков 
поддержали в Роспотребнадзоре. 
Главный нарколог Минздрава РФ Ев-
гений Брюн ранее заявлял, что упо-
требление алкоэнергетиков способ-
ствует повышению давления, пере-
возбуждению и психозам. Помощ-
ник главы Минздрава РФ Татьяна 
Клименко также заявляла, что алко-
энергетики оказывают негативное 
влияние на психику, но подчеркну-
ла, что окончательные результаты 
исследований будут готовы у ведом-
ства лишь в течение года.

Аналогичный законопроект 
в 2013 году уже рассматривался в Гос-
думе, при этом его авторы — депу-
таты Сергей Миронов, Елена Мизу-
лина и Николай Валуев — предла-
гали запретить еще и производство 
слабоалкогольных энергетических 
напитков. Однако в Госдуме реши-
ли, что вопрос ограничений продаж 
должны решать регионы, а запрет 
на производство сочли противоре-
чащим регламенту Таможенного со-
юза. В Мосгордуме вчера были пред-
ставлены данные: свои ограничения 

ввели уже 20 субъектов федерации, 
а еще в 13 регионах запреты рассма-
триваются.

Крупнейшими производителями 
слабоалкогольных энергетических 
напитков в России являются завод 
«Юнайтед Боттлинг Групп» (бренды 
Jaguar, Red Devil) и группа компаний 
«Алкон» (Strike). По оценке Центра 
исследований федерального и реги-
онального рынков алкоголя (ЦИФР-
РА), в 2014 году в России было прода-
но 217 млн л слабоалкогольных на-
питков, при этом примерно полови-
на из них — алкоэнергетики. На Мо-
скву пришлось около 10% продаж, 
то есть свыше 10 млн л (для сравне-
ния: водки в столице за тот же пери-
од продано около 150 млн л, пива — 
около 750 млн л). В Роспотребнадзо-
ре считают, что производство алко-
энергетиков растет на 20% ежегод-
но. Однако данные ЦИФРРА свиде-
тельствуют о падении продаж сла-
боалкогольных напитков: в 2013 го-
ду их было реализовано 233 млн л. 
Помимо Москвы крупными рынка-
ми сбыта являются Ростов (5,4% про-
даж), Санкт-Петербург (4,2%) и При-
морский край (3,6%).

Отметим, что в столичном зако-
нопроекте не определены санкции 
за его нарушение. Спикер Мосгорду-
мы Алексей Шапошников ранее го-
ворил, что штрафные санкции мо-
гут достигнуть 200 тыс. руб., но в до-
кументе об этом ничего не сказано.

В «Юнайтед Боттлинг Групп» от 
комментариев категорически отка-
зались, телефоны «Алкона» вчера не 
отвечали. Представитель крупного 
производителя слабоалкогольных 
напитков (попросивший не назы-
вать его имени в СМИ) предполагает, 
что бренды будут пытаться поменять 
формулу напитков, чтобы обойти за-
преты, но это будет непросто сделать 
из-за формулировок законопроек-
та. В противном случае, говорит он, 
бренды «потеряют ярко выраженное 
отличие» и просуществуют на рынке 
максимум год.

Примечательно, что вслед за 
этим Мосгордума может запретить 
и безалкогольные энергетические 
напитки. Эту идею выдвигала глава 
парламентской комиссии по здра-
воохранению Людмила Стебенко-
ва, а вице-спикер Мосгордумы Ан-
дрей Метельский не исключал, что 
и такой законопроект будет вскоре 
разработан.

Александр Воронов

Москве коктейли 
мешают
Городская дума запрещает 
слабоалкогольные энергетические напитки

К О Н Т Е К С Т
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О  О П Р Е Д Е Л И Л О С Ь  
С  Ц Е Н О Й  Т Р А В М Ы

Опубликовано постановление правительства, утверждающее новые правила выплаты 
компенсаций для пострадавших в дорожных авариях. С 1 апреля они смогут обратиться 
с медицинской справкой и справкой о ДТП в страховую компанию и получить деньги на ле-
чение авансом. Сейчас оплата происходит постфактум и только в случае, если лечение не 
было оплачено в рамках ОМС. Размер выплаты будет определяться исходя из максималь-
ного лимита выплат (500 тыс. руб. с 1 апреля) и ряда коэффициентов. К примеру, если 
у пострадавшего сломан нос, ему полагается выплата в размере 5% страховой суммы 
(то есть 25 тыс. руб.), при переломе челюсти — 3% (15 тыс. руб.), при переломе и вывихе 
плеча — 15% (75 тыс. руб.). Максимальная выплата превышает 75% при действительно 
серьезных увечьях, например потере конечности (300 тыс. руб.). Выплачиваться компен-
сация будет независимо от того, проходил пострадавший лечение в рамках ОМС или нет. 
Иван Тяжлов

Депутаты предлагают эвакуировать  
только машины, припаркованные 
на трамвайных путях, остановках 
и  посреди дороги  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Визит премьера Израиля Бинья-
мина Нетаньяху в Вашингтон,  
запланированный на начало мар-
та, уже приобрел скандальный 
характер. Советник президента 
США Сюзан Райс дала понять: по-
ездка не была согласована с Бе-
лым домом и может серьезно на-
вредить отношениям двух стран. 
Нетаньяху не скрывает, что попы-
тается убедить американских за-
конодателей в необходимости 
жесткого противостояния планам 
«шестерки» и Тегерана по уре-
гулированию иранской ядерной 
проблемы. В Белом доме же по-
прежнему исходят из того, что до 
24 марта — крайнего срока, опре-
деленного переговорщиками,— 
рамочное соглашение с Ираном 
может и должно быть заключено.

О том, что визит премьера Нетань-
яху «не только прискорбен, но и раз-
рушает отношения двух стран», совет-
ник президента США по нацбезопас-
ности Сюзан Райс заявила в эфире те-
леканала PBS. Она напомнила, что во-
просы отношений с Израилем всегда 
решались демократами и консервато-
рами консенсусом, и добавила: «Это-
го принципа следует придерживать-
ся. Думаю, что и Израиль этого хочет».

Биньямин Нетаньяху приедет в 
Вашингтон по приглашению спи-
кера Палаты представителей, ре-
спубликанца Джона Бейнера. 3 мар-
та израильский премьер выступит в 
Конгрессе с речью об опасности го-
товящегося соглашения между ше-

стеркой международных посредни-
ков и Тегераном. Президент США Ба-
рак Обама и многие его соратники 
по Демпартии из числа законодате-
лей на выступлении Нетаньяху при-
сутствовать не будут. Двое сенаторов 
— Дик Дурбин и Дайан Файнстайн 
— пригласили израильского премь-
ера на закрытую встречу с членами 
Демпартии, но тот ответил отказом. 
Свое решение премьер объяснил же-
ланием избежать новых обвинений 
в пристрастности, но его слова выз-
вали противоположный эффект: се-
натор Дурбин заявил, что гость упу-
стил шанс «сбалансировать пригла-
шение спикера Бейнера, спровоци-
ровавшее политические распри».

В Израиле грядущее выступление 
Биньямина Нетаньяху перед Кон-
грессом США обсуждают уже месяц. 
Политические оппоненты премьера 
заподозрили в нем предвыборный 
ход — особенно после того, как за-
планированное на середину февра-
ля событие было перенесено на на-
чало марта, поближе к дате досроч-
ных выборов, намеченных на 17 мар-
та. Многие в Израиле трактуют вы-
ступление премьера в Конгрессе как 
попытку повторить успех 2013 года, 
когда иранская ядерная програм-
ма была ключевым элементом его 
предвыборной кампании. «Высту-
пление премьера может повлиять 
на распределение голосов на пред-
стоящих выборах среди представи-
телей правого лагеря, для которого 
безопасность остается ключевой те-

мой»,— заверил 
”
Ъ“ эксперт Инсти-

тута Ближнего Востока Зеев Ханин.
«От выступления Нетаньяху ед-

ва ли стоит ждать новых фактов, свя-
занных с иранской ядерной про-
граммой. Скорее всего, слушателей 
ждет эмоциональное повторение не 
раз озвученных аргументов,— зая-
вил 

”
Ъ“ эксперт ПИР-центра Андрей 

Баклицкий.— Кроме того, недавние 
публикации показывают, что премь-
ер готов преувеличивать иранскую 
угрозу даже в противоречии с ин-
формацией собственной разведки». 
В понедельник телеканал Al Jazeera 
и британская The Guardian сообщи-
ли: в 2012 году израильский премьер 
с трибуны Генассамблеи ООН утвер-
ждал, что Иран в состоянии уже че-
рез год создать ядерное оружие, хо-
тя и знал, что израильская разведка 
«Моссад» так не считает.

Сам Нетаньяху комментирует 
предстоящее выступление в Кон-
грессе чуть ли не ежедневно. Во втор-
ник он заявил, что Конгресс — «по-
следняя надежда» на то, чтобы оста-
новить угрожающую существова-
нию Израиля ядерную программу 
Ирана. А возглавляемая премьером 
партия «Ликуд» обратилась к оппо-
нентам с просьбой поддержать его в 
деле государственной важности, за-
быв о предвыборных разногласиях.

«В Израиле и коалиция, и оппози-
ция придерживаются единого мне-
ния по поводу иранской угрозы,— 
заявил лидер оппозиционной пар-
тии 

”
Авода“ Ицхак Херцог.— Но я, в 

отличие от премьера, верю в откры-
тую и честную дискуссию с амери-
канской администрацией по этому 
вопросу. А также в сотрудничество с 

”
шестеркой“. Речь Нетаньяху в Кон-

грессе — большая ошибка».
Впрочем, перспективы успешно-

го завершения переговоров «шестер-
ки» и Ирана в любом случае остаются 
туманными. Рамочное соглашение 
должно быть подписано до 24 марта, 
а постоянно действующее — к 1 ию-
ля. Во вторник по итогам очередно-
го раунда переговоров госсекретарь 
США Джон Керри выразил надежду 
на то, что «скоро станет известно, со-
бирается ли Иран составить прием-
лемый, подлежащий верификации 
план». Заместитель главы иранского 
МИДа Аббас Арагчи же предупредил: 
говорить о том, что стороны близки 
к заключению соглашения, рано. Ос-
новные разногласия связаны с пара-
метрами ограничения ядерной про-
граммы Ирана (в частности, разре-
шенным числом центрифуг) и меха-
низмом снятия санкций. Новое засе-
дание «шестерки» и Ирана на уровне 
политдиректоров пройдет 2 марта.

Павел Тарасенко,  
Мария Ефимова

Барак Обама готовится  
не слушать президента Израиля
В Белом доме считают выступление Биньямина Нетаньяху в Конгрессе нежелательным

борьба  
за власть

Казахстан выберет  
президента досрочно

Внеочередные выборы в Казахстане состоят-
ся 26 апреля. Об этом вчера объявил прези-
дент Нурсултан Назарбаев, поддержав иници-
ативу Ассамблеи народа Казахстана о прове-
дении досрочного голосования. Он предупре-
дил, что решение о своем участии в прези-
дентской гонке примет позже.

Официально изменение даты выборов 
объяснено тем, что конституция страны запре-
щает проводить в один год парламентские и 
президентские выборы, выпадавшие на 2016 
год. «Я принял решение в интересах народа, 
учитывая просьбу ко мне, всеобщую волю, 
и ради неукоснительного выполнения основ-

ного закона»,— пояснил господин Назарбаев. 
Он напомнил, что по конституции можно было 
назначить или досрочные выборы (как в 2005 
году), или референдум, но предпочтение бы-
ло отдано первому варианту.

74-летний Нурсултан Назарбаев руководит 
республикой с 1989 года, когда стал первым се-
кретарем ЦК Компартии, а два года спустя — 
президентом. Следующие выборы состоялись 
в стране только в 1999 году: в промежутке меж-
ду ними, в 1995 году, продление срока полно-
мочий президента было поддержано на рефе-
рендуме. В 2010 году парламент наделил госпо-
дина Назарбаева статусом лидера нации, а год 
спустя он вновь победил на досрочных выборах, 
набрав 95,55% голосов. Галина Дудина

После девальвации  
в Грузии начались  
протесты

В Тбилиси в среду прошла манифестация 
против объявленной накануне девальвации 
национальной валюты лари сразу на 35%. Ак-

цию у отеля Marriott, где проходила встреча 
членов правительства с руководителями 
крупнейших банков и предприятий страны, 
организовала молодежная организация 
«Свободная зона». Ее активисты держали 
в руках плакаты «Спасем рядового Лариана!» 
и «Требуем отставки правительства!». Проте-
стующие заявили, что правительство прояви-
ло полную профнепригодность, допустив 
обесценивание национальной валюты, поэ-
тому должно подать в отставку.

Организаторы, похоже, заранее знали, что 
на встречу с бизнесменами в Marriott придут 
министры экономики Георгий Квирикашвили 
и финансов Нодар Хадури, их готовились 
встретить свистом и выкриками. Однако ми-
нистры прибегли к «обходному маневру» — 
вошли в гостиницу через запасной выход. 
А выйдя после завершения встречи к журнали-
стам, министр экономики назвал ситуацию на 
валютном рынке «сложной, но контролируе-
мой» и пообещал, что правительство совмест-
но с банками разработает ряд мер помощи 
гражданам, получившим ипотечные кредиты 
в долларах. Георгий Двали, Тбилиси

России выписывают новые санкции
Запад ждет вердикта наблюдателей на Украине

Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров встретится в конце не-
дели в Женеве с госсекре-
тарем США Джоном Керри. 
Одной из ключевых тем 
встречи станет ситуация 
на Украине. Накануне Джон 
Керри обвинил Россию во 
«лжи», пригрозив новыми 
санкциями. А британский 
премьер Дэвид Кэмерон 
допустил вероятность от-
ключения РФ от банковской 
системы SWIFT. Будет ли 
продолжена война санкций, 
во многом зависит от выво-
дов миссии ОБСЕ на Укра-
ине, которая должна под-
твердить или опровергнуть 
выполнение минских дого-
воренностей. В самой мис-
сии ”Ъ“ заявили, что ни одна 
из сторон конфликта тре-
буемых данных им не пре-
доставила, а без этого на-
блюдатели «могут лишь 
фиксировать передвижение 
техники в зоне конфликта, 
но не ее отвод».

Угроза санкций
О намерении провести пере-
говоры с Сергеем Лавровым 
Джон Керри сообщил, высту-
пая на слушаниях в междуна-
родном комитете Сената США. 
То, что встреча глав внешнепо-
литических ведомств США и 
России намечена на воскресе-
нье в Женеве, подтвердили и 
российские дипломатические 
источники 

”
Ъ“.

Переговоры обещают быть 
жесткими. В выступлении в 
Сенате Джон Керри, говоря о 
ситуации на Украине, обви-
нил российское руководство 
во «лжи и пропаганде», кото-
рые «достигли уровня холод-
ной войны». По его словам, 
российские представители 
«многократно лгали ему лич-
но» (о ком именно идет речь, 
госсекретарь США умолчал). 

«Сепаратистское движение — 
инструмент российской воен-
ной мощи»,— заявил об опол-
ченцах ДНР и ЛНР Джон Кер-
ри, обвинив тех в нарушении 
минских договоренностей. В 
связи с этим глава Госдепа объ-
явил о возможности введения 
уже в ближайшие дни «новых 
санкций в отношении России». 
Как следует из его слов, одним 
из фигурантов черного спи-
ска может стать директор ФСБ 
Александр Бортников, кото-
рый, кстати, на прошлой не-
деле принял участие в самми-
те по противодействию экстре-
мизму в Вашингтоне.

Впрочем, посол США в Рос-
сии Джон Теффт вчера уточ-
нил, что «несмотря на озабо-
ченность постоянными нару-
шениями режима прекраще-
ния огня, никто еще не принял 
решение о введении каких-то 
новых санкций». «Анонсиро-
ванный новый пакет санкций 
— это скорее ответ на штурм 
Дебальцево. Нужно иметь в ви-
ду фактор времени: на приня-
тие решений правительствен-
ным структурам США нужно 
несколько дней. А нынешний 
процесс, судя по всему, начал-
ся на минувшей неделе, когда 
пало Дебальцево»,— пояснил 

”
Ъ“ директор российских и ев-

разийских программ вашинг-
тонского Международного ин-
ститута стратегических иссле-
дований (IISS) Сэмьюэл Чарап. 
По его словам, ситуация остает-
ся подвешенной: пока нет при-
знаков того, что президент Об-
ама определился с решением.

Новыми карательными ме-
рами РФ пригрозил и премьер 
Великобритании Дэвид Кэме-
рон. «Санкции против России 
необходимо углубить в том 
случае, если она предпримет 
дальнейшие шаги по дестаби-
лизации ситуации на Украи-
не»,— заявил он в парламенте. 

Премьер дал понять, что «крас-
ной линией» может стать си-
туация вокруг Мариуполя, ко-
торый, по его словам, рискует 
стать «следующей горячей точ-
кой». А в качестве одной из мер 
усиления давления на Москву 
Дэвид Кэмерон назвал возмож-
ное отключение России от бан-
ковской системы SWIFT, хотя 
и признал такой шаг «непро-
стым решением». Кроме того, 
он пообещал направить на Ук-
раину британских инструкто-
ров для подготовки украин-
ских военных. Впрочем, гла-
ва МИД Франции Лоран Фа-
биус назвал британскую пози-
цию «очень жесткой» и дал по-
нять: ее не следует трактовать 
как позицию ЕС.

В создавшейся ситуации 
ключевой вопрос состоит в 
том, кто и по каким критери-
ям будет оценивать ход выпол-
нения минских соглашений. 
«После того как Москва не под-
держала идею ввода на Украи-
ну миротворцев ООН, в роли 
главного арбитра в зоне кон-
фликта в Донбассе оказывает-
ся ОБСЕ. Именно ей предстоит 
оценить ход выполнения мин-
ских договоренностей. Выво-
ды ОБСЕ и предопределят то, 
как будут развиваться отно-
шения РФ и Запада в ближай-
шее время: будут ли приня-
ты новые санкции, или все ог-
раничится жестокой ритори-
кой»,— заявил 

”
Ъ“ академик 

РАН Алексей Арбатов.

Миссия пока 
невыполнима
Впрочем, специальная мони-
торинговая миссия ОБСЕ еще 
даже не приступила к испол-
нению возложенной на нее 
функции мониторинга и ве-

рификации отвода тяжелых 
вооружений от линии разгра-
ничения. Ополченцы же вчера 
утром заявили, что в соответ-
ствии с минскими договорен-
ностями уже отвели 156 еди-
ниц ствольной артиллерии и 
40 единиц реактивных воору-
жений. Об этом рассказал за-
мминистра обороны самопро-
возглашенной ДНР Эдуард Ба-
сурин. Он же пообещал, что к 
утру четверга будут отведены 
еще 180 единиц ствольной и 
18 единиц реактивной артил-
лерии. Однако во вчерашнем 
докладе ОБСЕ сказано: сотруд-
ники мониторинговой мис-
сии наблюдают передвижение 
военной техники, но не могут 
подтвердить ее отвод.

Российский МИД выпустил 
вчера специальное заявление 
по этому поводу: «Вызывает со-
жаление, что мониторинговая 
миссия ОБСЕ на Украине, ссы-
лаясь на отсутствие неких ин-
струкций, не проявляет долж-
ного стремления к исполне-

нию возложенных на нее функ-
ций и уклоняется от монито-
ринга выполнения сторонами 
конфликта обязательств по от-
воду тяжелого вооружения». А 
глава МИДа Сергей Лавров до-
бавил, что «сейчас очень мно-
го зависит от честного, объек-
тивного, непредвзятого подхо-
да со стороны наблюдателей, 
которые должны фиксировать 
происходящее на земле, что-
бы все мы не поддались попыт-
кам представить дело так, буд-
то минские договоренности 
уже сорваны — а желающих их 
сорвать и за пределами Украи-
ны, да и в Киеве, немало».

Представитель насчитыва-
ющей на сегодняшний день 
около 450 человек миссии ОБ-
СЕ Майкл Боцюркив объяснил 

”
Ъ“, почему его люди не могут 

приступить к фиксации отво-
да вооружений: «Мы еще око-
ло десяти дней назад обрати-
лись к подписантам минских 
соглашений с просьбой пре-
доставить нам ключевые дан-
ные, без которых мы не можем 
приступить к работе. Нам нуж-
на информация о численно-
сти и расположении тяжелой 
техники, данные о предпола-
гаемых путях отвода вооруже-
ний и сведения о пунктах, в ко-
торых эта техника будет хра-
ниться впоследствии. Однако 
ни одна из сторон конфликта 
таких данных нам не предоста-
вила. А без них мы можем толь-
ко фиксировать передвижение 
техники в зоне конфликта, но 
не ее отвод».

Постпред РФ при ОБСЕ Анд-
рей Келин заверил 

”
Ъ“, что над 

решением этой проблемы идет 
активная работа «и на местах, и 
в Вене» (где расположена штаб-
квартира организации.— 

”
Ъ“). 

«Во втором пункте минско-
го соглашения (от 12 февра-
ля.— 

”
Ъ“) сказано, что ОБСЕ бу-

дет содействовать отводу во-

оружений, а в третьем — что 
она должна осуществлять мо-
ниторинг и верификацию это-
го процесса. В какой форме ОБ-
СЕ должна выполнять эти за-
дачи — тема сейчас отрабаты-
вается»,— пояснил он 

”
Ъ“. По 

словам российского диплома-
та, для ОБСЕ «такое миротвор-
чество — новая роль, и орга-
низация только нарабатывает 
опыт». Он призвал видеть «по-
зитивную сторону»: «Ополчен-
цы отводят вооружения, а на-
блюдатели готовы занять ак-
тивную позицию». Возникшие 
же проблемы, по его словам, 
носят технический характер.

Между тем украинские во-
енные еще не начали выводить 
вооружения: представитель 
силовой операции Анатолий 
Стельмах вчера заявил, что от-
вод начнется лишь после суток 
без боев, тогда же ОБСЕ будет 
предоставлена информация 
о месте нахождения вооруже-
ний. А источник 

”
Ъ“, близкий 

Минобороны Украины, дал по-
нять: Киев может пойти по пу-
ти информирования ОБСЕ «по-
стфактум». «В идеале было бы 
неплохо заранее давать ОБСЕ 
эти данные, но это слишком 
опасно,— пояснил собесед-
ник 

”
Ъ“.— Противник готовит 

наступление на Мариуполь. 
Кто ж в такой ситуации станет 
в здравом уме предоставлять 
точную информацию о распо-
ложении своих вооружений?»

На вопрос, свидетельству-
ет ли такая позиция о том, что 
у украинских военных нет до-
верия к ОБСЕ, собеседник 

”
Ъ“ 

ответил: «Абсолютно никако-
го. Эта информация потом мо-
жет легко попасть противнику. 
Реально будет так: освободили 
район — сообщили сотрудни-
кам миссии ОБСЕ, пусть приез-
жают и проверяют».

Сергей Строкань,  
Елена Черненко

официальное  
мнение

Россия и Кипр внесли  
ясность в вопрос о базах

Президент Кипра Никос Анастасиадис, прибывший с визитом в РФ, провел вчера переговоры 
с президентом Владимиром Путиным и премьером Дмитрием Медведевым. В ходе этих встреч 
подписан ряд документов, в том числе программа действий между Россией и Кипром на 2015–
2017 годы, соглашения о сотрудничестве по борьбе с терроризмом, незаконным оборотом на-
ркотиков и о военном сотрудничестве. Владимир Путин вчера напомнил: связи между РФ и Кип-
ром «носят давний дружеский и многоплановый характер», в этом году дипотношениям между 
странами исполняется 55 лет.

Едва ли не главной интригой накануне приезда господина Анастасиадиса в Москву было со-
держание обновленного соглашения о военном сотрудничестве. Его подписание анонсирова-
лось заранее, и СМИ утверждали, что на Кипре якобы будут создаваться российские военные 
базы. В интервью ”Ъ“ за несколько дней до визита Никос Анастасиадис опроверг эту информа-
цию, а Владимир Путин вчера пояснил: в рамках нового соглашения российские корабли, участ-
вующие в гуманитарных операциях, в борьбе с терроризмом и пиратством, смогут заходить 
в порты Кипра (по данным ”Ъ“, речь идет о более широком использовании порта Лимасол и ави-
абазы в Пафосе).

Владимир Путин вчера заверил, что Москва продолжит поддерживать Кипр в ликвидации 
последствий долгового кризиса. Он напомнил, что РФ предоставила Кипру стабилизационный 
кредит в размере €2,5 млрд, реструктурировав его на более выгодных условиях, а «ВТБ Капи-
тал» совместно с Минфином Кипра впервые после кризиса провели размещение суверенных 
кипрских облигаций на сумму €750 млн.

Никос Анастасиадис же напомнил: Кипр с самого начала противостояния между РФ и ЕС 
на фоне украинского кризиса выступал за диалог Москвы и Брюсселя. Накануне он заявил 

”Ъ“, что неоднократно поднимал на саммитах ЕС вопрос о том, стоит ли считать санкции 
против РФ лучшим ответом на нынешнюю ситуацию (см. ”Ъ“ от 24 февраля). Вчера господин 
Анастасиадис пояснил позицию Никосии: «Какие бы санкции ни применялись против Рос-
сии, они отражаются на других членах ЕС, в их числе и моя малая родина, которая во многом 
зависит от России». 

Следующий приезд Никоса Анастасиадиса в РФ может состояться в мае: господин Путин 
пригласил кипрского коллегу на празднование 70-летия Великой Победы. Ольга Кузнецова

Наблюдатели ОБСЕ  
могут пока лишь фикси-
ровать перемещение  
тяжелых вооружений  
в зоне конфликта,  
но не их отвод   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18585,2 (–18,28)
РТС 883,88 (–4,81)
FTSE 100 6929,1 (–20,53)

DAX 30 11212,7 (+6,96)
DJIA* 18214 (+4,81)
NASDAQ Composite* 4973,622 (+5,5)

*На 19:50    По данным агентства Reuters. 
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● 60,41тыс. пунктов ● 18,215

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.02.15
Австралийский доллар 49,3026
Английский фунт 97,0592
Белорусский рубль** 42,1486
Датская крона* 95,2905

Доллар США 62,5906
Евро 71,1655
Индийская рупия*** 10,0887
Казахский тенге*** 33,8108

Канадский доллар 50,2373
Китайский юань* 99,9866
Норвежская крона* 82,3268
СДР 88,3504

Сингапурский доллар 46,1923
Новая турецкая лира 25,4703
Украинская гривна* 18,6838
Шведская крона* 74,5721

Швейцарский франк 65,9751
Японская иена*** 52,6746
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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разбирает  
корреспондент отдела финансов

Валерия Францева

С тех пор как в конце прошлого го-
да были приняты поправки к за-
кону «Об аудиторской деятельнос-
ти», повысившие минимальную чи-
сленность аудиторов в саморегули-
руемых организациях (СРО) с 700 
до 10 тыс. человек, а в аудиторских 
компаниях — с 500 до 2 тыс. чело-
век к 2017 году, на рынке саморегу-
лирования аудита началась легкая 
паника. Ни одна из действующих 
аудиторских СРО оказалась не гото-
ва к новым требованиям, и в резуль-
тате за аудиторов между СРО раз-
вернулась настоящая борьба.

Сначала аудиторские СРО попы-
тались решить вопрос концептуаль-
но: путем объединения себя и сво-
их членов. В частности, уже к концу 
минувшего декабря о таких планах 
заявили СРО «Институт професси-
ональных аудиторов», Московская 
аудиторская палата и аудиторская 
ассоциация «Содружество». Еще две 
СРО — Российская коллегия аудито-
ров и Аудиторская палата России — 
также обсуждают возможность со-
здания совместной СРО. Однако 
на практике идея объединения СРО 
оказалась труднореализуемой — 
мирно разделить руководящие по-
сты, зарплаты и даже определить 
названия объединяемых СРО ока-
залось не так-то просто. Да и затра-
ты на проведение очных собраний 
аудиторов для принятия соответст-
вующих решений колются.

Но кто бы с кем ни объединял-
ся, очевидно, что максимум выго-
ды в ходе реорганизации получит 
самая крупная из объединяемых 
СРО. Неудивительно, что, осознав 
это, СРО начали пытаться активно 
нарастить членские базы. Решать 
проблему оперативного увеличе-
ния количества членов все пытают-
ся примерно одинаково, делая ак-
цент на материальном аспекте, на-
пример отменяя для аудиторов ряд 
комиссий и взносов. В первую оче-
редь СРО оказались готовы пожер-
твовать вступительными взноса-
ми и взносами за входной контр-
оль. Впрочем, это вряд ли им по-
может. Экономия для аудиторов 
на этих взносах невелика — око-
ло 1 тыс. руб. для аудиторов-физ-
лиц и порядка 10 тыс. руб. для ау-
диторских компаний, сами взносы 
платятся единоразово, а если не ме-
нять СРО, то тратиться на них и во-
все не придется.

Гораздо более ощутимы расхо-
ды аудиторских компаний на еже-
годные членские взносы (они мо-
гут достигать нескольких сотен ты-
сяч рублей в зависимости от разме-
ра компании), но снижать их, а зна-
чит, и урезать свои доходы СРО по-
ка жалко.

В такой ситуации аудиторы 
не видят особой выгоды в смене 
членства в одной СРО на другую 
и вполне логично занимают вы-
жидательную позицию. Тем более 
что время до 2017 года есть, а за не-
го и состав альянсов аудиторских 
СРО может поменяться, и перечень 
предлагаемых за членство льгот — 
заметно расшириться. Главное — 
чтобы в результате не снизился 
и так не слишком пристальный 
контроль СРО за качеством оказы-
ваемых аудиторами услуг.

вчера

АКОРТ

(Ассоциация компаний розничной 
торговли) договорилась замо-
розить цены на 20 социаль-
но значимых продуктов. Ра-
нее ”Ъ“ сообщал, что цены на това-
ры первой необходимости уже за-
морозили «Дикси», Metro и «О’кей» 
(см. ”Ъ“ от 12 декабря 2014 года). Те-
перь инициативу поддержали «Маг-
нит», X5 Retail Group, Auchan, «Лен-
та», Globus, Billa, «Утконос» и др., 
говорится в сообщении ассоциа-
ции. Торговые сети самостоятельно 
определят корзину товаров, на кото-
рые зафиксируют цены на два меся-
ца, основываясь на перечне, утвер-
жденном правительством. Предло-
жение АКОРТ уже поддержано ФАС, 
говорится в сообщении. О готовно-
сти добровольно заморозить цены 
на социально значимые продукты 
ритейлеры уведомили правитель-
ство две недели назад (см. ”Ъ“ от 12 
февраля). Анастасия Дуленкова

ГОСДУМА

приняла в первом чтении за-
конопроект, обязывающий 
производителей пива, пивных 
напитков, сидра, пуаре и ме-
довухи фиксировать инфор-
мацию об объемах выпуска 
в ЕГАИС (Единая государственная 
автоматизированная информацион-
ная система). Производители долж-
ны быть подключены к ЕГАИС с 1 ию-
ля (предприятия, производящие ме-
нее 300 тыс. дал в год). «Останов-
ки производства в связи со сбоями, 
 которые неизбежно произойдут при 
одновременном подключении к сис-
теме сотен заводов, приведут к мил-
лиардным потерям даже не столь-
ко для пивоваров, сколько для реги-
ональных бюджетов»,— уверен ди-
ректор по корпоративным отноше-
ниям Heineken в России Кирилл Бол-
матов. Он считает, что срок внедре-
ния ЕГАИС должен быть сдвинут как 
минимум на 1 января 2016 года. За-
конопроект также делает обязатель-
ной фиксацию информации в ЕГАИС 
об обороте алкоголя в оптовом зве-
не с 1 ноября 2015 года, в рознич-
ном звене в городских поселени-
ях — с 1 июля 2016 года, в сельских 
поселениях — с 1 июля 2017 года. 
Олег Трутнев; ТАСС

ТОРГОВЫЕ СЕТИ

потеряли возможность воз-
вращать пекарям нераспро-
данный хлеб. Об этом говорит-
ся в сообщении Российской гиль-
дии пекарей и кондитеров. На прош-
лой неделе Минюст зарегистриро-
вал обновленные санитарно-эпи-
демиологические требования к ор-
ганизациям по производству хлеба, 
из которых исключена норма о воз-
врате ритейлерами остатков хле-
ба и хлебобулочных изделий произ-
водителям. Этого пекари добива-
лись четыре года, подчеркивается 
в пресс-релизе. В некоторых реги-
онах возврат составлял около 20% 
 закупки. Анастасия Дуленкова, 
 Анна Зиброва

ALLIANCE OIL,

входящая в Независимую 
нефтегазовую компанию 
 Эдуарда Худайнатова, сно-
ва изменила параметры ре-
структуризации евробон-
дов на $350 млн. Она предложи-
ла перенести сроки погашения бу-
маг с марта 2015-го на 2017–2019 
годы. Решение о предъявлении ев-
рооблигаций к выкупу инвесторы 
должны принять до 27 февраля, тог-
да Alliance Oil сможет выкупить у них 
до 20% евробондов. Еще до 5% бу-
маг компания сможет выкупить у тех, 
кто предъявит бумаги к выкупу до 13 
марта. Раньше такое предложение 
распространялось только на держа-
телей евробондов компании на сум-
му свыше $500 тыс. Остальные ин-
весторы, дав согласие на перенос 
сроков погашения, могли рассчиты-
вать только на денежное вознаграж-
дение в размере $15 за бумагу. Те-
перь на выкуп 20% бумаг могут рас-
считывать держатели бумаг на сум-
му $125–500 тыс. «Интерфакс»

правила  
игры

Ни одна из действую-
щих аудиторских СРО 
оказалась не готова 
к новым  требованиям, 
и за аудиторов 
 развернулась 
 настоящая борьба

Как стало известно 
”
Ъ“, 

борьба вокруг состава со-
вета директоров «Роснеф-
ти» продолжается. Адми-
нистрация президента 
предлагает ввести в не-
го Артема Аветисяна из 
Агентства стратегических 
инициатив и замминис-
тра энергетики Алексея 
Текслера. Они должны 
сменить академиков Ни-
колая Лаверова и Алек-
сандра Некипелова, ко-
торый возглавляет совет 
с 2011 года. По данным 

”
Ъ“, оба возможных но-

вых кандидата являются 
креатурами помощника 
президента Андрея Бело-
усова, который также мо-
жет войти в совет. Однако 
источники 

”
Ъ“ утвержда-

ют, что глава «Роснефти» 
Игорь Сечин выступает 
против этих изменений.

Администрация прези-
дента подготовила предло-
жения по новому составу со-
вета директоров «Роснефти», 
рассказали 

”
Ъ“ источники, 

знакомые с ситуацией. В не-
го могут войти замминистра 
энергетики Алексей Текслер 
и директор направления «Но-
вый бизнес» Агентства стра-
тегических инициатив Ар-
тем Аветисян. Они заменят 
вице-президента РАН Алек-
сандра Некипелова и члена 
президиума РАН Николая Ла-
верова соответственно. Так-
же в совет директоров может 
войти помощник президен-

та Андрей Белоусов (по нео-
фициальной информации, 
именно он предложил кан-
дидатуры господ Текслера и 
Аветисяна), но кого заменит 
он, собеседники 

”
Ъ“ не знают. 

«Роснефть», Минэнерго и го-
сподин Аветисян от коммен-
тариев вчера отказались.

Николай Лаверов вошел в 
совет директоров «Роснефти» 
в 2012 году, Александр Неки-
пелов — в 2006 году. Послед-
ний в 2011 году заменил тог-
да вице-премьера Игоря Се-
чина во главе совета (в мае 
2012 возглавил компанию). 

Господину Сечину пришлось 
покинуть совет, поскольку 
тогдашний президент Дмит-
рий Медведев объявил кам-
панию по выводу чиновни-
ков из советов директоров го-
скомпаний. Но в конце 2014 
года позиция властей изме-
нилась, и чиновники нача-
ли возвращаться в советы. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, 

близких к правительству, бы-
ло решено, что господин Бе-
лоусов придет в «Роснефть» и 
«Роснефтегаз», а глава Минэ-
нерго Александр Новак — 
в «Газпром» и «Транснефть». 

«Ситуация в экономике слож-
ная, не так все просто и в 

”
Роснефти“,— пояснил 

”
Ъ“ 

чиновник правительства.— 
И правительство, и админи-
страция хотят иметь возмож-
ность контролировать про-
исходящее в компании. По-
нятно, что одного Белоусова 
может быть недостаточно». 
Кто возглавит совет директо-
ров «Роснефти» в случае ухода 
Александра Некипелова, со-
беседники 

”
Ъ“ не знают.

Однако предложения го-
сподина Белоусова не устра-
ивают Игоря Сечина, утвер-

ждают источники 
”
Ъ“. «Были 

дискуссии и по кандидатуре 
самого Белоусова, но, учиты-
вая ситуацию, пришли к кон-
сенсусу»,— поясняет один из 
них. Отношения между гла-
вой «Роснефти» и чиновни-
ком «рабочие», добавляет дру-
гой собеседник 

”
Ъ“, но Игорь 

Сечин опасается «роста чужо-
го влияния» на компанию. 
«Неясно, каковы будут по-
следствия прихода двух кре-
атур Белоусова вместо мак-
симально лояльных менед-
жменту 

”
Роснефти“ академи-

ков»,— отмечает он. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, кон-

сультации между правитель-
ством, администрацией пре-
зидента и «Роснефтью» по по-
воду состава совета директо-
ров продолжаются, так что 
список еще может изменить-
ся. В аппарате профильно-
го вице-премьера Аркадия 
Дворковича ситуацию не 
комментируют.

Глава совета директо-
ров кадрового агентства Top 
Contact Артур Шамилов счи-
тает возвращение чиновни-
ков в советы директоров го-
скомпаний обоснованным 
шагом. Но, уточняет дирек-
тор Ассоциации независи-
мых директоров Игорь Роза-
нов, важно сохранять баланс 
между позицией государства 
и мнением экспертов—неза-
висимых директоров, точка 
зрения которых должна быть 
услышана.

Кирилл Мельников

Вчера на российском банковском рынке 
случилась самая неожиданная за последнее 
время санация. Казалось бы, не испытывав-
ший видимых проблем Фондсервисбанк, 
через который финансировались проекты 
Роскосмоса, будет оздоравливать опорный 
банк «Ростеха» — Новикомбанк. Кому вы-
годнее это оздоровление — большой вопрос, 
считают участники рынка. Его провоцирует 
тот факт, что судьбу Фондсервисбанка стали 
решать именно сейчас — когда Роскосмос 
возглавил человек, близкий к главе «Росте-
ха» Сергею Чемезову.

Вчера утром Банк России сообщил о возло-
жении функций временной администрации по 
управлению Фондсервисбанком на Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ). На период деятель-
ности временной администрации полномочия 
акционеров и органов управления приостанов-
лены. Цель — «проведение обследования финан-
сового положения кредитной организации», го-
ворится в сообщении регулятора. В решении те-
кущих задач временной администрации будет 

участвовать Новикомбанк (опорный банк госкор-
порации «Ростех»), отмечает ЦБ. По сути, речь идет 
о потенциальной санации Фондсервисбанка Но-
викомбанком. Такое решение Банка России стало 
весьма неожиданным. Жалоб на проблемы в об-
служивании клиентов и заметных перебоев в де-
ятельности Фондсервисбанка не наблюдалось. Бо-
лее того, обычно временная администрация АСВ 
обследует проблемные банки самостоятельно, без 
участия потенциального санатора.

Ситуацию вокруг Фондсервисбанка чуть по-
зже разъяснил сам ЦБ, но лишь отчасти. «Банк 
России в ходе текущего надзора установил фак-
ты существенного завышения стоимости акти-
вов Фондсервисбанка,— сообщил вчера первый 
зампред ЦБ Михаил Сухов.— Учитывая специфи-
ку клиентской базы банка, ЦБ принял предложе-
ние АСВ использовать опыт работы Новикомбан-
ка с компаниями различных отраслей промыш-
ленности». Позже, правда, выяснилось, что ини-
циатором санации был Роскосмос, который че-
рез Фондсервисбанк финансировал свои проек-
ты. Из его сообщений следовало, что, будучи од-

ним из основных кредиторов Фондсервисбанка, 
он обратился к ЦБ РФ с просьбой принять опера-
тивные меры для продолжения его деятельнос-
ти. И после консультаций с ЦБ Роскосмос пред-
ложил в качестве санатора Новикомбанк. Выбор 
объясняется тем, что часть предприятий Роскос-
моса сотрудничает с основным акционером Но-
викомбанка «Ростехом».

• Фондсервисбанк на 1 января 2015 года занимал 
77-е место по размеру активов (89,5 млрд руб.), 82-е 
место по размеру капитала (7,7 млрд руб.), соглас-
но рейтингу «Интерфакса». Основным акционером 
банка является его президент Александр Воловник 
(официально ему принадлежит 81,74% акций бан-
ка). Новикомбанк занимал 33-е место по размеру 
активов (237 млрд руб.) и 72-е место по размеру ка-
питала (9,8 млрд руб.). Контроль в банке принадле-
жит госкорпорации «Ростех» — 57,7%.
Впрочем, из сообщений ЦБ и Роскосмоса так и 

не стало понятно, зачем так оперативно потребо-
валось санировать Фондсервисбанк.
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Высокие банковские ростехнологии
Структуры госкорпорации занялись санацией

«Национальная Медиа Группа» 
могла продать здание на Пуш-
кинской площади, где до 2011 
 года располагалась редакция 
 газеты «Известия», структурам 
главы Союза армян России Ары 
Абрамяна. До этой сделки под-
рядчиком реконструкции ле-
гендарного объекта в центре 
Москвы была выбрана группа 
«Ташир» Самвела Карапетяна. 
Новым владельцам понадобится 
около $500 млн, чтобы создать 
на месте бывшей редакции сов-
ременный многофункциональ-
ный комплекс.

На прошлой неделе «Националь-
ная Медиа Группа» (НМГ) объявила, 
что вышла из уставного капитала 
ОАО «Известия», где ей принадлежа-
ло 73%. На балансе ОАО «Известия» на-
ходится здание на Пушкинской пло-
щади: здесь до 2011 года располага-
лась редакция одноименной газеты. 
Блокпакетом ОАО «Известий» владеет 
офшор Phorbas Holding, который на 
рынке связывают с топ-менеджмен-
том нефтяной компании ЛУКОЙЛ. 
В НМГ не комментируют эту сделку, 

поэтому официальной информации 
о покупателях нет до сих пор. Но на 
днях ОАО «Известия» объявило о на-
значении нового гендиректора: им 
стал Сергей Жданкин, который, по 
данным базы «СПАРК-Интерфакс», 
занимает аналогичную должность в 
ЗАО «Согласие». Владельцем «Согла-
сия» является президент Союза ар-
мян России Ара Абрамян. Вчера в при-
емной господина Жданкина сообщи-
ли, что он занят и не сможет опера-
тивно прокомментировать свое учас-
тие в ОАО «Известия».

Кроме того, Сергей Жданкин но-
минирован в совет директоров «Из-
вестий», как и Алексей Лисанский 
(руководил ЗАО «Элтрейд» — входи-
ло в «Согласие») и Вардан Хачатрян 
(владеет медицинским центром 
«Эталон» вместе с сыном Ары Абра-
мяна Владиславом). Еще одним кан-
дидатом в совет директоров «Изве-
стий» числится Алексей Чернов — 
гендиректор «Легаси девелопмент», 
с которой в 2006 году был заключен 
инвестконтракт на реконструкцию 
здания бывшей редакции. Участни-
ки рынка ничего не знают о «Легаси», 

включая бенефициаров, а гендирек-
тор эту информацию не раскрывает.

Комплекс «Известий» занимает це-
лый квартал на Пушкинской площа-
ди и состоит из двух зданий: первое 
— печатный комбинат (знаменитый 
дом с часами, фасад которого выходит 
на Страстной бульвар), принадлежа-
щий ФГУП «Издательство 

”
Известия“» 

управления делами президента, вто-
рое — помещение площадью 21 тыс. 
кв. м, где размещалась редакция.

По инвестконтракту (продлевался 
в 2011 году до 2015 года) на месте «Из-
вестий», которые необходимо частич-
но реконструировать, «Легаси» долж-
на построить современный много-
функциональный комплекс площа-
дью 168 тыс. кв. м. Объем инвестиций 
— около $500 млн по курсу 2006 года. 
Осенью 2012 года стало известно, что 
«Легаси» привлекла в качестве подряд-
чика группу «Ташир» Самвела Карапе-
тяна. Тогда наличие соответствующе-
го договора 

”
Ъ“ подтверждал дирек-

тор ФГУП «Издательство 
”
Известия“» 

Эраст Галумов. «Ташир» до сих пор не 
обсуждает своего участия в этом про-
екте. Пресс-служба группы не коммен-

тирует и предположения участников 
рынка, что «Ташир» выкупил у НМГ 
часть пакета ОАО «Известия».

Между тем у «Ташира» и «Согласия» 
есть опыт сотрудничества. В кризис 
2009 года «Ташир» купил у «Согласия» 
половину проекта офисно-гостинич-
ного комплекса в центральном ядре 
делового центра «Москва-Сити». Сум-
ма сделки и инвестиций в строитель-
ство оценивалась в $100 млн.

Проект реконструкции «Известий» 
сложный и дорогой, отмечает зам-
пред правления МДМ-банка Алексей 
Чаленко. По его оценке, стоимость 
здания составляет около $400 млн, 
строительство обойдется в $3,5–4 тыс. 
за 1 кв. м, что в полтора-два раза доро-
же, чем в среднем по Москве. «В ком-
плексе много мелких приватизиро-
ванных помещений, с собственника-
ми которых нужно договариваться, 
это длительный процесс»,— подчер-
кивает господин Чаленко, уточняя, 
что реализация проекта будет эффек-
тивнее, если задействовать админис-
тративный ресурс.

Екатерина Геращенко,  
Павел Белавин

«Известия» пришли к «Согласию»
У структур Ары Абрамяна появилась недвижимость в центре Москвы
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Академиков исключат из «Роснефти»
Появились новые кандидаты в ее совет директоров
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Первое же крупное банкротство 
микрофинансовой организации 
показало: защита частных инвес
тиций в такие активы посредст
вом негосударственной страхов
ки не панацея. Инвесторы МФО 
«Рамфин» (родственной саниро
ванному Мособлбанку) пока не 
могут добиться выплат от стра
ховщика. Возможно, в других 
случаях перспективы возврата 
средств, вложенных в МФО, че
рез страховщиков будут четче, 
особенно если объем выплат 
 невелик, указывают эксперты. 
Но пока единственный нагляд
ный пример — негативный.

О том, что инвесторам банкротя-
щейся МФО «Рамфин» пока не удается 
добиться возмещения по зависшим в 
компании средствам, несмотря на то 
что они были застрахованы, 

”
Ъ“ рас-

сказала одна из инвесторов в эту 
МФО Елена Хрусталева. По словам го-
спожи Хрусталевой, когда в ноябре 
после подачи МФО заявления о само-
банкротстве в суд инвесторы обрати-
лись за возмещением к СК «Республи-
канский страховой дом» (РСД), та от-
казалась выплачивать возмещение. 
Обращение инвесторов в суд резуль-
тата не дало. «5 февраля Видновский 
городской суд Московской области 
отказал в удовлетворении иска о взы-
скании с РСД страхового возмеще-
ния,— рассказала она.— На каком ос-
новании — не ясно, мотивировоч-
ной части решения нет».

Страхование — распространенная 
практика для повышения доверия со 
стороны частных инвесторов к вложе-
ниям в микрофинансовый бизнес 
крупных сумм (от 1,5 млн руб. по зако-
ну об МФО) в отсутствие аналога систе-
мы страхования вкладов на этом рын-
ке. Однако кейс инвесторов «Рамфи-
на» ставит под сомнение эффектив-
ность такого способа гарантирования 
инвестиций. Судить о сохранности 
средств в сегменте МФО лишь по од-

ному прецеденту нельзя, возражают 
микрофинансисты. «В случае с 

”
Рам-

фином“ страхование осуществляла 
связанная с ним компания,— указы-
вает глава МФО 

”
Парса компани 

групп“ Павел Кожевников.— Обычно 
инвесторы, а мы говорим о квалифи-
цированных инвесторах с большими 
суммами инвестиций, заранее инте-
ресуются вопросами неаффилирован-
ности страховщиков и МФО».

Аффилированность МФО «Рам-
фин» и СК РСД действительно есть. 
Обе компании до санации Мособл-
банка принадлежали его собственни-
кам, а в июне, после санации, в соста-
ве прочих активов перешли к банку-
санатору в лице СМП-банка. Впослед-
ствии санатор избавился от этих акти-
вов ввиду их бесперспективности (см. 

”
Ъ“ от 3 октября 2014 года). А новый 

собственник (ООО «Стронг-Капитал»), 
получивший и СК, и МФО, сразу стал 
банкротить последнюю. 11 декабря 
заявление МФО о самобанкротстве 
было признано судом обоснованным 
(у «Рамфина» отсутствовала возмож-
ность погасить свои обязательства в 
5,2 млрд руб., из которых 1,2 млрд 
руб.— объем требований физлиц, по 
сведениям 

”
Ъ“), и в компании введе-

на процедура наблюдения. В отноше-
нии страховой компании новые соб-
ственники заметных действий пока 
не предпринимали. Информация на 
сайте компании не обновлялась с 
апреля прошлого года, в сентябре 
агентство «Эксперт РА» сначала снизи-
ло рейтинг надежности страховщика 
с B до C++ в связи с низким уровнем 
транспарентности, а затем и вовсе 
отозвало его «в связи с завершением 
срока действия и отказом компании 
от его актуализации». Представить ка-
кие-либо пояснения о причинах отка-
за платить страховку инвесторам род-
ственной МФО оператор колл-центра 
в центральном офисе РСД не смог, а 
сотрудники, «владеющие такой ин-
формацией», по его словам, вчера в те-

чение рабочего дня не выходили на 
связь. Владельцы МФО и РСД от ком-
ментариев отказались.

Впрочем, даже без учета фактора 
аффилированности МФО и страхов-
щика и при желании последнего пла-
тить получить негосударственную 
страховку так же быстро, как в банках 
— государственную (в течение двух 
недель с момента отзыва лицензии), 
не получится. Дело в том, что основа-
нием для выплаты страховки являет-
ся признание МФО банкротом, имен-
но такой порядок предусмотрен зако-
нодательством о страховании, указы-
вает гендиректор СК «Держава» Мура-
дин Урчуков. Но до момента банкрот-
ства с момента прекращения деятель-
ности может пройти много времени, 
указывают юристы. По словам партне-
ра юридической фирмы ЮСТ Алек-
сандра Боломатова, в среднем между 
введением процедуры наблюдения и 
признанием должника банкротом 
проходит около шести месяцев. А са-
мо наблюдение было введено более 
чем через шесть месяцев после появ-
ления у «Рамфина» проблем с платеже-
способностью. Таким образом, даже 
если считать, что страховщик платить 
будет, это произойдет не раньше чем 
через год после начала проблем.

Шансы же инвесторов «Рамфина» 
получить свои средства от страхов-
щика после признания его банкро-
том и вовсе крайне малы. «Потенци-
альный объем страховых выплат в 
1,2 млрд руб. может ударить практи-
чески по любому страховщику, если 
эти риски не перестрахованы у кого-
то еще, но такая практика в отноше-
нии финансовых рисков применяет-
ся редко»,— отмечает господин Урчу-
ков. По данным «Эксперт РА», на 
1 апреля 2014 года активы СК РСД со-
ставляли 328 млн руб., собственные 
средства — 204 млн руб., уставный ка-
питал — 120 млн руб.

Ольга Шестопал,  
Елена Ковалева

Микробанкроты по-крупному
Инвесторам в МФО страховка не дается

В условиях избытка генерации 
и стагнации спроса на электро
энергию Минэнерго на следую
щем конкурентном отборе мощ
ности (КОМ) предлагает отме
нить «ценовой потолок», ограни
чивающий максимум оптовой 
цены в низкоконкурентных зо
нах, а взамен ввести «ценовой 
пол». Так цена будет ограждена 
от сильного падения под давле
нием избытка предложения. 
По мнению экспертов, идея 
здравая, однако она лишь кос
метически корректирует суще
ствующие правила, не дающие 
возможности отразить в цене 
 реальные маржинальные за
траты генерации.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с предло-

жениями Минэнерго к следующему 
конкурентному отбору мощности 
(КОМ, определяет электростанции, 
которые в следующем году будут полу-
чать гарантированную оплату мощно-
сти). Итоги КОМ-2015 не понравились 
никому: отбор показал наличие в еди-
ной энергосистеме избытка генера-
ции в 15,4 ГВт, эти станции не прошли 
КОМ, но потом 12,7 ГВт все равно по-
лучили льготную оплату мощности 
как «вынужденные генераторы» и уве-
личили нагрузку на рынок на 23,2 мл-
рд руб. Осознание избытка предложе-
ния и отсутствия роста спроса под-
стегнуло работу над пересмотром пра-
вил КОМ. Минэнерго и «Совет рынка» 
начали обсуждать предложения 
(должны быть подготовлены до 
1 апреля) с производителями и потре-
бителями энергии, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией; совеща-

ния прошли на прошлой неделе.
Среди идей Минэнерго — определе-

ние мощности ГЭС по маловодным го-
дам, более строгие минимальные тех-
нические требования для старых стан-
ций с запретом допуска на КОМ при ко-
эффициенте использования установ-
ленной мощности (КИУМ) ниже 30%, а 
не 8%, как было на прошлом отборе (это 
предлагает и «Системный оператор»).

Важнейшие новации касаются из-
менения правил ценообразования. 
Сейчас КОМ проводится по так назы-
ваемым зонам свободного перетока, 
внутри которых нет сетевых ограниче-
ний. В КОМ-2015 их было 21, в 16 уста-
новлен потолок цены (price cap), по-
скольку, по мнению ФАС, конкуренция 
там недостаточна для рыночного цено-
образования. Но в этом году Минэнер-
го хочет отменить price cap. Заявки 
предлагается сопоставлять по всей це-
новой зоне (их две — Европа и Си-
бирь), убирать из цены 15% самого до-
рогого предложения и так определять 
цену КОМ. Чтобы из-за избытка пред-
ложения она не упала слишком низко, 
по всей ценовой зоне может быть вве-
ден минимальный предельный уро-
вень цены. Такое ограничение, поясня-
ют в «Совете рынка», уже есть там, где 

применяется price cap, и оно равно ми-
нимальному тарифу на мощность, уста-
новленному на 2010 год (35,6 тыс. руб./
МВт в месяц в первой ценовой зоне, 
49,7 тыс. руб./МВт — во второй) с индек-
сацией инфляции. Уровень нового «це-
нового пола» пока не определен, гово-
рит источник 

”
Ъ“. В Минэнерго ситуа-

цию не комментируют.
«Ввиду реального избытка мощно-

сти страховка от падения цены КОМ 

до нуля (а такие риски были, напри-
мер, в Тюмени, в КОМ-2015), наверное, 
не самое плохое предложение,— гово-
рит Михаил Расстригин из 

”
ВТБ-Капи-

тала“.— Хотя, если посмотреть не в от-
носительных, а в абсолютных величи-
нах, это лишь временные, ничего, по 
сути, не меняющие на рынке меры». 
Ни сегодняшний, ни предлагаемый 
механизмы определения стоимости 
мощности не позволяют достичь глав-
ной цели — выработать и запустить 
механизм определения рыночной це-
ны генерации, которая бы отражала 
уровень долгосрочных маржиналь-
ных затрат производителей, поясняет 
он, это — самая актуальная задача для 
рынка мощности, но пока она отодви-
нута на второй план.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Фомичева

Энергетикам подстелют «ценовой пол»
Минэнерго введет минимальную цену мощности

Вчерашнее размещение облига
ций федерального займа (ОФЗ) 
оказалось вполне успешным: 
 инвесторы взяли бумаги на все 
предложенные 10 млрд руб. Хотя 
неделей ранее спрос со стороны 
инвесторов был несколько вы
ше, снижение суверенного рей
тинга России агентством Moody’s 
незначительно отразилось на бу
магах с плавающей ставкой.

На вчерашнем аукционе Минфин 
предлагал инвесторам ОФЗ объемом 
10 млрд руб. с погашением в 2020 году. 
Доходность бумаг привязана к меж-
банковской ставке RUONIA. Средне-
взвешенная цена по итогам аукциона 
составила 93,04% номинала, что соот-
ветствует доходности 13,5% годовых. 
Минфину удалось разместить весь 
объем, спрос составил 25,6 млрд руб. 
Ставка первого купонного дохода 
определена в размере 11,12% годовых.

Результаты этого аукциона оказа-
лись несколько хуже, чем прошлого: 
тогда спрос превышал предложение 
более чем в три раза (32,9 млрд руб. 
при аналогичном предложении), 

средневзвешенная цена облигаций 
составила 93,59% (что соответствует до-
ходности 13,32%). «В этот раз спрос ока-
зался несколько ниже. Действия рей-
тингового агентства Moody’s по сни-
жению рейтинга России несколько 
подпортили настроения инвесторов, 
что уже во вторник отразилось на вто-
ричном рынке, где прошла коррек-
ция цен торгуемых облигаций»,— ут-
верждает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ермак. 
«Тем не менее по сравнению с класси-
ческими ОФЗ на бумагах с плавающей 
ставкой слабо отразилось снижение 
рейтингов. Неделю назад они разме-
стились по средневзвешенной цене 
93,59% номинала, то есть к текущему 
моменту подешевели только на 50 ба-
зисных пунктов, в то время как клас-
сические ОФЗ — на 6–7 процентных 
пунктов»,— добавляет аналитик Райф-
файзенбанка Денис Порывай. Напри-
мер, выпуск ОФЗ с погашением в 2027 
году неделю назад торговался по цене 
выше 80% номинала, а сейчас — 74,5%.

В целом, по мнению экспертов, 
аукцион прошел вполне успешно. 

«Круг участников весьма широк, ос-
новной спрос — со стороны локаль-
ных игроков, что вполне логично: 
вряд ли после большой продажи не-
резидентами классических облига-
ций они пришли за бумагами с пла-
вающей ставкой»,— полагает госпо-
дин Порывай. «Очевидно, что спрос 
на бумаги есть. Они интересны рос-
сийским инвесторам, в частности 
банкам»,— напоминает аналитик 
Промсвязьбанка Дмитрий Грицке-
вич. Закладывать ОФЗ с доходностью 
13,5% годовых под 15% годовых в ЦБ 
по репо сейчас невыгодно. Однако 
купонная доходность ОФЗ с плаваю-
щей ставкой пересчитывается раз в 
полгода и равняется среднему ариф-
метическому значению ставок 
RUONIA за шесть месяцев до даты оп-
ределения процентной ставки плюс 
0,97 процентного пункта. С учетом 
того что сейчас RUONIA составляет 
14,99% годовых, доходность второго 
купона может оказаться значительно 
больше первого и превысить ключе-
вую ставку ЦБ.

Мария Яковлева

Госдолг поплыл
ОФЗ с переменной доходностью разместились  
на ожиданиях роста ставок

НП «Совет рынка» попытался 
найти компромисс: одновре
менно поддержать энергосбы
товые компании, столкнув
шиеся с высокими кредитны
ми ставками, и сохранить пла
тежную дисциплину на энерго
рынке. Покупателям энергии 
до конца мая разрешат задер
живать до 30% платежа без обя
зательных финансовых гаран
тий. Но штрафы для злостных 
неплательщиков увеличатся 
до 25% годовых — это нужно, 
чтобы потребители не креди
товались за счет неплатежей 
 генераторам.

НП «Совет рынка» смягчает санк-
ции за неплатежи для гарантирую-
щих поставщиков (ГП, основные 
энергосбыты) и потребителей, испы-
тывающих трудности с привлечени-
ем кредитов, но ужесточает наказа-
ние для крупных неплательщиков, 
следует из решения наблюдательно-
го совета партнерства от 24 февраля. 
Ранее от неплательщиков на опто-
вом энергорынке требовали гаран-
тий будущей оплаты, но с декабря до 
конца февраля требование времен-
но отменили. По окончании этого 
моратория, с середины марта и до 
конца мая, ГП и потребителям разре-
шат недоплачивать до 30% без финан-

совых гарантий. В остальное время 
этот показатель не может превышать 
0,3% платежа.

В документах «Совета рынка» по-
слабление объясняется тем, что при 
моратории электроэнергия, как пра-
вило, полностью оплачивалась в те-
чение одного-трех дней после контр-
ольной даты. Смягчение платежной 
дисциплины поможет решить про-
блему кассовых разрывов у добросо-
вестных плательщиков, которым не-
доступны кредитные ресурсы, сни-
жает для покупателей риск потери 
статуса участника оптового энерго-
рынка и приводит к «более справед-
ливой пропорции оплаты электроэ-
нергии и услуг по ее передаче», ком-
ментируют в НП. Как ранее поясня-
ли участники рынка, из-за более 
строгих санкций за неплатежи при 
дефиците оборотных средств ГП 
предпочитают снижать платежи се-
тям. «Россети» уже фиксировали па-
дение оплаты за передачу энергии с 
100% в декабре 2014 года до 61% в ян-
варе, а 63% от долга (126 млрд руб.) 
приходится на ГП.

В то же время для неплательщиков 
вырастут пени за просрочку с 16,5% 
до 25% годовых (начисляются ежед-
невно), в том числе и для тех, кто не-
доплатил не более 30%. В начале года 
складывалась ситуация, когда креди-

товаться за счет неплатежей было вы-
годнее, чем брать заем в банке: пени 
были ниже ставок по кредитам. Реше-
ние — компромисс между позиция-
ми производителей энергии и поку-
пателей: в конце января генераторы 
предлагали поднять пени вдвое, вы-
ше 30% годовых, но потребители на-
зывали это «новым способом заработ-
ка». На 16 февраля общий долг на оп-
товом рынке составил 48 млрд руб., 
21 января он достигал 54 млрд руб. По 
сведениям источника 

”
Ъ“, знакомого 

с ситуацией, расчеты ГП к концу фев-
раля вернулись на среднегодовой 
уровень.

Ситуация на оптовом энергорын-
ке достаточно стабильна, отмечает 
председатель правления НП ГП и 
энергосбытовых компаний Наталья 
Невмержицкая, даже после времен-
ного освобождения от финансовых 
гарантий, ГП лишь незначительно на-
растили долг — не более чем на 1 мл-
рд руб., а долги конечных потребите-
лей перед ГП выросли на 30 млрд 
руб.. Смягчение требований необхо-
димо для соблюдения паритета рас-
четов с сетевыми компаниями, согла-
шается она: пока проблемы с долга-
ми конечных потребителей не реше-
ны, ГП по-прежнему находятся на 
рынке в самых жестких условиях.

Анастасия Фомичева

На энергорынке разрешили долги
Энергосбытам позволили недоплачивать, но увеличили штрафы

Тем более что, по словам предста-
вителя ЦБ, «предварительная оценка 
ситуации показывает, что, несмотря 
на существенные претензии к качест-
ву активов, Фондсервисбанк в настоя-
щее время способен поддерживать 
ликвидность без привлечения заем-
ных средств АСВ». Да, и вкладов у бан-
ка не так уж много — 14 млрд руб. Не 
смогли это прояснить и в самом Фонд-
сервисбанке. В приемной президента 
банка Александра Воловника заяви-
ли 

”
Ъ“, что господин Воловник на со-

вещании и комментарий предоста-
вить не сможет. 

По мнению аналитиков, беспо-
койство регулятора и Роскосмоса мог 
вызвать большой объем бюджетных 
средств на счетах до востребования 
(почти 60 млрд руб.) в Фондсервис-
банке, на них приходится почти 80% 
всех его обязательств, указывает ана-
литик Промсвязьбанка Дмитрий Мо-
настыршин. «Такой значительный 
объем средств размещен в некруп-
ном банке, принадлежащем частно-
му лицу,— указывает он.— Возмож-
но, возникли опасения за возврат-
ность этих средств и, как следствие, 
идея о передаче банка государствен-
ной структуре — 

”
Ростеху“».

Риски невозврата бюджетных 
средств в отчетности банка прослежи-
ваются довольно условно. Катастрофи-
ческого изменения баланса в послед-
нее время не наблюдалось. Внимание 
привлекает довольно значительный 
убыток за январь в 900 млн руб. В 
прошлом году убытки тоже были, но 
они не были столь значительны. Кро-

ме того, у банка уже несколько меся-
цев подряд на близком к минимально 
возможному уровню находится нор-
матив достаточности капитала (10,1–
10,3%), что на фоне убытков является 
фактором, угрожающим стабильно-
сти. Причем, несмотря на рост просро-
ченной задолженности (доля которой 
при этом в портфеле на фоне рынка 
очень мала — 3,6%), банк сокращает ре-
зервы на возможные потери, в резуль-
тате чего покрытие ими проблемных 
ссуд с 1 октября 2014 года по 1 февраля 
2015 года сократилось с 97% до 47%.

Все это уже давно привлекало вни-
мание ЦБ. По информации на сайте ре-
гулятора, с декабря 2013 года он про-
вел три внеплановые проверки Фонд-
сервисбанка. Источники 

”
Ъ“ указыва-

ют, что весной прошлого года банку 
были введены ограничения на перево-
ды в пользу нерезидентов, а с сентября 
— ограничения на вклады физлиц. 
Кроме того, в 2012 году в банке прохо-
дила громкая проверка МВД в области 
борьбы с отмыванием. На фоне всего 
перечисленного внимание участни-
ков рынка привлек тот факт, что столь 
решительные действия, как санация 
Фондсервисбанка, ЦБ предпринял 
практически сразу после смены главы 
Роскосмоса. В январе госкорпорацию 
возглавил Игорь Комаров, который до 
конца 2013 года был главой АвтоВАЗа 
и на рынке считается человеком, близ-
ким к главе «Ростеха» Сергею Чемезову.

Это может отчасти объяснять и са-
нацию, и выбор санатора, считают экс-
перты. Профиль у банков очень близ-
кий — оба кредитуют и обслуживают 
предприятия ОПК, Новикомбанк та-
ким образом расширит профильный 

бизнес, а дополнительные средства на 
оздоровление не помешают находя-
щемуся под санкциями «Ростеху». 
Впрочем, о цене оздоровления госкор-
порация с ЦБ пока, похоже, не догово-
рилась. «С одной стороны, ЦБ говорит 
о том, что Фондсервисбанк способен 
поддерживать ликвидность без при-
влечения заемных средств АСВ,— рас-
суждает руководитель департамента 
инвестиционного консультирования 
ФБК Роман Кенигсберг.— С другой — 
Роскосмос называет это санацией, ко-
торая в традиционном сценарии всег-
да подразумевает финансовую под-
держку государства».

Впрочем, санация может быть вы-
годна и без получения санатором 
средств господдержки. Во-первых, это 
дает санируемому банку отсрочку от 
необходимости жестко соблюдать все 
нормативы. Во-вторых, не исключено, 
что именно в этом случае санация мо-
жет дать возможность санатору полу-
чить контроль над банком без согла-
сия прежних собственников и, глав-
ное, без дополнительных вливаний в 
капитал. «У Фондсервисбанка есть суб-
ординированные кредиты на 1,7 млрд 
руб. в капитале, одним из триггеров 
для их конвертации в акции, согласно 
документам ЦБ, является санация с 
участием АСВ»,— напоминает Роман 
Кенигсберг. Учитывая размер текуще-
го уставного капитала, при такой кон-
вертации тот, кто дал эти субордини-
рованные кредиты, получит над бан-
ком контроль. Источники 

”
Ъ“ не 

исключают, что это могут быть близ-
кие к «Ростеху» структуры.

Юлия Локшина,  
Елена Ковалева

Высокие банковские ростехнологии
с7

15–20 гигаватт  
составляет избыток мощности в российской 
энергосистеме

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ЕК намерена продолжать теснить 
национальные правительства и в ре-
гулировании внутреннего рынка ЕС, 
ускорив внедрение Третьего энерго-
пакета и увеличив полномочия ACER 
— совместного агентства европей-
ских энергетических регуляторов. 
Пока внутри ЕС энергетика в основ-
ном регулируется на местном уровне, 
а ACER выполняет преимущественно 
рекомендательные функции.

Сейчас все долгосрочные зарубеж-
ные контракты российских компа-
ний по поставкам нефти и газа под-
тверждаются межправительствен-
ными соглашениями, такая форма 
дает наибольшие гарантии инвесто-
рам. Если ЕК сможет влиять на содер-
жание соглашений и контрактов, она 
получит инструмент для давления на 
импортеров — например, чтобы вы-
нудить «Газпром» согласиться на опре-
деленный уровень цен и условия по-
ставки (возможность виртуального 
реверса газа, спотовое ценообразова-
ние и т. д.). Пока ЕК приходилось для 
этого прибегать к окольным путям, в 
частности, к начавшемуся в 2012 году 

антимонопольному расследованию 
в отношении «Газпрома» — по сло-
вам господина Шефчовича, его итоги 
могут быть опубликованы через не-
сколько недель.

Контроль ЕК над условиями кон-
трактов может дать тот же эффект, 
что и гораздо менее реальная идея о 
консолидации закупок газа в ЕС. По-
хожий механизм уже несколько де-
сятилетий действует в атомной от-
расли: Euratom (работает с 1957 го-
да) и входящее в него управление по 
поставкам (ESA) создавались, по су-
ти, как единый закупщик ядерных 
материалов и технологий для стран, 
позднее составивших ЕС. На практи-
ке ESA работает по «упрощенной про-
цедуре»: контракты заключают ком-
пании или правительства, а управле-
ние их «соподписывает» (см. 

”
Ъ“ от 24 

февраля). Но ESA вправе корректиро-
вать контракты — например, в целях 
диверсификации поставок (так, по 
данным 

”
Ъ“, при поставках россий-

ского ядерного топлива в Восточную 
и Центральную Европу ESA выдвига-
ло требование, чтобы услуги по обо-
гащению урана предоставляла третья 
сторона). «Еврокомиссия с помощью 

энергосоюза хочет получить больше 
полномочий во внешней политике, 
но очень сомнительно, что многие го-
сударства ЕС готовы отказаться от су-
веренитета в этой сфере»,— говорит 
старший аналитик Vygon Consulting 
Мария Белова. По ее мнению, не най-
дет идея поддержки и в отрасли. Собе-
седники 

”
Ъ“ в европейских газовых 

компаниях действительно отнеслись 
к новому плану скептически, особен-
но их возмутило предложение публи-
ковать условия контрактов. «Послед-
ние десять лет Брюссель говорил рын-
ку, что нам нужно больше конкурен-
ции и гибкости, а теперь нам предла-
гают нечто очень похожее на госрегу-
лирование отрасли»,— говорит один 
из источников 

”
Ъ“. Они сомневают-

ся, что документ будет одобрен всеми 
членами ЕС (его планируется рассмо-
треть на саммите 19–20 марта). Впро-
чем, европейский газовый бизнес 
был единодушно настроен и против 
Третьего энергопакета, который тем 
не менее был принят и уже применя-
ется в большинстве стран ЕС.

Юрий Барсуков,  
Владимир Дзагуто,  
Анастасия Фомичева

Газ без нас

Дочерний низкобюджетный пе-
ревозчик «Аэрофлота» «Победа» 
восполнит отсутствие полетов 
в Крым за счет рейсов на россий-
ские курорты: в летнем расписа-
нии компания планирует летать 
из Сочи и Анапы в российские 
регионы, минуя Москву. Меж-
региональные перевозки мо-
гут  позволить «Победе» частич-
но компенсировать упущенную 
выгоду: на рейсах из Москвы 
пассажиров у лоукостера сейчас 
отнимает другой дочерний пе-
ревозчик «Аэрофлота» — «Орен-
бургские авиалинии».

Авиакомпания «Победа» (дочер-
ний лоукостер «Аэрофлота») начнет 
в летнем расписании межрегиональ-
ные полеты по РФ, сообщили 

”
Ъ“ не-

сколько источников, близких к ситу-
ации. Лоукостер планирует полеты 
из Сочи и Анапы в 17 российских го-
родов, в том числе в Сургут, Нижне-
вартовск, Магнитогорск, Пермь, Уфу, 
Волгоград, Ростов и Махачкалу, Че-
лябинск и Ханты-Мансийск (эти на-
правления утвердил совет директо-
ров «Победы»). Всего в летнем сезо-
не «Победа» планирует обслуживать 
около 35 маршрутов, расширив так-
же сеть полетов из Внуково. Сейчас 
компания летает по 10 направлени-
ям, к лету ее парк будет увеличен до 
13 самолетов.

В «Победе» 
”
Ъ“ подтвердили пла-

ны развития в регионах, отметив, что 
все рейсы из Сочи и Анапы будут вы-
полняться напрямую, но в свидетель-
ство эксплуатанта эти аэропорты как 
базовые не будут включены. Мини-
мальный тариф останется на уровне 
999 руб., но цена билета будет расти по 
мере увеличения загрузки рейсов. «По-
беда» не будет летать в Крым весной и 
летом 2015 года, сообщил вчера ТАСС 
гендиректор «Аэрофлота» Виталий Са-

вельев. «Победа» была образована в 
сентябре 2014 года вместо «Доброле-
та» — первого лоукостера «Аэрофло-
та». В августе «Добролет» прекратил по-
леты, после того как с ним отказались 
работать европейские контрагенты 
из-за европейских санкций, которые 
власти ЕС наложили на компанию из-
за полетов в Крым. Сейчас в Крым ле-
тают не менее десяти российских ком-
паний, в том числе сам «Аэрофлот» и 
его дочерняя компания «Оренбург-
ские авиалинии». «Победа» начала по-
леты 1 декабря прошлого года. По дан-
ным Росавиации, в январе лоукостер 
перевез около 80 тыс. человек.

Первоначальные планы разви-
тия лоукостера «Аэрофлота» в основ-
ном включали полеты из Москвы. 
Также ожидались рейсы из Петер-
бурга в Самару и Екатеринбург, но 
пока у «Победы» нет планов рабо-
ты в Пулково, сообщил 

”
Ъ“ один из 

источников. «С учетом ограниче-
ний выезда за рубеж для сотрудни-
ков госкомпаний, попавших в санк-
ционные списки ЕС и США, интерес 
к 

”
исконно российским“ курортам 

резко возрастет, а значит, межреги-

ональные полеты в эти города будут 
более чем востребованы»,— считает 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“, близкий к ситуа-

ции, считает, что за счет межреги-
ональных направлений лоукостер 
сможет возместить выгоду, упущен-
ную из-за конкуренции с «Оренбург-
скими авиалиниями». После бан-
кротства летом 2014 года туропера-
тора «Идеал Тур» «Оренбургские ави-
алинии» переориентировались с чар-
теров на регулярные перевозки, а так-
же перевели некоторые рейсы из Ше-
реметьево во Внуково, забрав часть 
пассажиров у «Победы».

«Авиакомпании развиваются 
вслед за спросом»,— замечает глава 
аналитической службы «Авиапорт» 
Олег Пантелеев, добавляя, что по 
опыту прошлого года интерес к рос-
сийским курортам будет очень высо-
ким и максимальная загрузка само-
летов гарантирована. Но лоукостеру 
придется учитывать специфику ку-
рортного пассажира и корректиро-
вать тарифы на перевоз багажа, уточ-
няет эксперт.

Елизавета Кузнецова

«Победа» станет курортным 
перевозчиком
Лоукостер будет возить региональных пассажиров в Сочи и Анапу

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Б А З Э Л »  П Р И З Е М Л И Л С Я  
В О  В Л А Д И В О С Т О К Е

Российский фонд прямых инвестиций (РФПИ), Changi Airports International и группа 
«Базэл» купили 100% ЗАО «Терминал Владивосток» и 52,16% ОАО «Международный 
аэропорт Владивосток», сообщили партнеры в совместном пресс-релизе. Сумма 
сделки составила около 6 млрд руб. Доли между членами консорциума будут рас-
пределены равномерно — по 33,3%.

Директор РФПИ Тагир Ситдеков, курирующий этот проект, пояснил ”Ъ“, что в бли-
жайшее время участники подпишут договор купли-продажи с продавцом, но оконча-
тельно сделка будет закрыта лишь после получения всех необходимых согласований, 
включая разрешение комиссии по контролю за осуществлением иностранных инве-
стиций. Компании вкладывают собственные средства, а РФПИ привлекает в сделку 
по модели автоматического соинвестирования фонды из ОАЭ, Бахрейна, Кувейта 
иКатара. Консорциум уже разработал план развития аэропорта в качестве основного 
международного хаба Дальнего Востока России и будет работать над привлечением 
базового перевозчика и азиатских авиакомпаний.

«Газпром» потребовал от «На-
фтогаза Украины» официально 
подтвердить заявления об от-
казе от предоплаты за газ до тех 
пор, пока Россия поставляет то-
пливо в Донбасс. В Москве счи-
тают, что прямые поставки в 
ДНР и ЛНР соответствуют кон-
тракту с «Нафтогазом» и если 
Киев за них не заплатит, то по-
ставки Украине остановятся. 
Если стороны реализуют свои 
угрозы, уже в субботу Украина 
может остаться без газа из РФ. 
В Еврокомиссии предложили 
компромисс: разделить постав-
ки на Украину и в Донбасс.

Глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер вчера направил главе «Нафтога-
за Украины» Андрею Коболеву пись-
мо, в котором потребовал подтвер-
дить, что новый транш предоплаты 
за российский газ возможен только 
в случае прекращения «Газпромом» 
поставок в Донбасс, сообщил «Интер-
факс» и подтвердили источники 

”
Ъ“. 

Речь идет о поставках газа ДНР и ЛНР 
через ранее законсервированные 
точки входа — Прохоровка и Плато-
во на юго-востоке Украины. 19 фев-
раля Киев остановил поставки газа 
Донбассу, объяснив это поврежде-
нием газопроводов, «Газпром» же по 
поручению Дмитрия Медведева на-
чал поставки в ДНР и ЛНР в объеме 
12 млн кубометров в сутки (по рас-
четам 

”
Ъ“, в действительности они 

вдвое меньше).
В своем письме господин Мил-

лер указывает, что поставки через 
Прохоровку и Платово соответству-

ют контракту с «Нафтогазом». Также 
в документе указывается, что «Газ-
пром» не будет поставлять газ на Ук-
раину без предоплаты. По данным 
российской монополии, при теку-
щих объемах поставки ранее пре-
доплаченного объема хватит ори-
ентировочно на трое суток — до 
субботы. Формально Андрей Кобо-
лев не говорил об отказе от предо-
платы при поставках в Донбасс, но 
24 февраля сказал, что «Нафтогаз» 
не будет вносить предоплату, пока 
не получит от «Газпрома» гарантий 
выполнения обязательств в рамках 
контракта и брюссельского трехсто-
роннего протокола (то есть «зимне-
го пакета»). Украинская сторона за-
являла, что «Газпром» 22 и 23 февра-
ля не удовлетворил максимальные 
заявки «Нафтогаза» на 114 млн ку-
бометров в сутки и поставил толь-
ко 47 млн и 39 млн кубометров. Так-
же в Киеве заявляли, что не собира-
ются платить за газ, поставленный 
Донецку и Луганску, ссылаясь на 
то, что «Нафтогаз» не может прове-
рить, подавался газ или нет. По сло-
вам господина Коболева, филиал 
«Укртрансгаза» «Донбасстрансгаз» 
не имел права напрямую просить 
«Газпром» о поставках.

Господина Миллера вчера под-
держал Владимир Путин, заявив-
ший, что прекращение поставок га-
за Украиной в зону боевых действий 
на юго-востоке «попахивает геноци-
дом»: «Или украинские власти счи-
тают это своей территорией, и тог-
да они несут всю ответственность за 
ситуацию там. Или тогда это не так. 

Пусть они тогда открыто об этом ска-
жут». Но официально Киев уверяет, 
что газоснабжение юго-востока вос-
становлено. Президент РФ напом-
нил, что остановка поставок газа 
при отказе от предоплаты со сторо-
ны Киева «может создать определен-
ную угрозу для транзита в Европу», 
и заверил, что действия «Газпрома» 
полностью соответствуют контракту 
от 2009 года.

Еврокомиссия предлагает обсу-
дить возможность раздельного уче-
та поставок газа «Нафтогазу» и в Дон-
басс, пояснил вчера вице-президент 
ЕК Марош Шефчович, это предложе-
ние уже доведено до сторон. По его 
словам, ЕК старается созвать трехсто-
роннюю встречу с министрами энер-
гетики РФ и Украины «очень-очень 
скоро». Андрей Коболев предлагал 
провести переговоры 26–27 фев-
раля. Но источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, отмечает, что «Газпром» 
вряд ли пойдет на уступки, прежде 
всего по политическим соображени-
ям. По мнению собеседника 

”
Ъ“, «об-

суждать тут нечего», а Киев сам вино-
ват в сложившейся ситуации.

Руководитель юридического де-
партамента Национальной юриди-
ческой службы Юлия Галуева отме-
чает, что для «Газпрома» официаль-
ное подтверждение устных заявле-
ний «Нафтогаза» очень важно, если 
стороны затем обратятся в суд. Оно 
может стать доказательством того, 
что «Газпром» выполнял контракт и 
предлагал поставить газ, но Киев сам 
отказался от приемки.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» выбивает из Киева признание
В отказе от Донбасса
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«Русал», выигрывающий от па-
дения рубля и высоких премий 
на алюминий, готовится досроч-
но погасить около $1 млрд из 
$8,8 млрд долга. В этом году рен-
табельность компании может 
держаться на уровне 26%, пола-
гают в «Русале» и прогнозируют 
стабильный спрос за счет дефи-
цита алюминия в мире за преде-
лами Китая до 2018 года в 1 млн 
тонн в год. Но Китай наращива-
ет мощности, а вместе с ними и 
экспортные объемы.

«Русал», основным акционером 
которого является En+ Олега Дери-
паски (48,13%), отчитался о первой 
годовой прибыли с 2011 года: в 2014 
году она составила $293 млн, тогда 
как в 2013 году компания получила 
$3,32 млрд убытка. Выручка снизи-
лась на 4%, до $9,35 млрд, но скоррек-
тированный показатель EBITDA вы-
рос более чем вдвое — до $1,5 млрд 
(а его маржа увеличилась в 2,5 раза, 
до 16,2%). Резкая девальвация рубля 
и рекордные премии к цене первич-
ного алюминия на LME (в целом по 
году уровень премий составил $380 
за тонну, в октябре—декабре превы-
шал $500) привели к тому, что в чет-
вертом квартале рентабельность «Ру-
сала» по EBITDA достигла 26%.

По словам финансового директо-
ра компании Александры Бурико, 
с этой рентабельностью компания 

планирует работать весь 2015 год. 
Текущая цена алюминия на LME на 
уровне $1,8 тыс. за тонну не отража-
ет реальный спрос и должна вырасти, 
считает она. Аналитики Sberbank CIB 
подсчитали, что при среднем курсе 
65 руб. за доллар и ожидаемой цене 
алюминия с учетом премий $2,3 тыс. 
за тонну (сейчас около $2,23 тыс.) по 
итогам этого года EBITDA «Русала» мо-
жет составить около $3 млрд. В резуль-
тате, по словам директора «Русала» по 
стратегии, развитию бизнеса и фи-
нансовым рынкам Олега Мухамед-
шина, компания может досрочно по-
гасить около $1 млрд долга (чистый 
долг на конец года — $8,8 млрд).

В «Русале» прогнозируют, что гло-
бальный спрос на алюминий в 2015 
году вырастет на 6,5%, до 59 млн тонн, 
при этом до 2018 года дефицит на 
рынке без учета Китая будет сохра-
няться на уровне около 1 млн тонн 
в год. При этом в Китае, на который 
приходится около половины мирово-
го производства алюминия, в 2015 го-
ду может быть выпущено 31 млн тонн 
металла при мощностях 39,5 млн 
тонн. Китайские мощности загруже-
ны лишь на три четверти, посколь-
ку до 42% из них убыточны при теку-
щих ценах, подчеркивает российская 
алюминиевая компания.

Сергей Донской из Societe 
Generale отмечает, что пока раз-
грузка складов LME (запасы снизи-
лись на 1,25 млн тонн в 2014 году) 
не привела к существенному сни-
жению конечной цены алюминия. 
Это может говорить о том, что зна-
чительная часть запасов расходится 
по частным складам, но не исклю-
чает дефицита на рынке. Не надо за-
бывать и о росте поставок из Китая, 
говорит Сергей Донской: в 2014 го-
ду КНР экспортировала 4,3 млн тонн 
алюминия, включая полуфабрика-
ты, тогда как в 2013 году объем экс-
порта был 3,6 млн тонн. При этом 
уже в январе, по данным IAI, выпуск 
металла в Китае вырос на 9%, а в це-
лом по миру — на 8%.

Анатолий Джумайло

«Русал» поднялся на дефиците
Но производство алюминия в мире уже растет

ЦИТАТА

Она (цена на алюминий.— ”Ъ“) 
не будет ниже, чем сейчас. 
Но я не могу сказать, что она 
 вырастет, потому что негативно 
настроено инвестиционное сооб-
щество. Но премии будут расти
— Олег Дерипаска,
совладелец и президент «Русала»,  
22 января (цитата по «Интерфаксу»)
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деловые новости

Lotte Shopping, подразделение 
южнокорейской Lotte Group, мо-
жет стать владельцем торгового 
центра «Атриум» около Курского 
вокзала. Принадлежащий «Инге-
окому» объект оценивается бо-
лее чем $500 млн, эксперты счи-
тают, что справедливая цена 
«Атриума» — $300–450 млн.

О том, что Lotte Group рассматри-
вает возможность покупки торгово-
го центра «Атриум» около Курского 
вокзала, сообщило корейское изда-
ние Maeil Business Newspaper со 
ссылкой на источники в инвестбан-
ках. В российском офисе 

”
Ъ“ поясни-

ли, что возможность покупки рас-
сматривает подразделение Lotte 
Shopping (в управлении более 20 
торговых объектов по всему миру). 

В портфеле Lotte Group уже есть 
многофункциональный центр на 
Новинском бульваре (управляется 
Lotte Hotels) и кондитерская фабри-
ка Lotte Confectionery в Обнинске 
Калужской области. Компания также 
рассматривала возможность строи-
тельства крупного парка развлече-
ний в Москве (по данным 

”
Ъ“, этот 

проект пока не удалось согласовать).
Lotte Shopping давно планирует 

выйти на российский рынок, расска-
зывает один из источников 

”
Ъ“ на 

рынке недвижимости. Компания ин-
тересуется всеми крупными торговы-
ми центрами, добавляет он. В частно-
сти, представители Lotte ранее рас-
сматривали возможность покупки 
торгового центра «Щука» (принадле-
жит «Нордстар Девелопмент» Макси-
ма Блажко). 

Собственник «Атриума» — объеди-
нение «Ингеоком», ранее принадле-
жавшее Михаилу Рудяку. После смер-
ти бизнесмена в 2007 году компания 
перешла его семье. Сейчас «Атриум» 
— единственный объект коммерче-
ской недвижимости, находящийся на 
балансе «Ингеокома». Основная спе-
циализация компании — подрядное 
и инфраструктурное строительство. 
За 25 лет работы «Ингеоком» постро-
ил более 250 объектов, среди них — 
торговый комплекс «Охотный ряд» на 
Манежной площади и линия метро от 
«Москва-Сити» до «Киевской». Пред-
ставители «Ингеокома» вчера переа-
дресовали вопросы 

”
Ъ“ в ООО «Ингео-

ком-менеджмент» (управляет «Атриу-
мом»), где на запрос не ответили. 

Старший директор отдела исследо-
ваний Cushman & Wakefield Лада Бе-
лайчук замечает, что крупные торго-
вые центры сейчас единственный сег-
мент коммерческой недвижимости, 
который пока мало коснулись эконо-

мические проблемы. Если к концу 
2014 года средний уровень вакантных 
площадей в Москве составлял 7%, то в 
ключевых объектах, подобных «Атри-
уму»,— только 2%, а, например, в сег-
менте офисной недвижимости этот 
показатель достигал 16%. 

По данным Maeil Business Newspa-
per, стоимость «Атриума» исчисляется 
«сотнями миллионов долларов». По 
словам источника 

”
Ъ“, знакомого с хо-

дом переговоров, цена продажи объ-
екта установлена на уровне более 
$500 млн. По оценкам консультантов, 
рыночная стоимость «Атриума» мо-
жет варьироваться в диапазоне $300–
450 млн. Это очень известный объект, 
построить аналогичный торговый 
центр на Садовом кольце сейчас пра-
ктически невозможно, поясняет ди-
ректор департамента рынков капита-
ла Colliers International Саян Цыре-
нов. «Атриум» до сих пор не был пред-
ставлен в широкой продаже, но оче-
видно, что Lotte не единственная ком-
пания, которой показывали объект. 
При этом, по словам господина Цыре-
нова, у объекта есть очевидные недо-
статки: само здание имеет устарев-
шую концепцию, а 2,6 тыс. кв. м в нем 
проданы другим собственникам.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Lotte Group заглянет в «Атриум»
Компания может выкупить торговый центр «Ингеокома»

Поставки планшетов в Россию 
в 2014 году рухнули на треть, 
или на $850 млн, а в штучном 
 выражении упали на 5% после 
более чем двукратного роста го-
дом ранее. Пользователи переста-
ли воспринимать такие устройст-
ва в качестве замены ноутбукам, 
констатируют аналитики, про-
гнозируя им судьбу персональ-
ных компьютеров, продажи ко-
торых падают третий год подряд.

Поставки планшетов в Россию в 
2014 году сократились на 5%, до 
8,16 млн штук, сообщила исследова-
тельская компания IDC. В денежном 
выражении объем рынка упал сразу 
на 30,9% — с $2,77 млрд до $1,92 млрд. 
Средняя цена устройства за год снизи-
лась с $323 до $235. В 2013 году рост 
рынка планшетов в РФ составлял 108% 
в штучном и 66,8% в денежном выра-
жении, сообщало ранее агентство.

В последнем квартале 2014 года в 
РФ было поставлено 2,42 млн планше-
тов, рынок сократился на 2,5% в штуч-
ном и на 16,5% в денежном выраже-
нии к тому же периоду 2013 года. Ли-
дировал Samsung, отгрузивший 15% 
всех поставленных за это время 

устройств. За ним следуют Lenovo с до-
лей 14,8%, Apple — с 14,3%, Digma — с 
11,6% и ASUS — с 7,5%. По данным IDC, 
популярнее в четвертом квартале ста-
ли устройства «два в одном» — с функ-
ционалом ноутбука и планшета. Их 
поставки выросли на 19,5% к 2013 го-
ду, лидеры в этом сегменте ASUS, Acer 
и Lenovo.

В IDC отмечают, что насыщение на 
рынке планшетов происходит быст-
рее, чем в сегменте смартфонов, а об-
новление планшетов пролонгирует-
ся, что не способствует росту продаж. 
В компании прогнозируют дальней-
шее сокращение рынка планшетов в 
РФ, отмечая, что сегмент уже сформи-
ровался, а конечный пользователь 
больше не воспринимает планшет 
как замену ноутбука. В целом рынок 
планшетов повторяет историю рынка 
персональных компьютеров, кото-
рый сокращается последние три года. 
Но отдельные категории планшетов 
все-таки смогут показать положитель-
ную динамику в 2015 году: увеличат-
ся поставки устройств с диагональю 
не менее восьми дюймов, с поддер-
жкой голосовой связи и сетей четвер-
того поколения.

«Исследование недалеко от исти-
ны, рынок планшетов близок к насы-
щению и будет стагнировать. В денеж-
ном выражении рынок падает уже не-
сколько кварталов. В этом сегменте су-
ществует избыток предложений от те-
лекоммуникационных операторов, 
которые 

”
пробили цену в пол“»,— 

подтверждает представитель «М.Ви-
део» Антон Пантелеев. Представитель 
Lenovo Марат Ракаев также согласен, 
что рынок близок к насыщению. 
«Сейчас драйвером являются бюджет-
ные модели, а дальше, в теории, ры-
нок должен был развиваться за счет 
замены ранее купленных планшетов 
на новые. Но кризис замедлил этот 
процесс, люди стали осторожнее тра-
тить средства на вещи не первой не-
обходимости»,— говорит он. По про-
гнозу Lenovo, в 2015 году рынок план-
шетов в России упадет на 25–30% в 
штуках. «Чтобы зарабатывать на этом 
рынке, мы будем и дальше предлагать 
устройства в разных ценовых катего-
риях, но фокус делаем на бюджетные 
модели и уже скорректировали в свя-
зи с этим свои поставки»,— говорит 
господин Ракаев.

Мария Коломыченко

Планшеты сворачиваются
Их поставки в Россию перешли от резкого роста к падению

Михаил Хабаров, экс-глава инве-
стиционного подразделения 
«Альфа-групп» А1, стал совла-
дельцем «Деловых линий», 
 одного из крупнейших автомо-
бильных коммерческих пере-
возчиков. Объем этого рынка 
достигает 800 млрд руб., по мне-
нию экспертов, в ближайшие 
 годы выручка «Деловых линий» 
будет расти двузначными темпа-
ми, в том числе за счет сегмента 
сборных грузов.

Михаил Хабаров стал совладель-
цем «Деловых линий», сообщила вче-
ра компания. Он также возглавил со-
вет директоров «Деловых линий» и на 
этом посту будет отвечать за стратегию 
корпоративного развития, финансы и 
М&А. В совет директоров «Деловых ли-
ний» также вошел основатель и основ-
ной владелец этого бизнеса Алек-
сандр Богатиков. Какая доля была 
приобретена в компании и за какую 
сумму, господин Хабаров не раскрыва-
ет. По его словам, как минимум до 
конца 2015 года компания сосредото-
чится на органическом развитии, так-
же не исключены сделки по приобре-
тению российских игроков рынка ло-
гистики. «Компания строится не на 
продажу, мы хотим создать логистиче-
ского лидера России»,— подчеркивает 
Михаил Хабаров. «Все сошлось в од-
ной точке»,— говорит знакомый го-
сподина Хабарова. У основателей «Де-
ловых линий» успешный опыт созда-
ния логистического бизнеса, у Михаи-
ла Хабарова — «успешный бэкграунд в 
инвестиционном бизнесе и стратеги-
ческом управлении», продолжает он.

«Деловые линии» созданы в 2001 
году. В группе компаний работает 
свыше 16 тыс. человек, автопарк 
транспортных средств различной 
тоннажности составляет около 5 тыс. 
единиц. В декабре 2013 года А1 выку-
пила 33% «Деловых линий» у Сергея 
Демидова, после чего начала реструк-
туризацию компании, вспоминает 
гендиректор InfraNews Алексей Без-
бородов. В декабре 2014 года Михаил 
Хабаров покинул A1, сообщив, что 
дальше планирует построить компа-
нию—лидера в своем сегменте. 

В январе стало известно, что A1 
продала свой пакет в «Деловых лини-
ях». По данным «СПАРК-Интерфакс», 
покупателем стал Александр Богати-
ков, который увеличил свою долю до 
72% ООО «Деловые линии», еще 28% 
оставалось у Игоря Богатырева. По 
данным kartoteka.ru, с 12 января все 
100% «Деловых линий» контролирует 
Александр Богатиков. Это одна из 
ключевых компаний группы. Выруч-
ка ООО в 2013 году выросла на 35,9%, 
до 11 млрд руб., а чистая прибыль уве-
личилась на 22%, до 69,4 млн руб. Вто-
рая крупная структура группы — 
ООО «ДЛ-Транс». За 2013 год ее выруч-
ка выросла на 25,2%, до 6,7 млрд руб., 
а чистая прибыль увеличилась на 
70%, до 23 млн руб. В «Деловых лини-
ях» не раскрывают консолидирован-
ные финпоказатели. Источник, близ-
кий к группе, лишь уточняет, что ее 
оборот по итогам 2014 года составил 
около 30 млрд руб.

Объем российского рынка ком-
мерческих грузоперевозок достигает 
800 млрд руб., говорит Алексей Безбо-

родов. «Деловые линии», по его сло-
вам, занимают 5% этого рынка. Ком-
пания ориентирована на растущие 
сегменты — внутрироссийскую логи-
стику и сборные грузы (отправка по 
размеру меньше, чем полный грузо-
вик), отмечает гендиректор группы 
компаний «Автологистика» Сергей 
Верещагин. «В текущей ситуации, 
когда падает потребление, размер 
груза снижается, поэтому этот сег-
мент более мелких отправок более 
востребован»,— считает он. Господин 
Верещагин уверен, что «Деловым ли-
ниям» «по силам расти на 30–50%».

В сделке с Михаилом Хабаровым 
«Деловые линии» могли быть оцене-
ны в 1–1,5 годовой выручки, хотя до 
кризиса ее оценка могла быть и три 
выручки, считает Алексей Безборо-
дов. Сергей Верещагин предполагает, 
что стоимость компании сейчас сопо-
ставима с ее годовой выручкой. Ос-
новные конкуренты «Деловых линий» 
— крупнейший перевозчик сборных 
грузов по железной дороге «Желдор-
экспедиция», компании «Байкал-Сер-
вис», «Светлана-К», а в отдельных сег-
ментах и немецкая DHL, указывает го-
сподин Безбородов. Транспортный 
рынок привлекателен с точки зрения 
M&A, он напоминает рынок ритейла 
пяти—семилетней давности, говорит 
гендиректор InfraNews. Он считает, 
что «Деловые линии» могут приобре-
сти игрока «из конца первой десятки». 
«Есть игроки для покупок, можно 
строить чемпиона»,— резюмирует го-
сподин Безбородов.

Владислав Новый,   
Владимир Лавицкий

Михаил Хабаров взял ценный груз
Бывший президент А1 стал совладельцем «Деловых линий»

При поддержке Минкульта и Фон-
да кино в прошлом году было завер-
шено 96 игровых и 155 анимацион-
ных фильмов, проведено 62 кинофе-
стиваля в 34 регионах страны и 30 ме-
роприятий по продвижению за рубе-
жом, сказано в отчете министерства. 
При поддержке Минкульта снима-
лись в том числе номинированный 
на «Оскар» «Левиафан» Андрея Звя-
гинцева, получившие приз за лучшую 
режиссуру в Венеции «Белые ночи по-
чтальона Алексея Тряпицына» Анд-
рея Кончаловского, а также призер 
нескольких менее крупных кинофе-
стивалей «Дурак» Юрия Быкова.

При этом Минкульт решил отка-
заться от введения квот на обязатель-
ный показ российского кино в про-
кате, заявил вчера в ТАСС глава ми-
нистерства Владимир Мединский. 
«Кинотеатры попали в непростую 
экономическую ситуацию, связан-
ную с курсом доллара. У некоторых 
аренда была зафиксирована в валю-
те, и в этой ситуации настаивать на 
квотировании — плохая идея. Квоти-
рование, безусловно, хотя и опосре-

дованно и временно, но ударит по 
кинотеатрам»,— пояснил он. Доля и 
количество зрителей российского 
кино не уменьшаются, поэтому в ны-
нешней ситуации этот вопрос даже 
не поднимается, добавляет господин 
Тельнов. В прошлом году доля отече-
ственного кино второй год подряд 
превысила 18%, российские фильмы 
посмотрели 34 млн человек, а их сбо-
ры составили почти 8 млрд руб., под-
тверждает исполнительный дирек-
тор Фонда кино Антон Малышев.

Кроме того, глава Минкульта поо-
бещал не вмешиваться в график вы-
хода фильмов, за исключением «ред-
ких» случаев, когда сами компании 
не смогут договориться между собой, 
в результате чего «ущемляются отече-
ственные релизы». Как сообщал ра-
нее 

”
Ъ“, механизм такого вмешатель-

ства Минкульт прорабатывал в конце 
прошлого года. «Надо искать пути си-
нергии. У всех дистрибуторов, вклю-
чая Sony, Universal и Paramount, есть 
как российское, так и зарубежное ки-
но. И например, трейлер нашего 

”
Духless-2“ подклеен к 

”
50 оттенкам 

серого“, дистрибутор ставит его пе-
ред началом сеанса, что нам очень вы-
годно»,— рассказывает совладелец 
Art Pictures Studio Дмитрий Рудов-
ский. С его точки зрения, регулиро-
вать отрасль нужно не запретитель-
ными мерами, а стимулированием 
производства и льготами. «Система 
управления релизами очень слож-
ная, потому что выход одного фильма 
начинает двигать дистрибуционный 
цикл еще десятков картин, выстраи-
вает массу игроков с разными пакета-
ми»,— резюмирует он.

Анна Афанасьева

Держи экран шире
с1 ЦИТАТА

Пусть расцветают все цветы, 
но поливать мы будем те,  
что нам нравятся
— Владимир Мединский,
министр культуры, о господдержке 
 кинематографии в интервью «Газете.Ru» 
в августе 2013 года

Его поздравляет руководитель комитета по агропромыш-
ленной политике «Деловой России» Андрей Даниленко:
— Дорогой Аркадий Леонидович! Все ваши коллеги по 
аграрной отрасли, которые вместе с вами прошли пле-
чом к плечу годы трудностей и успехов, в этот день по-
здравляют вас с днем рождения! За долгие годы работы в 
зерновой отрасли и руководства главным объединени-
ем этого важнейшего сектора — Российским зерновым 

союзом — вы стали примером для всех аграриев в упор-
ном достижении своих целей и работе на благо АПК Рос-
сии. Уверен, что успехи зернового рынка и покорение 
экспортных вершин российского зернового сектора не 
были бы достигнуты без вашего участия и огромного 
вклада в улучшение делового климата в сельском хозяй-
стве. Желаем вам крепкого здоровья, мира и добра!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 56 лет  
президенту Российского зернового союза  
Аркадию Злочевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Так получилось, что обе московские премьеры —  
по произведениям М. Е. Салтыкова-Щедрина и 
Льва Толстого,— случившиеся на прошлой неделе, 
оказались связаны с именем Петра Фоменко.  
Рассказывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

В «Мастерской Петра Фоменко» младший соратник по-
койного мастера и нынешний худрук основанного им 
театра Евгений Каменькович поставил «Современную 
идиллию» по циклу очерков Салтыкова-Щедрина, в Теа-
тре имени Маяковского ученик Петра Фоменко и тоже ху-
друк Миндаугас Карбаускис в память об учителе поставил 
«Плоды просвещения» Льва Толстого. Есть и еще одно ин-
тересное совпадение: у каждого из этих спектаклей есть 
важный аналог в относительно недавнем прошлом совет-
ского театра. У «Плодов» Карбаускиса — спектакль самого 
Петра Фоменко по этой же пьесе, шедший тоже на сцене 
Театра имени Маяковского, у новой работы Каменькови-
ча — знаменитая постановка театра «Современник» 1970-
х годов под названием «Балалайкин и Ко».

Чтобы перенести тогда на сцену сатирические очерки 
беспощадного Салтыкова-Щедрина, авторитета великого 
режиссера Георгия Товстоногова не хватило, пришлось те-
атру заказывать инсценировку «Современной идиллии» 
Сергею Михалкову — он как бы прикрыл затею, объявив, 
что «царизм никогда не получал такой пощечины». Сегод-
ня можно еще пока обойтись и без услуг тяжеловесов, так 
что сценическую версию делал сам Евгений Каменько-
вич. Но сам факт, что «Мастерская Петра Фоменко», театр, 
принципиально занимавшийся чистым искусством и чу-
равшийся острых тем, поставил произведение об удушли-
вой атмосфере в обществе, о страхе перед начальством, по-
степенно съедающим души обывателей, о гнили, которая 
разъедает само общество,— сам этот факт может быть при-
знан важнейшим социологическим маячком.

Гниль в спектакле Евгения Каменьковича явлена худож-
ником Марией Митрофановой на сцене почти буквально 
— на подмостках хлюпает жижа, вокруг висят какие-то бре-
зентовые ширмы, повсюду торчат влажные пеньки, а сцена 
в Кашинском окружном суде, начинающая спектакль, вы-
глядит как ассамблея болотной нечисти. До нечисти петер-
бургской от нее, кажется, всего один шаг по хлипким мост-
кам над трясиной. Комнатка, в которой живут два перепу-
ганных либерала — лирический герой очерков и его друг 
Глумов (запоминающиеся работы молодых актеров Миха-
ила Крылова и Федора Малышева),— стоит как контейнер 
на сваях посреди болота. Сначала в ней легко угадывается 
уютный петербургский интерьер, но коль скоро обитатели 
ее решили «годить», всячески доказывая власти свою бла-
гонадежность, то и превращается их жилище в пустое про-
странство, больше похожее не на жупел тюремной камеры, 
а на палату в сумасшедшем доме.

Страх оказаться под подозрением толкает героев на 
темные неблаговидные дела. Евгений Каменькович 

вместе с актерами подробно и умело рассматривает весь 
процесс душевного и поведенческого измельчания ис-
пуганных людей (конечно, театральными средствами), 
и вся сценическая компания персонажей постепенно 
превращается в полубезумный балаган. Из сегодняш-
ней реальности в спектакль «Мастерской Петра Фомен-
ко» взяты разве что песни Леонида Федорова и группы 
«Аукцыон», но они покорно меркнут перед текстом Сал-
тыкова-Щедрина, реагировать на злободневность кото-
рого к середине спектакля даже как-то устаешь: в этом те-
атре социум, которым окружена «Мастерская», действи-
тельно не получал прежде таких пощечин.

Пьеса Льва Толстого «Плоды просвещения», написан-
ная через десять лет после «Современной идиллии» Ще-
дрина, тоже полна сатирических мотивов, в ней встре-
чаются два мира — богатые господа, увлеченные ново-
модным спиритизмом, и деревенские мужики, все мыс-
ли которых заняты хозяйством на земле. Петр Фомен-
ко, ставивший пьесу в 1980-е, спустя десятилетие после 
«Балалайкина и Ко», не стремился сделать из нее обще-
ственное событие. Но Миндаугас Карбаускис, кажется, 
сделал все возможное, чтобы превратить «Плоды про-
свещения» в симпатичную, почти водевильную безде-
лушку. В новом спектакле есть прямые цитаты из спек-
такля Фоменко — вроде выхода профессора Кругосвет-
лова в освещенный зрительный зал, что особенно на-
глядно, если вспомнить, что, как и сейчас, этого героя в 
прежнем спектакле играл Михаил Филиппов. Заняты в 
спектакле и другие участники той, фоменковской вер-
сии, но теперь они перешли на возрастные роли.

Ключ к пониманию замысла могла бы дать сценогра-
фия Сергея Бархина, который буквально материализо-
вал привычное выражение «зеркало сцены»: перед пу-
бликой стоит овальное окно, напоминающее старин-
ное зеркало, в него смотрятся герои, его протирают слу-
ги, ему вторят формой задник и такой же огромный 
стол-подиум. Бархин словно воплотил на сцене двоеми-
рие, но тоже не социальное, а фантазийное: герои пье-
сы норовят ускользнуть в мир своих мистических сес-
сий, попасть в иррациональное зазеркалье. Вслед за ма-
стером сценографии можно только воображать, каким 
мог бы получиться спектакль о бегстве в страну грез. 
Ну, или о чем-нибудь другом. К сожалению, пока «Пло-
ды просвещения» выглядят чередой бенефисов. В спек-
такле есть несколько заметных работ молодых актеров, 
но большинство публики их вежливо пережидает вме-
сте с первым актом. И радостно реагирует лишь на вы-
ходы во втором акте заслуженных и народных, которые 
по-хозяйски, в два счета забирают положенную им пор-
цию зрительского умиления.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Бенефис злободневности
«Современная идиллия» в «Мастерской Петра Фоменко»

Выходящий в российский прокат 
фильм Жанны Эрри «Она его обо-
жает» — образец французской ро-
мантической комедии-драмы  
с криминальным вкраплением. 
Мюриель — успешный космето- 
лог, мать двоих детишек и симпа-
тичная общительная женщина.  
Но у нее есть слабость — певец 
Венсан Лакруа, самовлюбленный 
красавец. Он привык видеть Мю-
риель среди своих фанов и не об-
ращать на нее никакого внимания. 
Но однажды роковая случайность, 
обернувшаяся убийством, застав-
ляет его обратиться к ней за помо-
щью. В лучших французских тра-
дициях разыгран дуэт двух актеров 
— Лорана Лафитта, прошедшего 
школу «Комеди Франсез», и Сан-
дрин Киберлен — одной из самых 
востребованных киноактрис Фран-
ции. Этот дуэт заставил критиков 
говорить о них как о «подельниках». 
С САНДРИН КИБЕРЛЕН побеседо-
вал в Париже АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

— Что побудило вас согласиться 
на эту роль?
— Понравился сценарий — простой 
и в то же время оригинальный. И 
персонаж, которого мне предложили 
сыграть. Мюриель вроде бы простуш-
ка, почти дурочка в своем увлечении 
поп-идолом, но в итоге оказывается 
человеком куда более сложным. Ког-
да в результате встречи с материали-
зовавшимся кумиром ее жизнь кру-
то меняется, моя героиня проявляет 
себя хитроумной, спонтанной, неза-
висимой и невинной. Она умеет хра-
нить дистанцию и обнаруживает не-
заурядное чувство достоинства, ког-
да ей приходится защищать свое ин-
тимное пространство. Мне все нра-
вится в этой истории — и особенно 
то, что ее трудно определить: это и не 
детектив, и не lovestory, а что-то тре-
тье, расположенное между ними.
— Скажите, а ваша героиня хоть 
чем-то похожа на вас? Или при-
шлось полностью конструиро-
вать этот образ?
— Ну, скажем так: она, как и я, тоже 
хорошая мать, это один из ее главных 
приоритетов. Я понимаю ее отноше-
ние к жизни, я тоже мечтательница — 
больше мечтаю, чем живу. Мы обе го-

товы, когда надо, пойти на риск и ско-
рее порвать отношения, нежели по-
пасть в рабскую зависимость.
— В фильме воспроизводится 
жизнь эстрадного кумира, кото-
рого знает в лицо каждый встреч-
ный. Как вы, известная актриса, 
относитесь к славе?
— К счастью, у меня нет безумных фа-
нов, какие бывают у популярных пев-
цов. Да, люди меня узнают на улицах, 
но все равно я — это не совсем та, ко-
го они знают: меня защищает плен-
ка, а то, что на экране, не тождествен-
но тому, что в жизни. Если со мной за-
говаривают, то спрашивают о той или 
иной роли. Это значит, что сохраняет-
ся дистанция. А вот певца трогают жи-
вьем, люди не хотят отделять сцени-
ческий образ от реальности. Я бы не 
выдержала такой открытой славы. Хо-
чу быть успешной, но защищенной, 
хочу жить нормальной жизнью.
— Расскажите о режиссере Жанне 
Эрри. Как вам с ней работалось?
— Жанна — дочь знаменитых роди-
телей, кинозвезды Миу-Миу и пев-
ца Жюльена Клерка, она не пона-
слышке знает нравы кулис и изнан-
ку славы. Она сама начинала как ак-
триса. «Она его обожает» — ее ре-
жиссерский старт.
— Совсем незадолго до этого мы 
видели вас в прекрасной роли в 

фильме Алена Рене «Любить, пить 
и петь», ставшей для великого ре-
жиссера последней. То был, види-
мо, совершенно другой опыт?
— Да, все было по-другому. Там мне 
была важна не столько роль, как бы 
она ни была интересна, сколько сам 
90-летний режиссер. Я стала частью 
его лица, того мира, который он со-
здавал на протяжении десятилетий. 
И этот фильм стал для него послед-
ним! А вот Жанна Эрри сняла свой 
первый фильм. Это сильный кон-
траст. Меня еще никто об этом не 
спрашивал, вы первый.
— Как вы стали актрисой, чем 
вдохновлялись, чем вдохновляе-
тесь сейчас?
— Я хотела и пробовала рисовать, 
но так случилось, что поступила 
в школу драматических искусств. 
Тогда думала: если найдется чело-
век, который даст мне настоящую 
роль, стану актрисой. Нет — вер-
нусь к рисованию. В итоге я получи-
ла такую роль, и не одну,— теперь 
это моя жизнь.
— Какие проекты у вас на очереди?
— Готовлю сразу три фильма. Один 
называется «Как самолет», другой — 
«Женщина на шестом этаже», я иг-
раю в нем с Жаном Рошфором. И еще 
— картина Андре Тешине «Когда мне 
было семнадцать».

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Вроде почти дурочка,  
но в итоге человек более сложный»
Сандрин Киберлен о своей роли в фильме «Она его обожает»

Герои «Современной идиллии» постепенно превра-
щаются в персонажей полубезумного балагана

КИНО

Суд отложил решение  
об экстрадиции Романа Полански
Суд польского города Кракова отложил решение по за-
просу США об экстрадиции режиссера Романа Полан-
ски в связи с необходимостью изучения дополнитель-
ных материалов дела. Председательствующий судья Да-
риуш Мазур заявил, что суд не может вынести решение 
в этот же день, поскольку ему необходимо изучить до-
полнительные документы, представленные адвоката-
ми режиссера. Согласно польскому законодательству, 
даже если суд Кракова одобрит запрос об экстрадиции 
в США Романа Полански, окончательное решение оста-
ется за министром юстиции Польши. Во время визита 
на кинофестиваль в Цюрих в сентябре 2009 года Роман 
Полански, имеющий французское и польское граждан-
ство, был арестован по запросу властей США, обвиняю-
щих режиссера в изнасиловании несовершеннолетней 
Саманты Геймер в 1977 году. Спустя несколько месяцев 
его отпустили под залог в размере $4,5 млн, а в июле 
2010 года швейцарский Минюст постановил отказать 
США в экстрадиции режиссера и окончательно осво-
бодить арестованного. Ранее суд Лос-Анджелеса отка-
зал Полански в прекращении дела. Судья Верховного 
суда Джеймс Брандлин постановил, что утверждения 
Романа Полански о неправомерных действиях суда и 
его требования прекратить дело не могут быть удовлет-

ворены, так как он является лицом, скрывающимся от 
правосудия в другой стране. «РИА Новости»

Российскому кино сообщили 
приоритетные темы для фильмов
Министерство культуры РФ определило приоритетные 
темы кинопроизводства. Среди них — «Крым и Украи-
на в тысячелетней истории государства Российского» и 
«Современные герои в борьбе с преступностью и кор-
рупцией». Также в число приоритетных тем, утвержден-
ных ведомством, попали «Истории успеха, способные 
вдохновить (в том числе на производстве, в предприни-
мательской и общественной деятельности)», «Военная 
слава России: победы и победители», «Литература в ки-
но: новая жизнь классики», «Общество без границ: са-
мореализация людей с ограниченными возможностя-
ми», «Памятные даты: к 100-летию событий 1917 года, 
к 25-летию августовского путча 1991 года», «Семейные 
ценности как основа общества», «Россия — многонацио-
нальная страна». Кинопроекты, соответствующие этим 
темам, должны получить в 2015 году государственную 
финансовую поддержку. «Это нормальная практика для 
государственной поддержки. Мы отбираем темы, кото-
рые, по нашему мнению, нужно дополнительно стиму-
лировать»,— заявил директор департамента кинемато-
графии Минкульта Вячеслав Тельнов. Рита Русакова

На фестивале «Золотая маска» показали «Носферату» 
в постановке Пермского театра оперы и балета.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“
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В ответных матчах 1/16 финала  
Лиги Европы «Зенит» принимает ПСВ, 
а «Динамо» — «Андерлехт»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Раздельный старт  
вышел низким
Мужская сборная России  
потерпела неудачу в очередной гонке

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Луис Суарес сыграл на свою цену
Его дубль принес «Барселоне» победу над «Манчестер Сити»

Гонки с раздельным стар-
том на чемпионате мира 
по лыжным видам спор-
та в шведском Фалуне 
не принесли счастья сбор-
ной России. И если неудача 
женской команды на 10-ки-
лометровке была вполне 
предсказуемой, то осеч-
ка в 15-километровой раз-
делке команды мужской, 
котирующейся очень вы-
соко,— довольно обидной. 
Лучший из четырех старто-
вавших в гонке россиян — 
Евгений Белов — замкнул 
десятку сильнейших в со-
стязаниях, уверенно выиг-
ранных шведским ветера-
ном Юханом Ульссоном. 
Корреспондент ”Ъ“ ВАЛЕ-
РИЯ МИРОНОВА — с под-
робностями из Фалуна.

Шведский чемпионат ми-
ра начался для сборной Рос-
сии совсем неплохо. Максим 
Вылегжанин одержал яркую 
победу в скиатлоне, а Алек-
сей Петухов с Никитой Крю-
ковым добыли серебро в ко-
мандном спринте. Но вот со-
ответствующего продолже-
ния не вышло.

На серединку чемпиона-
та пришлись обе гонки с раз-
дельным стартом, и ни одну 
из них нельзя назвать успеш-
ной для российских лыжни-
ков. Мужская разделка ра-
зочаровала, пожалуй, да-
же больше женской. В кон-
це концов, некоторые из вы-
шедших на старт «пятнашки» 
отечественных спортсменов 
считались претендентами на 
награды. Это, скажем, самый 
известный среди них — по-
бедитель масс-старта сочин-
ской Олимпиады, главный 
ее герой в лыжных гонках 
Александр Легков. Он про-
водит не лучший сезон в ка-
рьере и не выступал в преды-
дущих соревнованиях в рам-
ках фалунского чемпионата. 
Но иногда, на свежачка, вы-
даются отличные результаты 
— доказано в том числе и не-
которыми из участников ны-
нешнего первенства.

Александр Легков пока-
зал в разделке результат, ко-
торый с его возможностями 
совершенно не ассоциирует-
ся,— 14-й. И он был вторым в 
российской команде. Легко-
ва опередил только Евгений 
Белов. Но от 22-летнего ека-
теринбуржца тоже вроде бы 
можно было ждать гораздо 
большего, нежели десятое 
место без каких-либо пер-
спектив вмешаться в борь-
бу за призы. В начале года он 
был призером престижной 
Tour de Ski, занимает высо-
кую позицию в Кубке мира.

На радующем глаз первом 
месте удалось, правда, покра-

соваться Сергею Устюгову. Но 
владел он им лишь на отмет-
ке 1,5 км. И выигрыш разгона 
— это единственное, что рос-
сиянин, занявший итоговое 
28-место, мог в этой гонке за-
писать себе в актив. С Устюго-
вым все более или менее яс-
но: накануне чемпионата он 
перенес простуду. «Вроде бы 
восстановился, но форма все 
равно далека от пиковой,— 
признался спортсмен.— Сде-
лал все, что мог. Главное, мыш-
цы не слушались. А лыжи, на-
оборот, работали классно».

А вот Евгений Белов и 
Александр Легков про лыжи и 
скольжение говорили совсем 
иначе. «Просто-таки утопали в 
лужах»,— жаловался Евгений 
Белов. «По ходу гонки на спу-
сках стал проигрывать очень 
много. После каждого отрыв 
становился все больше и боль-
ше, и изменить ситуацию бы-
ло нереально»,— сокрушал-
ся Легков. И, как и чуть более 
удачливый партнер по сбор-
ной, уверял, что с физикой все 
было в порядке.

Неожиданностью был и 
тот факт, что золотая медаль 

в разделке досталась имен-
но Юхану Ульссону. Швед — 
лыжник известный и титуло-
ванный. Но ему уже 34 года, и 
в последнее время муссирова-
лись слухи, будто бы Ульссон 
всерьез задумался об оконча-
нии своей лыжной карьеры. 
Якобы он хотел перестать го-
няться уже после Олимпий-
ских игр в Сочи, однако под-
дался уговорам близких и 
остался готовиться к домаш-
нему чемпионату мира. Как 
выяснилось, не зря.

Ульссон прошел дистан-
цию очень ровно и лидировал 
практически на каждой отсеч-
ке — кроме как раз 1,5-кило-
метровой, на которой еще гре-
ло душу российского болель-
щика время Устюгова. А по-
сле финиша отмечал безуко-
ризненную работу своей сер-
вис-бригады: «Я стартовал 17-
м и, получив отличный шанс 
пробежать по еще не слиш-
ком разбитой лыжне, выжал 
из этой ситуации максимум. 
Старался первый круг завер-
шить как можно быстрее, и 
именно это стало ключевым 
моментом моей гонки. Наш 
сервис вчера выдал нашим 
девушкам самые лучшие лы-
жи, что сыграло на руку и нам, 
потому что и мужской инвен-
тарь был подготовлен сегодня 
по той же формуле».

А, например, экс-чемпи-
она мира на «пятнашке» ве-
ликого норвежца Петтера 
Нортуга и трехкратного по-
бедителя Tour de Ski швей-
царца Дарио Колонью, похо-
же, как раз лыжи-то и подве-
ли. После первого круга они, 
поняв всю тщетность своих 
дальнейших усилий, бороть-
ся практически прекратили 
и добрели до финиша: Коло-
нья — 18-м, а Нортуг — 62-м.

«Манчестер Сити» второй год подряд, 
похоже, окажется не в состоянии прео-
долеть стартовый барьер в play-off Ли-
ги чемпионов в лице «Барселоны». На 
этот раз из-за приобретенного каталон-
цами летом у «Ливерпуля» Луиса Суа-
реса. В первом матче 1/8 финала, со-
стоявшемся в Англии, именно дубль 
уругвайца обеспечил «Барселоне» побе-
ду — 2:1. С таким же счетом «Ювентус» 
одолел «Боруссию». Но дома, и в данном 
случае его минимальное преимущест-
во — почти стопроцентная гарантия ин-
триги в ответной встрече.

Манчестерский матч был неплохим отве-
том тем, кто считал главный трансфер «Барсе-
лоны» в 2014 году ну не то чтобы совсем про-
вальным, но по крайней мере не входящим в 
список ее безусловных селекционных удач. 
Нет, нельзя сказать, будто бы Луис Суарес 
был плох. В барселонской основе, отбыв на-
ложенную FIFA за укус на чемпионате мира 
Джорджо Кьеллини дисквалификацию, он 
закрепился, а семь забитых за 22 матча голов, 
значившихся перед английским выездом на 
его счету в разных турнирах,— вполне нор-
мальная статистика для форварда. Если толь-
ко оставить за скобками сумму, которую 
рискнула «Барселона» заплатить «Ливерпу-
лю» за уругвайца,— от €81 млн до €94 млн, по 
данным различных источников.

Стоит ли таких денег, огромных даже по 
крутым барселонским меркам, нападающий, 
который — бог с ним, с пропущенным стар-
том сезона — как ни крути, играет лишь тре-
тью скрипку в атакующей секции клуба? А Су-
арес, фронтмен «Ливерпуля», на протяжении 
всех этих нескольких месяцев скорее подыг-
рывал, помогал Лионелю Месси и Неймару, на-
колотившим в разы больше мячей — 37 и 24, и 
так и не заставил считать, что он именно рав-
ный им по мощи козырь. И вот в Манчестере 
Луис Суарес впервые, во всяком случае в важ-
ном матче с могучим оппонентом, показал, что 
и он готов не просто формально располагаться 
в центре атакующего треугольника «Барсело-
ны», а быть центровой фигурой по сути.

В первом тайме гости были очень хоро-
ши. Они, безусловно, и перебегали, и пере-
играли «Манчестер Сити». А наставник ан-
глийской команды Мануэль Пеллегрини, 
рассказывая о своих впечатлениях от этой 
половины матча, грустно говорил: «По-мое-
му, мы не могли сделать хотя бы три точные 
передачи подряд…»

Однако цена этого преимущества «Барсе-
лоны» могла быть грошовой, не воплотись 
оно в результат. А в результат его воплотил 
как раз Луис Суарес, дважды вовремя выска-
кивавший на фланговые прострелы. Снача-
ла ему чуточку помог Венсан Компани, фак-
тически вернувший мяч только что угодив-
шему в защитника уругвайцу, затем не по-
мог никто: Суарес просто здорово выбросил-
ся на пас Хорди Альбы, успев ногой скоррек-
тировать его траекторию.

А вскоре стало очевидно, что, не будь фор-
вард «Барселоны» настолько эффективен, 
его клуб, скорее всего, не очутился бы и в на-
столько выигрышной позиции перед ответ-
ным матчем. Второй тайм «Манчестер Сити» 
провел гораздо лучше предыдущего и отста-
вание заслуженно сократил благодаря Сер-
хио Агуэро. Более того, если бы не удаление 
Гаэля Клиши, который вскоре после этого 
успеха срубил Дани Алвиса и заработал вто-
рую желтую карточку, мог бы, видимо, рас-
считывать и на большее.

В меньшинстве же рассчитывать на него 
не приходилось. А в концовке компенсиро-
ванного времени «Барселона» чуть было не 
вернула себе прежний запас. Месси нашел 
в чужой штрафной такой стык, чтобы ар-
битр без колебаний указал на одиннадца-
тиметровую отметку. Никто сильно не уди-
вился бы, если бы аргентинец передове-
рил право стрельнуть с пенальти Суаресу — 

слишком горячему в этот день. Но Месси, 
как обычно, пошел стрелять сам. Его удар 
голкипер Джо Харт отбил, а казавшееся лег-
ким добивание, пусть добивать надо голо-
вой, но все гигантские ворота — вот они, 
перед тобой, широко распахнуты — барсе-
лонский лидер умудрился запороть.

Луиса Суареса, конечно, спросили, что он 
думает по поводу этого эпизода. Однако ге-
рой проявил грандиозное великодушие, ре-
шив даже не намекать на то, что расстроен 
из-за того, что его дублю не дали превратить-
ся в хет-трик: «С пенальти промахиваются те, 
кто достаточно смел, чтобы их бить. А наш 
штатный пенальтист — это Месси».

Матч «Ювентуса» с «Боруссией» был по 
стилистике несколько иным — более обою-
доострым, что ли, нервным. И сюжет его был 
слегка позаковыристее.

Все значимые события, правда, умести-
лись в один тайм. Четверти часа не прош-
ло, а Карлос Тевес уже вывел «Ювентус» впе-
ред, и туринские фанаты, возможно, реши-
ли, что и без травмированного Андреа Пир-
ло проблем с «Боруссией» у них не возник-
нет. Но они возникли. Дортмундцы, кото-
рые в немецком первенстве никак не могут 
отодвинуться не безопасное расстояние от 
зоны вылета, вновь продемонстрировали, 
что в Лиге чемпионов они куда кусачее, и 
быстро выловили свой шанс. Шанс им пода-
рили неловкость поскользнувшегося Джор-
джо Кьеллини и расторопность подхватив-
шего мяч Марко Ройса.

Перед перерывом Альваро Мората, еще 
не забивавший за «Ювентус» в Лиге чемпи-
онов, все же принес ему победу. Но это по-
беда из тех, которые клубы, их одержавшие, 
воспринимать как повод для праздника не 
имеют права: превосходство скорее симво-
лическое.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира 
по лыжным гонкам 
в Фалуне (Швеция)
Мужчины. 15 км (свободный стиль). 
1. Юхан Ульссон (Швеция) — 35.01,6. 2. 
Морис Манифика (Франция) — отстава-
ние 17,8. 3. Андерс Глёрсен (Норвегия) 
— 19,2… 10. Евгений Белов — 1.04,7… 
14. Александр Легков — 1.19,1… 26. 
Андрей Ларьков — 2.13,4… 28. Сер-
гей Устюгов (все — Россия) — 2.17,4.

1/8 финала. Первые матчи
«Ювентус» (Италия)—«Боруссия» (Германия) 2:1 (Тевес, 13; 
Мората, 42 — Ройс, 18).

«Манчестер Сити» (Англия)—«Барселона» (Испания) 1:2 (Агуэ-
ро, 69 — Суарес, 16, 30).

Ответные матчи пройдут 18 марта.

ПРОЦЕССЫ

РЕГЛАМЕНТ

Лучшим из российских 
лыжников в гонке на 
15 км с раздельным 
стартом стал Евгений 
Белов, занявший 
десятое место   
ФОТО REUTERS

Фабио Каннаваро приговорили 
к десяти месяцам тюрьмы
Чемпион мира по футболу 2006 года италья-
нец Фабио Каннаваро, являющийся глав-
ным тренером китайского клуба «Гуанчжоу 
Эвергранд», приговорен к десяти месяцам 
тюрьмы за нарушение полицейского запре-
та, сообщает The Guardian. Ранее правоохра-
нительные органы в рамках расследования 
дела о незаконном строительстве дома Кан-
наваро в Италии опечатали вход в здание и 
запретили спортсмену и членам его семьи 
посещать территорию участка. Однако в на-
рушение запрета Каннаваро, его брат Паоло 
и жена Даниела провели несколько часов в 

бассейне возле дома. Суд расценил их дейст-
вия как нарушение полицейского запрета и 
приговорил к десяти месяцам тюремного за-
ключения. Добавим, что осужденные с реше-
нием суда не согласились и уже подали апел-
ляции. Так что о реальном отбытии ими на-
казания пока говорить рано.

Это не первый случай, когда у лучшего 
футболиста мира 2006 года возникают про-
блемы с законом. С осени прошлого года в 
отношении Фабио Каннаваро ведется след-
ствие налоговыми органами Италии. Он по-
дозревается в сокрытии доходов, которые 
получал от принадлежащего ему бизнеса по 
прокату яхт, от налогообложения. «Р-Спорт»

Клубам отказали в компенсации
Генеральный секретарь Международной фе-
дерации футбола (FIFA) Жером Вальке заявил, 
что европейские футбольные клубы не полу-
чат никакой финансовой компенсации, на 
получении которой они настаивают из-за пе-
реноса сроков проведения чемпионата ми-
ра 2022 года. Напомним, что во вторник рабо-
чая группа FIFA рекомендовала сдвинуть да-
ты проведения турнира с традиционных лет-
них месяцев на ноябрь—декабрь. Специали-
сты обосновали свою рекомендацию тем, 
что летом в Катаре, который и станет хозяи-
ном мирового первенства 2022 года, невыно-
симо жарко и играть в футбол просто невоз-
можно. Рабочая группа также рекомендовала 
несколько сократить сроки проведения чем-
пионата — 28 дней вместо обычных 32. Пред-
полагается, что турнир стартует 26 ноября и 
завершится 23 декабря. Рекомендации рабо-
чей группы еще предстоит утвердить на засе-
дании исполкома FIFA, но, как дали понять 
руководители организации, с этим проблем 

не возникнет. Сдвиг дат проведения чемпи-
оната вызвал критику со стороны ряда евро-
пейских футбольных лиг. В частности, в Ан-
глии, где матчи, проходящие в дни, которые 
предшествуют Рождеству, традиционно счи-
таются «хорошо продаваемыми», высказа-
лись категорически против приостановки 
национального первенства на несколько не-
дель. А глава Ассоциации европейских про-
фессиональных футбольных клубов Карл-
Хайнц Румменигге заявил, что FIFA должна 
компенсировать клубам потери от переноса 
дат проведения чемпионата.

«Никакой компенсации не будет,— зая-
вил Жером Вальке.— У клубов есть семь лет, 
чтобы подготовиться и безболезненно прой-
ти ноябрь—декабрь 2022 года». Господин 
Вальке также напомнил, что рекомендации 
рабочей группы FIFA уже поддержали руко-
водители всех шести футбольных конфеде-
раций, включая и президента Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA) Ми-
шеля Платини. AFP

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP в Дубае (ОАЭ).  
Призовой фонд — $2 млн
Второй круг. Сергей Стаховский (Украина)—Денис Истомин 
(Узбекистан) 6:4, 3:6, 6:4. Энди Маррей (Великобритания, 3)—
Жуан Соза (Португалия) 6:0, 6:2. Ришар Гаске (Франция)—Ро-
берто Баутиста (Испания, 7) 6:4, 3:6, 7:6 (8:6). Борна Чорич 
(Хорватия)—Маркос Багдатис (Кипр) 6:4, 3:6, 6:6 (отказ). То-
маш Бердых (Чехия, 4)—Симоне Болелли (Италия) 7:6 (9:7), 
5:7, 6:0. Новак Джокович (Сербия, 1)—Андрей Голубев (Казах-
стан) 6:1, 6:2.

Турнир ATP в Акапулько (Мексика). 
Призовой фонд — $1,4 млн

Первый круг. Давид Феррер (Испания, 2)—Игор Сейслинг 
(Голландия) 6:3, 7:6 (7:4). Кеи Нисикори (Япония, 1)—Алехан-
дро Гонсалес (Колумбия) 6:3, 7:5. Григор Димитров (Болгария, 
3)—Филип Крайинович (Сербия) 6:3, 5:7, 6:0. Иво Карлович 
(Хорватия, 6)—Теймураз Габашвили (Россия) 6:4, 3:6, 6:2.

Турнир ATP в Буэнос-Айресе (Аргентина). 
Призовой фонд — $500 тыс.

Первый круг. Федерико Дельбонис (Аргентина)—Пабло Кар-
рена (Испания, 8) 7:6 (7:2), 3:0 (отказ). Блаж Рола (Словения)—
Иржи Веселы (Чехия, 6) 6:4, 6:3. Николас Альмагро (Испания)—
Пабло Андухар (Испания, 7) 6:3, 3:6, 6:2.

Турнир WTA в Акапулько (Мексика). 
Призовой фонд — $250 тыс.

Первый круг. Магдалена Рыбарикова (Словакия)—Айла Том-
лянович (Хорватия, 10) 6:3 ,6:4. Каролин Гарсия (Франция, 3)—
Полона Херцог (Словения) 6:4, 6:1. Юханна Ларссон (Швеция)—
Слоун Стивенс (США, 7) 6:3, 6:2. Тимеа Бачински (Швейцария, 
5)—Рихел Хогенкамп (Голландия) 2:6, 6:2, 6:3. Кики Бертенс 
(Голландия)—Роберта Винчи (Италия, 6) 6:5 (отказ). Сара Эрра-
ни (Италия, 2)—Луция Градецка (Чехия) 6:1, 6:3.

Турнир WTA в Дохе (Катар).  
Призовой фонд — $730 тыс.

Второй круг. Винус Уильямс (США, 7)—Барбора Заглавова-
Стрицова (Чехия) 7:5, 3:6, 7:6 (7:5). Агнешка Радваньска (Поль-
ша, 4)—Флавия Пеннетта (Италия) 6:1, 6:1. Луция Шафаржова 
(Чехия)—Екатерина Макарова (Россия, 5) 6:2, 6:7 (5:7), 6:3. 

Петра Квитова (Чехия, 1)—Елена Янкович (Сербия) 6:3, 1:1 (от-
каз). Каролина Возняцки (Дания, 3)—Александра Дулгеру (Ру-
мыния) 6:1, 3:0 (отказ).

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Вашингтон»—«Голден Стейт» 107:114. «Детройт»—«Кливленд» 
93:102 (Мозгов («Кливленд»), 14 очков). «Оклахома-Сити»—
«Индиана» 105:92. «Даллас»—«Торонто» 99:92.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Бостон»—«Ванкувер» 1:2. «Нью-Йорк Айлендерс»—«Аризона» 
5:1 (Кулемин («Нью-Йорк Айлендерс»), 0+2). «Нью-Йорк 
Рейнджерс»—«Калгари»1:0. «Каролина»—«Филадельфия» 
4:1 (Семин («Каролина»), 0+2). «Колумбус»—«Буффало» 
2:4. «Сент-Луис»—«Монреаль» 2:5 (Тарасенко, 0+1 — Мар-
ков, 0+2). «Нэшвилл»—«Колорадо» 5:2 (Варламов («Колора-
до») отразил 25 бросков из 29). «Миннесота»—«Эдмонтон» 1:2. 
«Виннипег»—«Даллас» 4:2. «Чикаго»—«Флорида» 3:2 (буллиты). 
«Лос-Анджелес»—«Детройт» 1:0.

Регулярный чемпионат КХЛ

Заключительный, 60-й тур. «Адмирал»—«Амур» 6:0. 
«Авангард»—«Металлург» (Нк) 2:3 (овертайм). «Барыс»—
«Торпедо» 4:2. «Салават Юлаев»—«Сибирь» 3:2. «Трактор»—
«Автомобилист» 3:2 (буллиты). «Югра»—«Металлург» (Мг) 
4:3 (овертайм). «Локомотив»—«Северсталь» 2:1 (овертайм). 
«Нефтехимик»—«Ак Барс» 0:6. «Витязь»—ЦСКА 1:2 (овертайм). 
«Сочи»—«Лада» 3:1. «Атлант»—«Динамо» (Р) 7:2. «Динамо» (М)—
«Динамо» (Мн) 3:1. «Слован»—«Йокерит» 2:3 (овертайм).

Итоговая турнирная таблица

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. ЦСКА 39 4 6 1 1 9 207:98 139
2. СКА 36 2 3 3 2 14 210:136 123
3. «Динамо» (М) 35 5 1 6 0 13 172:120 123
4. «Йокерит» 35 3 2 2 2 16 171:136 119
5. «Динамо» (Мн) 27 3 4 4 1 21 171:159 100

6. «Локомотив» 24 4 4 7 2 19 155:143 97

7. «Торпедо» 22 1 7 5 3 22 153:144 90

8. «Сочи» 23 3 2 6 3 23 164:170 88

9. «Атлант» 23 1 3 5 3 25 158:161 85

10. «Северсталь» 19 1 7 6 6 21 157:168 85

11. «Витязь» 20 2 4 1 5 28 152:186 78

12. «Динамо» (Р) 22 0 3 3 2 30 136:160 77

13. «Медвешчак» 17 3 3 3 2 32 147:191 68

14. «Слован» 15 0 5 6 2 32 136:188 63

В 1/4 финала конференции в сериях до четырех побед 
встречаются ЦСКА—«Сочи», СКА—«Торпедо», «Динамо» (М)—
«Локомотив», «Йокерит»—«Динамо» (Мн). Первые матчи пройдут 
27 февраля на площадках команд, указанных в парах первыми.

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс» 34 2 4 6 0 14 169:115 120

2. «Сибирь» 34 2 1 1 2 20 176:125 111

3. «Металлург» (Мг) 32 4 4 2 3 15 174:129 117

4. «Авангард» 30 2 3 2 6 17 172:139 108

5. «Барыс» 24 2 4 6 3 21 170:165 93

6. «Салават Юлаев» 25 2 1 4 1 27 158:173 86

7. «Трактор» 21 2 6 3 4 24 144:154 86

8. «Автомобилист» 21 2 3 6 2 26 134:147 81

9. «Адмирал» 20 4 4 3 1 28 162:172 80

10. «Нефтехимик» 17 2 6 4 2 29 165:199 73

11. «Лада» 16 3 5 2 2 32 130:158 68

12. «Югра» 14 5 2 5 3 31 134:176 64

13. «Металлург» (Нк) 10 3 7 1 2 37 115:190 53

14. «Амур» 11 0 3 4 2 40 117:207 45

В 1/4 финала конференции в сериях до четырех побед встре-
чаются «Ак Барс»—«Автомобилист», «Сибирь»—«Трактор», «Ме-
таллург» (Мг)—«Салават Юлаев», «Авангард»—«Барыс». Первые 
матчи пройдут 28 февраля на площадках команд, указанных 
в парах первыми. Первые два места в таблицах конференций 
занимают победители дивизионов.

В матче с «Манчестер Сити» Луис 
Суарес, по сути, впервые в сезоне 
вышел в «Барселоне» на первый план   
ФОТО AP
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